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ARMAN ARGUMENTOS PARA AMPAROS

Oposición alegará
contra la reforma 

al menos 4 fallas en 
proceso legislativo

J. BUTRÓN, U. SORIANO, Y. BONILLA, S. RAMÍREZ, C. ARELLANO Y D. GÓMEZ

Señala votación irregular en sede 
alterna, no se dio tiempo a legislado-
res para análisis, no respetaron tiem-
pos en congresos... págs. 3 a 8 y 19

CCE ofrece armonizar enmienda; 
expresidente Zedillo reafirma que 
se puede generar “tiranía”; acusa 
“técnicas gangsteriles” en Senado  

También acusa “desacato tras des-
acato”; alista impugnación; advierte 
Zaldívar que si la Corte la invalida 
generaría crisis constitucional

AMLO se ríe de dichos de que el 
país ya es dictadura; juzgadores 
amplían paro, la Corte ya sesiona; 
nada parará la aplicación: Noroña  

Claudia hace ajustes: 
anuncia fusión de 
Segalmex y Diconsa
CREA Alimentación para el Bienestar; de-
signa al frente del organismo a María Luisa 
Albores; vincularán a productores para 
que vendan sus cosechas en las que se lla-
marán Tiendas del Bienestar. pág. 10

BATRES DESTACA 
LOGROS HÍDRICOS Y 
EN SALUD EN CDMX

SOFISTICADO ATAQUE 
A HEZBOLÁ MATA A 11   
Y DEJA 4 MIL HERIDOS 

GARCÍA LUNA REAPARECE Y 
LIGA A GOBIERNO CON NARCO 

EL JEFE  de Gobierno presume en Sexto 
Informe que presas del Cutzamala ya tie-
nen más agua que en 2023; revive tema 
de contaminación de pozos en BJ... pág. 16

EN LÍBANO, estallido simultáneo de 
bípers en calles, supermercados...;  
aparatos llegaron de Taiwán por miedo 
a que celulares fueran intervenidos; 
culpan a Israel y van por castigo. pág. 22

DESDE PRISIÓN y a unos días de que sea sentenciado en EU 
envía carta; afirma que hay pruebas contra el Presidente; acusa 
que desmantelamiento del PJ beneficia a los criminales. pág. 9

JAVIER SOLÓRZANO

RAFAEL ROJAS

VALERIA LÓPEZ

Déjense ayudar pág. 2

Todas las masacres pág. 4

El caso Pelicot: comunidad y la escoba de Ockham 
pág. 23

LEONEL COTA, subsecretario de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural 

COLUMBA LÓPEZ, coordinadora de los Progra-
mas Territoriales

OTROS NOMBRAMIENTOS

MARTÍ BATRES, ayer al rendir su último 
informe de Gobierno. 

CUERPOS de emergencia se vieron rebasados por la cantidad de heridos, ayer en Líbano.

GENARO 
GARCÍA LUNA

CARGOS:  
Recibir sobornos 

del Cártel de 
Sinaloa, conspirar 

en tráfico 
de cocaína y 

declaraciones falsas 

Estiman en 4,500 mdp costo de 
9 días de violencia en Sinaloa
AYER otro día de enfrentamientos y ejecuciones; líderes empresaria-
les piden fondo de contingencia ante parálisis de actividad comercial;  

“entrar con poder de fuego generaría una guerra”: Sheinbaum.  pág. 14

HOY ESCRIBEN

“CON UNA FACHADA de democracia, el Legis-
lativo y el Ejecutivo van a controlar quién aplica 
la justicia en este país. Se llama, en términos 
simples, tiranía”

ERNESTO ZEDILLO
Expresidente de México

• Tecnología anterior al celular.
• Soporta caídas de hasta 1.5 metros.
• Compatibilidad con frecuencias UHF y VHF.
• Usa batería de litio.

CARACTERÍSTICAS DE LOS BÍPERS

FUERTE CHOQUE ZEDILLO-AMLO

ASÍ QUEDÓ
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“AHÍ VIENEN, traen a Zedillo, para decir que ya 
es una dictadura México y es de risa sí es de risa, 
hacen el ridículo”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México
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ROZONES

Con la aprobación de la reforma al Poder Judi-
cial se vienen un  sinfín de retos. Uno de ellos 

está en saber si la mayoría está dispuesta a dialo-
gar y en algún sentido dejarse ayudar para poder 
instrumentar la reforma.

DÉJENSE AYUDAR

No se aprecia que vaya a cambiar el tono de las cosas. No 
se vislumbra un diálogo abierto e intercambio de opiniones. 
La mayoría no ha dejado de conducirse bajo lineamientos 
predominantemente unilaterales. No pareciera importarles 
lo que piensan quienes no piensan como ellos argumentando, 
sistemáticamente, que el triunfo electoral les da el mandato 
del pueblo y suponen que también la razón.

Se puede interpretar todo esto de innumerables maneras. 
Sin embargo, ver el país de una manera parcial, aunque tengan 
la mayoría, coloca todos los juicios parciales sin considerar a 
quienes siendo minoría tienen voz y voto.

Las cosas difícilmente cambiarán en los próximos días, 
porque la mayoría sigue teniendo al Presidente como el eje de 
todos sus actos. Existe en buena medida una mirada limitada 
de todo lo que se puede hacer e intercambiar con los diferentes 
grupos de la sociedad, lo que decide el Presidente es lo que es y 
poco o nada puede variar lo que hoy está a nuestra vista.

La oposición tiene muy poca capacidad de maniobra en el 
Congreso. No hay día en que no le recuerden que son la mi-
noría y que la mayoría tiene la legitimidad. Sin duda es cier-
to, la clave del asunto está en cómo quiere ver la mayoría el 
rumbo del país. Seguramente encontrarán en cada votación 
la posibilidad de aprobar las reformas que pretendan, pero el 
gran problema es hacia dónde nos puede llevar esta dinámica 
independientemente del reconocimiento de su legitimidad.

El futuro va a ser aún más incierto, porque para desarro-
llar la reforma al Poder Judicial se va a necesitar la opinión y 
conocimiento de muchos personajes que la mayoría tiene 
entre señalados y desacreditados. La reforma como viene en 
la Constitución nos va a llevar a un galimatías interminable. Se 
requieren muchos elementos para crear las leyes secundarias y, 
sobre todo, el fantasma que día con día crece que es la elección 
directa de ministros, jueces y magistrados.

El país está entrando en una nueva dinámica, la cual por 
ahora no se alcanza a apreciar en su justa dimensión. Es cues-
tión de tiempo para que enfrentemos una gran cantidad de 
retos y, sobre todo, el enorme riesgo de entrar en terrenos in-
definidos que pueden acabar estableciéndose a través de ma-
yorías que imponen su voluntad más que su razón.

La llegada de Claudia Sheinbaum debe cambiar matices 
en el quehacer político. La futura Presidenta lo sabe a pesar de 
sus sistemáticos reconocimientos al Presidente. Por más que 
establezca que las condiciones del país no están marcadas por 
hechos violentos, que no exista controversia por la aprobación 
de la reforma al Poder Judicial o por las muchas cosas que ten-
drá que hacer en áreas como la económica, educativa, salud y 
seguridad, lo cierto es que tener la mayoría no necesariamente 
otorga la razón.

Para gobernar el país tiene que escuchar a todos sin dejar 
de reconocer sus circunstancias políticas. Lo contrario va a lle-
var a procesos unilaterales que en algunos casos podrían llevar 
al autoritarismo.

La mayoría en el Congreso está obligada a escuchar para 
gobernar mejor. No se trata de hacer lo que piden los otros, se 
trata de sumar y entender que las reformas y las leyes no pue-
den ser aprobadas sin quitarles una coma.

No es sólo tener la mayoría, se trata también de tener la 
razón, lo cual no se da sólo por los procesos electorales. La 
vida del país es susceptible de cambio constante, pero deben 
dejarse ayudar. La cuestión está en que todo lo quieren hacer 
a imagen y semejanza del futuro expresidente bajo la idea del 

“regalo”.

RESQUICIOS.
No pareciera que Ernesto Zedillo se convierta en el futuro líder 
de la derecha. Más bien, vino a defender lo que hizo a sabien-
das de que se le iban a ir encima. Seguramente ya está de vuel-
ta en su chamba, fin de la historia.

LA VIDA del país 
es susceptible de 

cambio constante, 
pero deben dejarse 
ayudar. La cuestión 

está en que todo 
lo quieren hacer a 

imagen y seme-
janza del futuro 

expresidente bajo 
la idea del “regalo”

Agujero en Sonora
Así que el Gobierno de Sonora, encabezado por el morenista Alfonso Durazo, debe explicar a dónde fueron 
a parar cerca de 12 millones de pesos de recursos federales que estaban destinados a programas educativos. 
De acuerdo con un reporte de la Auditoría Superior de la Federación, hay un posible daño al erario federal 
por 11 millones 982 mil 300 pesos, por lo que ya no se trata sólo de observaciones, sino de una cantidad de 
dinero cuyo gasto no ha podido ser justificado ni ha sido devuelto a la Tesorería de la Federación. El monto 
representa el doble de lo que Durazo le dio este año al Consejo Estatal de Ciencia y Tecnología. Hay quien 
asegura que esos casi 12 millones de pesos que no aparecen servirían para dar mantenimiento a centenares 
de escuelas de Sonora, que están en pésimas condiciones. Pero líderes magisteriales sostienen que la opaci-
dad de la Secretaría de Educación y Ciencia del estado es recurrente, por lo que no hay muchas esperanzas 
de que aparezca el dinero. Veremos.

Lupa en Zacatecas
Nos recomiendan no perder de vista los pasos que en los próximos días dará el nuevo alcalde de la ciudad 
de Zacatecas, Miguel Varela Pinedo, quien ayer firmó “bajo protesta” el proceso de entrega-recepción. El 
panista explicó que, debido a las impugnaciones a su triunfo presentadas por Morena, no tuvo acceso a la 
información financiera, por lo que desconoce en qué estado le entregan la administración. “Aunque se haya 
cumplido el protocolo, lo firmado no refleja claramente la situación real”, sentenció. Momentos después, el 
secretario de Finanzas del Gobierno estatal, Ricardo Olivares Sánchez, reveló que más de la mitad de los 
ayuntamientos empezará el nuevo ciclo administrativo con “focos rojos”. El nuevo edil desconoce en qué 
estado le entregó la capital el morenista Jorge Miranda Castro, quien fracasó en su intento de reelegirse y 
sobre quien, por cierto, pesan acusaciones de enriquecimiento ilícito.

Protestas inamovibles 
A una semana de que se cumpla una década de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, los 
familiares de éstos, estudiantes de la Normal Rural Raúl Isidro Burgos y grupos que les son afines iniciarán 
jornadas de protesta que, nos comentan, concluirán con una marcha el 26 de septiembre en la Ciudad de 
México. En ese marco, varias acciones tendientes a dar cuenta de que se avanza en hacer justicia en el caso 
se han venido dando en los últimos días en torno al caso. Ayer, por ejemplo, se conoció que un juez dictó 
formal prisión por el delito de delincuencia organizada contra Gildardo López Astudillo, El Gil, a quien 
se ubica como uno de los principales ejecutores de la desaparición de los jóvenes. Sin embargo, prevalece 
la insatisfacción de los padres respecto a las indagatorias realizadas por el Gobierno, al que acusan de no 
haberles dado justicia ni verdad, a pesar de la promesa hecha en ese sentido. Es sabido que los reclamos que 
se han repetido casi cada año en estas fechas suelen escalar en frontalidad, así que… pendientes.

Campaña masiva por Ayotzinapa 
Y hablando del caso Ayotzinapa fue la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, la que ayer anunció el 
arranque de una campaña masiva de búsqueda de los normalistas desaparecidos en Iguala, hace ya casi 10 
años. La campaña, ha informado, se realizará a través de medios de comunicación electrónicos e impresos, 
anuncios espectaculares y redes sociales. Al dar cuenta de esta decisión, la mandataria recordó la reunión 
que recién tuvo con los padres de los 43 a quienes les dijo que no están solos y que tendrán el apoyo de su 
gobierno. “La finalidad es extender y reforzar la búsqueda de los normalistas y al mismo tiempo seguir pi-
diendo la colaboración de la ciudadanía para dar con su paradero”, refirió en un mensaje que difundió ayer.  
Todos los esfuerzos son importantes, por lo que vamos a seguir trabajando en la búsqueda de los jóvenes, 
ha señalado Salgado, quien también consideró que cada ficha de búsqueda es una esperanza y la posibilidad 
de sumar voces y voluntades para encontrarlos. Ahí el fundamento de su iniciativa. 

La reforma vuelve a dividir a la IP
Con la novedad ya no tan nueva de que en el sector empresarial siguen divididos en torno a la reforma judi-
cial, que ya ha sido aprobada. Y es que si bien antes de su aval las voces de la IP se unificaron en el rechazo 
—cada una con sus matices— ahora está claro que han variado de opinión. Prueba de ello, nos comentan, 
es que el presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Francisco Cervantes, ayer señaló que la pre-
ocupación por los impactos que pudiera generar la reforma ya pasaron y que ahora la oportunidad está en 
las leyes secundarias, donde a su juicio se pueden “armonizar” múltiples temas. Ah, pero resulta que José 
Medina Mora, de la Confederación Patronal de la República Mexicana, tiene otros datos y ayer advirtió 
que a causa de la incertidumbre jurídica se están cancelando proyectos de inversión. “La aprobación de la 
reforma al Poder Judicial viola lo que acordamos en el T-MEC y esto traerá consecuencias, los gobiernos de 
Estados Unidos y Canadá podrán hacer una solicitud de información y posteriormente convocar a un panel 
internacional, que si lo convoca lo vamos a perder y eso traerá consecuencias para el país”. ¿Hacia qué lado 
jalará el grueso del empresariado en el país? Pendientes.

“No veo por ningún lado el peligro”
Con la novedad de que la secretaria de Educación de Sinaloa, Catalina Esparza, subió un video aunque no 
queda claro si buscaba generar confianza o controversia. Y es que resulta que en el material, que después 
bajó, parece cuestionar la inasistencia a centros escolares de Culiacán, ciudad que suma nueve días afectada 
por la ola de violencia desatada por dos facciones del Cártel de Sinaloa. En el video, grabado en una escuela 
desierta, se le escucha decir: “Les informo: estoy yo aquí, no pasa nada, vengo del Tamarindo, La Conquista, 
y otras secundarias. Ando sola, no traigo chofer, no traigo guaruras, porque luego dicen que es peligroso 
moverse y yo no veo por ningún lado el peligro”. El problema es que cuando publicó el material ya había 
muchos culiacanenses que sí habían visto el peligro. Porque ayer tres personas fueron encontradas muertas, 
una mujer resultó herida de bala y en la madrugada hubo enfrentamientos entre civiles armados. Y de al 
menos uno de esos hechos circulaban videos. Ahora qué van a pensar los ciudadanos cuando Catalina les 
diga que no hay peligro. Uf.
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ALITO PROPONE REFORMAS CONSTITUCIONALES. El senador Ale-
jandro Moreno Cárdenas, del PRI, presentó una iniciativa cuyo objetivo es 
revertir la reforma del 2020 y permitir el avance en la creación del Fondo 
Nacional de Atención a Víctimas para consolidar una política pública que 
garantice los recursos necesarios para hacer efectivos sus derechos. El pro-
yecto propone reformar el artículo 20, apartado c) de la Constitución.

DETENCIÓN ARBITRARIA, GENERALIZADA EN MÉXICO: ONU. El Grupo 
de Trabajo que visitó el país informó que existen deficiencias en el sistema de 
justicia penal, tales como la figura del arraigo y la prisión preventiva oficiosa, que 
violan el derecho a la libertad. Al presentar su informe de resultados sobre su visi-
ta del 18 al 29 de septiembre de 2023, señaló que la militarización de la seguridad 
pública ha conllevado al incremento de las violaciones a los derechos humanos.  

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

MIÉRCOLES 18.09.2024AGENDA NACIONAL

Yunes Márquez, cerca 
de integrarse a Morena
EL PRESIDENTE de la Cámara alta, Gerardo Fernández Noro-
ña, adelantó que el senador podría incorporarse a la bancada 
de Morena, si prospera su expulsión del PAN. El legislador de 
Morena reveló que Yunes Márquez ya participa en las reunio-
nes de los grupos parlamentarios de la Cuarta Transformación.

México

| Por Jorge Butrón y Ulises Soriano

Las fuerzas de oposición han 
detectado al menos cuatro vio-
laciones al procedimiento legis-
lativo que dio lugar a la consu-

mación de la reforma al Poder Judicial 
y anunció que va por amparos para 
echarla abajo. Las irregularidades que 
encontró son votación irregular, además 
de que no se respetaron los tiempos en 
los congresos locales, no se dio tiempo 
a que los legisladores analizaran la ini-
ciativa y tampoco hubo participación de 
grupos minoritarios.

En entrevista con La Razón, Noemí 
Luna Ayala, secretaria general del PAN, 
explicó que nunca se pudo corroborar el 
quorum legal cuando se votó en la sede 
alterna en la Magdalena Mixhuca, ade-
más de que no había condiciones para 
saber si estaban votando legisladores las 
700 reservas que hubo, ya que todo se 
realizó a mano alzada.

“Al pasar al Senado, el dictamen fue 
muy rápido, además de que fue más gra-
ve cuando pasó a los congresos locales, 
ya que no les dieron el tiempo necesario 
para analizarlo, pues aún no acababa la 
sesión en el Senado cuando Oaxaca ya 
estaba convocando; es decir, ni siquiera 
lo pasaron a comisiones en los congre-
sos locales y una reforma de este calado 
implica que los municipios donde hay 
población indígena, también sean partí-
cipes y no se hizo así”, agregó.

Mencionó que el proceso se llevó 
a cabo a pesar de la existencia de una 
orden de suspensión emitida por una 
jueza federal, aparte de que había una 
orden de suspensión para que no se pu-
blicara en el Diario Oficial de la Federa-

Alista amparos

Para tirar reforma oposición alega 
al menos 4 fallas en procedimiento
PAN Y MC denuncian que no se dio tiempo 
a legisladores de conocer la minuta y que gru-
pos minoritarios no participaron; acusan que 
varias personas votaron sin ser diputados

ción (DOF); “es decir, ha habido desacato 
tras desacato” a las determinaciones de 
jueces federales.

La también coordinadora del grupo 
parlamentario del PAN en la Cámara de 
Diputados mencionó que los recursos 
legales para “echar abajo” la reforma 
judicial son los juicios de amparo para 
impugnar el proceso legislativo, y la 
controversia constitucional presentada 
por los municipios.

“En una última etapa es acudir a la 
Corte Interamericana (de Derechos Hu-
manos), puesto que la reforma violenta 
tratados internacionales a los que Méxi-
co está suscrito, y se está viendo lo de 
las acciones de inconstitucionalidad”, 
explicó la legisladora.

Luego de las declaraciones del coor-
dinador morenista en la Cámara de Di-
putados, Ricardo Monreal, en el sentido 
de que la reforma judicial está blindada 
y no hay recurso alguno que la puede 
“echar abajo”, mencionó que esto es 
falso, ya que una vez publicada es pre-

cisamente cuando pueden entrar los 
juicios de amparo y acciones de incons-
titucionalidad. “Lamento mucho que 
un constitucionalista no esté actuando 
como tal”, dijo.

El senador del PAN Enrique Vargas 
del Villar mencionó que ya se encuen-
tran trabajando en los recursos legales 
y confirmó que empezarán con las irre-
gularidades en la Cámara de Diputados, 
ya que no había listas, nadie supo quién 
votó y varias personas levantaron la 
mano y no eran diputados.

Indicó que el equipo jurídico se en-
cuentra desde hace algunos días traba-
jando en las herramientas jurídicas y 
aseguró que “vamos muy adelantados”; 
además, comentó que una de las últi-
mas opciones es el tema de la contro-
versia constitucional.

Al respecto, la senadora Laura Ba-
llesteros explicó que Movimiento Ciu-
dadano (MC) promoverá un frente para 
impugnar la reforma al Poder Judicial, 
además de que recurrirán a la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
para interponer una acción de inconsti-
tucionalidad.

Insistió en que, por lo menos en la Cá-
mara de Diputados, ya han denunciado 
a la Mesa Directiva un quorum ilegal, 
“creado artificialmente por los legisla-
dores de Morena, pues fue evidente que 
durante la sesión no se encontraban to-
dos los legisladores presentes, dejando 
a sus asesores y auxiliares sentados en 
su lugar mientras ellos se retiraron”.

Aseguró, en entrevista con La Razón, 
que la bancada naranja corroboró con 
los medios de comunicación que cu-
bren la fuente informativa de la Cámara 
baja, que “no se encontraban todos los 
diputados de Morena en el transcurso 
del debate”.

Igualmente, dijo que también se de-
nunció el nulo respeto al principio de 
certeza jurídica, “al designar, sin con-

sultar a todos los grupos parlamenta-
rios, una sede alterna para la discusión 
de tan importante reforma constitucio-
nal”; explicó que sólo fue un “pequeño 
grupo de poder” el que eligió esta sede 
y aseveró que “quieren legislar solos”.

Entre las denuncias también está la 
velocidad con la que aprobaron las re-
formas “en ambas cámaras federales”, 
pues dijo que “muestra miedo a la re-
flexión, a los acuerdos y a escuchar a los 
ciudadanos.

Expresó que en la Cámara de Sena-
dores “se cometió un fraude a la Cons-
titución para su aprobación, además 
del secuestro del padre de un senador”, 
haciendo referencia al senador Daniel 
Barreda Puga.

Asimismo, señaló que el excandidato 
presidencial Jorge Álvarez Máynez pre-
sentó ya un amparo contra el proceso le-
gislativo de la aprobación de la reforma 
judicial, ante la Corte Interamericana de 
Derechos Humanos (CIDH), además de 
violaciones a los derechos humanos de 
las y los mexicanos por el “desmantela-
miento” del Poder Judicial.

Aseguró que los emecistas en todo el 
país harán un frente con el que presen-
tarán acciones de inconstitucionalidad 
y señaló que “también nos ponemos al 
servicio de las y los jóvenes de este país, 
de las y los estudiantes que han salido a 
pelear a las calles por México, por su fu-
turo, y que sepan que cuentan con Mo-
vimiento Ciudadano para avanzar to-
dos los instrumentos legales que estén 
construyendo y que quieran construir, 
para eso debe servir un partido político”.

Respecto a la posible toma de la Cá-
mara de Diputados que realizaría la 
Marea Rosa para evitar que Claudia 
Sheinbaum rinda protesta el próximo 1 
de octubre, Noemí Luna aseguró que no 
es una acción “totalmente responsable”, 
ya que ellos son una oposición seria, 
aunque respetan la libre manifestación.

Votos en el Senado 
dieron luz verde a la 

reforma judicial

86

Votos  a favor en San 
Lázaro para su apro-
bación en lo general

359

EL 12 DE SEPTIEMBRE,  el 
PRI adelantó acciones para 
impugnar inconsistencias en 
el proceso legislativo, para lo 
cual acudirán ante instancias 
nacionales e internacionales.

AL PASAR al Senado, el dictamen fue muy 
rápido, además de que fue más grave cuando 
pasó a los congresos locales, ya que no les 
dieron el tiempo necesario para analizarlo”

NOEMÍ LUNA
Secretaria general del PAN

FUE EVIDENTE que durante la sesión no se 
encontraban todos los legisladores presentes, 
dejando a sus asesores y auxiliares sentados en 
su lugar mientras ellos se retiraron”

LAURA BALLESTEROS
Senadora de MC

Desde la oposición detectaron procedimientos que no fueron los correctos.

Desde la oposición alistan diversas 
acciones para frenar la reforma al PJ.

CRITICAN PROCESO EN CÁMARAS

CAMINO A SEGUIR

ALGUNAS  ANOMALÍAS

JUICIOS de amparo.
CONTROVERSIA constitucional ante la SCJN.
ACUDIR a la Corte Interamericana de Dere-
chos Humanos, pues consideran que México 
violó tratados internacionales a los que está 
suscrito.

VOTACIÓN irregular.
NO SE respetaron los tiempos en congresos 
locales.
NO SE dio tiempo a que los legisladores anali-
zaran la iniciativa.
NO HUBO participación de grupos minorita-
rios como pueblos originarios.

P O L ÉM I C A P O R AVA L
R E F O R M A  A L  P J
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EL JUICIO 
de amparo 

es improcedente 
contra reformas a la 
Constitución, ade-
más de que, por sus 
precedentes, la Corte 
no puede revisar la 
reforma ni en fondo 
ni en forma”

ARTURO  
ZALDÍVAR
Exministro

rafael.rojas@razon.com.mx

POR RAFAEL ROJAS

Las guerras simultáneas en Ucrania y Gaza han pro-
ducido una disputa por la visibilidad, que hace actual 
aquel reclamo de ver y admitir todas las masacres. Ma-
yoritariamente, la prensa occidental da más visibilidad 
a la primera que a la segunda, pero en los flancos más 
críticos de Israel tiende a producirse una opacidad de 
las otras guerras.

La masacre en Gaza ya ha cobrado más de 41,000 
víctimas, pero, como se infiere del último libro de Enzo 
Traverso, la ruta de la medición de la muerte o el cálcu-
lo comparado de las víctimas no es recomendable ante 
ningún genocidio. La crítica de Traverso a la descontex-
tualización o suspensión de la historia en el análisis del 
conflicto entre Israel y Palestina también es válida para 
otras guerras del siglo XXI.

Varias de las refutaciones de Traverso en Gaza ante 
la historia (2024), a la equivalencia entre perpetrado-
res y víctimas, a las fake news y la postverdad o a la re-
ducción ideológica del conflicto (lo mismo a la pugna 
entre antisemitismo y sionismo o entre colonialismo y 
resistencia) podrían extenderse a otras guerras de las úl-
timas tres o cuatro décadas como las de los Balcanes o el 
Medio Oriente e, incluso, a las masacres de los últimos 
autoritarismos latinoamericanos, incluido el mexicano.

Todos esos reduccionismos, como recuerda Tra-
verso, provienen de simplificaciones mediáticas de la 
historia. En el caso de Gaza, se quiere localizar el origen 
en los ataques terroristas de Hamas, el 7 de octubre de 
2023, que Traverso llama “atroces”. Ese falso origen 
funcionaría como una “epifanía negativa” que oculta el 
saldo de la colonización, el racismo y el despotismo de 
Israel contra la población de la franja.

Al colocar a Gaza en el centro de la historia, Traverso 
expone con claridad que esta masacre tiene otras como 
antecedentes precisos. En 2008 las fuerzas de Tzahal 
dejaron 1,400 muertos en la franja, 170 en 2012, 2,200 
en 2014, 186 en 2018 y 2,048 en 2023. En los quince 
años que antecedieron al 7 de octubre de 2023 habían 
muerto 6,400 palestinos.

También la masacre del 7 de octubre tiene sus 
propios antecedentes y Traverso se detiene en uno de 
ellos: el de Deir Yassin en 1948, cometido por Irgún y 
Leji, donde perdieron la vida 130 judíos y 117 palesti-
nos. Esas viejas historias del terror explican fenómenos 
como el 7 de octubre y la implacable ofensiva militar 
más reciente de Israel.

La causa de los palestinos de Gaza y Cisjordania no 
podría ser más legítima. Pero es inevitable que en una 
situación de conquista y humillación surjan actores 
que opten por métodos terroristas. La cada vez mayor 
recurrencia al terror es obra de la guerra misma y de un 
acallamiento de voces moderadas en los dos lados.

La frase de Montaigne, “el bien 
público requiere de la menti-

ra, la traición y la masacre”, se ha 
interpretado como muestra de la 
razón escéptica del gran pensador 
francés. En lectura de María Zam-
brano, el pasaje entrañaría también 
una denuncia de la hipocresía y 
un llamado a reconocer todas las 
masacres.

TODAS LAS MASACRES

VIÑETAS LATINOAMERICANAS

Nada podrá impedir elección: Noroña
| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA, 
presidente de la Mesa Directiva del Sena-
do de la República, afirmó que, aunque 
no le guste la democracia al expresidente 
Ernesto Zedillo y a sus corifeos, nada po-
drá impedir los comicios de junio del 2025 
para elegir a los ministros de las Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN), a los 
magistrados y a la mitad de los jueces fe-
derales y locales.

Insistió en que “no hay poder sobre la 
tierra” que detenga la instrumentación 
de la reforma al Poder Judicial, la cual fue 
publicada en el Diario Oficial de la Fede-
ración (DOF), el pasado 15 de septiembre.

“No hay poder sobre la tierra que de-
tenga la reforma al Poder Judicial. No hay 

poder sobre la tierra que detenga la ins-
trumentación. Qué quiere decir, que en 
junio de 2025 se elegirá la Corte, los ma-
gistrados de circuito, la mitad de los jueces 
federales y la mitad de los jueces locales 
del país, y en junio de 2027 la otra mitad”, 
puntualizó.

En un mensaje difundido en redes so-
ciales, el senador de la bancada morenista 
destacó que México “será el pri-
mer país del mundo que elija, 
por el voto universal, secreto 
y directo, a todas las personas 
juzgadoras”.

“¿Con qué calidad moral y 
política este expresidente viene 
a ser el vocero de la derecha?”, 
cuestionó y refirió que, en di-
ciembre de 1994, el entonces 
presidente quitó en un mes y 

Corte estaría violando Carta Magna, dice

Zaldívar prevé crisis si 
se invalida enmienda
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

Arturo Zaldívar aseguró que, de 
invalidar la reforma al Poder 
Judicial, la Suprema Corte es-
taría violando la Constitución, 

la independencia judicial y generaría una 
crisis constitucional en el país.

Consideró que, si la SCJN es congruen-
te y consecuente, no puede ni debe inva-
lidar la reforma, ni el procedimiento ni en 
el fondo. Advirtió que los recursos ante 
la Corte no pueden ir en contra de la en-
mienda, pues “el juicio de amparo es im-
procedente contra reformas a la Constitu-
ción, además de que, por sus precedentes, 
la Corte no puede revisar la reforma ni en 
fondo ni en forma”.

“El Poder Judicial está impedido para 
revisar esta reforma. ¿Por qué? Porque es-
tán en contra de la reforma”, dijo en Radio 
Fórmula.

“Es un debate muy intenso en la aca-
demia, voy al caso concreto, en esta 
eventualidad política y constitucional 
que estamos viviendo, el Poder Judicial 
eventualmente: primero, hay una norma 
expresa que establece que es improce-
dente el juicio de amparo contra reformas 
y adiciones a la Constitución”, señaló.

Asimismo, dijo que en el Poder Judicial 
se levantó un candado que pusieron ellos 
mismos con el paro de labores. Además, 
añadió que, si la Corte es congruente y 
consecuente con sus precedentes, no 
podría revisar la reforma, ni en el procedi-
miento ni el fondo.

EL EXMINISTRO señala que el juicio de amparo es improce-
dente contra reformas a la Constitución; anuncia que Presidenta 
electa y su equipo trabajan en cambios para fortalecer fiscalías

“Es muy importante porque todo tri-
bunal tiene que ser consecuente, con-
gruente con el peso del precedente, una 
de las cosas que más han criticado; pero 
si la Corte decide hacerlo, lo puede hacer 
a pesar de un precedente, de una doctrina 
de treinta años en que la Corte no revisó 
nunca reformas a la Constitución y luego, 
qué casualidad, viene una reforma que 
tiene que ver con ellos y abren la puerta; 
sería muy cuestionable la legitimidad”, 
concluyó.

Además, Arturo Zaldívar, ministro en 
retiro de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) y próximo coordina-
dor de Política y Gobierno con Claudia 
Sheinbaum, anunció que la Presidenta 
electa y su equipo se encuentran trabajan-
do en reformas constitucionales para for-
talecer a fiscalías y defensorías públicas.

“No tenemos que preocuparnos en de-
masía, por supuesto que es una reforma 
(la judicial) muy ambiciosa, muy com-
pleja, cuya instrumentación es delicada, 
pero estoy confiado de que esta reforma, 

junto con la de fiscalías, la de defensorías 
públicas y el proyecto de seguridad que 
presentará en breve la Presidenta, será la 
ruta por la que generaremos una justicia 
distinta”, externó.

Además, indicó que se encuentran tra-
bajando en leyes procesales “que hagan 
realidad lo que la reforma judicial busca: 
juicios y procesos mucho más ágiles y rá-
pidos, donde haya menos morosidad para 
resolver al justicia en México”.

Luego de que el expresidente Zedillo 
considerará que con la reforma judicial 
“acabaría con la democracia y lo que quede 
de su frágil Estado de derecho” en México, 
el ministro en retiro recordó que, cuando 
estaba al frente del Ejecutivo federal, el ex-
mandatario “generó que las y los ministros 
terminaran respondiendo al PRIAN”.

“En 1994, el presidente Zedillo, en lo os-
curito, dio un albazo y cambia completa-
mente la Corte. Generó que las y los minis-
tros terminaran respondiendo al PRIAN, 
que hubiera grupos de poder y no la meri-
tocracia de la que tanto se habla”, dijo.

“de un plumazo” a 26 ministros de la Su-
prema Corte, y redujo a 11 el número de 
sus integrantes, sin foros de discusión ni 
parlamentos abiertos.

Y ahora, “ese hombre viene a hablarnos 
de destrucción de la democracia”, cuando 
Morena y sus aliados ganaron de manera 
impresionante la elección del pasado 2 de 
junio, y la del Poder Judicial fue una de las 

reformas que apoyó la gente.
Criticó que el expresidente 

“responsable de las matanzas 
de Acteal y de Aguas Blancas, 
de la privatización de Ferroca-
rriles Nacionales de México, 
del llamado error de diciembre 
y del Fobaproa”, saliera a de-
nunciar “la destrucción de la 
democracia” un día después de 
la promulgación de la reforma.

ARTURO Zaldívar, ministro en retiro, en una imagen de archivo.
ZALDÍVAR  no dio la fecha 
en que Claudia Sheinbaum 
presentará la reforma a 
fiscalías y defensorías, pero 
que se presentará cuando la 
Presidenta electa lo decida. 

TAN SÓLO para 
la elección del 
2025, habrá 10 
mil 815 candida-
turas para elegir a 
mil 481 personas 
juzgadoras.

P O L ÉM I C A P O R AVA L
R E F O R M A  A L  P J
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

La primera mujer que dentro de semana y media llegará 
a la Presidencia de la República declaró que, a diferencia 
de la estrategia del expresidente Felipe Calderón, la Cuarta 
Transformación no generará más confrontación y muertos, 
lo que dejó entrever que su política en materia de seguri-
dad podría ser la misma del Presidente López Obrador.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
La Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, anunció la 
fusión de Segalmex con Diconsa, que ahora se llamará Ali-
mentación para el Bienestar, cuya titular será María Luisa 
Albores y Manuela Obrador, prima del Presidente, delega-
da federal para los programas en Chiapas, en tanto Leonel 
Cota Montaño, exdirector general de aquel organismo —el 
último que intentó salvarlo de la corrupción— estará en la 
subsecretaría de Agricultura y Desarrollo Rural.
Obvia, la andanada del Presidente López Obrador 
contra quien lo fuera, Ernesto Zedillo, al que le debe 
haber sido candidato a jefe de Gobierno del Distrito Fe-
dera, sin vivir en él y desde el que tras dos frustrados 
intentos llegó a Palacio Nacional. A su vez, Sheinbaum 
secundó al mandatario y llamó a Zedillo “representante 
del viejo régimen de corrupción y privilegio”, y dijo que 
el Fobaproa es ejemplo del vínculo poder económico-
poder político.
Le enumeró fallas durante su gestión, entre ellas la crea-
ción del Fobaproa y el “error de diciembre”, así como la pri-
vatización de los ferrocarriles, al responderle que contra 
lo que ocurría durante su mandato, “el país vive hoy una 
auténtica democracia, no es dictadura, ni dictablanda, ni 
tampoco oligarquía como era antes”.
El temor al monopolio de taxis en el Aeropuerto Inter-
nacional capitalino, obliga a pasajeros nacionales e interna-
cionales a transitar, con maletas y bajo torrenciales lluvias, 
por un “caminito” de 600 metros para abordar uno de 
aplicación, aunque el contralmirante José Ramón Rivera 
Parga, director general del AICM, se ufana de haber orde-
nado “endurecer” la vigilancia en ese tramo.
Como seguramente fue enterado de los efectos que 
provocó la carta de El Mayo Zambada sobre su “traslado” 
a EU, enviada a través de su abogado, Genaro García Luna 
hizo lo mismo, en la que hace graves acusaciones a AMLO 
y a algunos de sus colaboradores sobre narcotráfico.

Los enfrentamientos en que desde 
hace dos semanas están enfras-

cados Mayos y Chapitos en Sinaloa 
seguirán: el secretario de la Defensa, 
Luis Cresencio Sandoval, recono-
ce que no puede determinarlo; en 
tanto, la Presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, declaró que “si las auto-
ridades federales entran con ‘poder 
de fuego’, generarían una guerra” que 
es, precisamente, la que tiene aterra-
dos a habitantes de Culiacán y otros 
municipios, con decenas de muertos 
y heridos.

SIN FIN, GUERRA  
MAYOS-CHAPITOS

PULSO POLÍTICO

EL EXPRESI-
DENTE Ernesto 
Zedillo, durante la 
inauguración de la 
International Bar 
Association, el  16 
de septiembre.

Senado va hoy por leyes a 
GN, pueblos indígenas...

| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

Ernesto Zedillo, expresidente de 
México, declaró que no exage-
ró al afirmar que la reforma al 
Poder Judicial (PJ) destruirá el 

sistema de justicia y puede dar lugar a 
una tiranía, y afirmó que Morena aprobó 
la enmienda con “técnicas gangsteriles” 
en el Senado de la República.

Agregó que decidió romper el silencio 
“porque veo que la República democrá-
tica está siendo destruida y no podía ser 
un cobarde y quedarme callado”. Sobre 
Claudia Sheinbaum, dijo que tiene la 
oportunidad de construir una República 
democrática, progresista, donde se cons-
truya y se respete el Estado de derecho.

En entrevista con Ciro Gómez Leyva 
en Radio Fórmula, Zedillo Ponce de León 
remarcó que, con la reforma judicial, el 
país podría convertirse en lo que carac-
terizó como una “tiranía”, además de que 
consideró que la modificación constitu-
cional busca que los poderes Ejecutivo y 
Legislativo determinen quiénes tendrán 
la responsabilidad de ser juzgadores en el 
sistema judicial.

“Es terrible, es atroz. De ahora en ade-
lante, con una fachada de democracia, el 
Legislativo y el Ejecutivo van a controlar 
quién aplica la justicia en este país. Se 
llama, en términos simples, tiranía”, ad-
virtió el exmandatario federal.

Sostuvo que el proyecto “es ilegítimo, 
no es ético, eso no es tenerle lealtad a la 
República”, pues, dijo, “es muy fácil criti-
car al Poder Judicial, pero, ¿qué hace para 
mejorar? Somos un país que tiene, por 
cada 100 mil habitantes, cinco jueces”.

Afirmó que la reforma judicial “es un 
mecanismo para decirle a la gente: ‘us-
tedes van a elegir a los jueces’; eso no 
es democrático. Con una fachada de de-
mocracia, van a controlar quién aplica la 
justicia”, insistió.

Para la democracia, detalló el expresi-
dente mexicano, es un requisito “no so-
lamente que haya elecciones libres y con 

Zedillo advierte “tiranía”

Expresidente 
reitera críticas 
contra reforma
ASEGURA que Morena usó técnicas “gangsteriles” para apro-

bar la enmienda Judicial; con fachada de democracia, dice, 
Ejecutivo y Legislativo controlarán quién aplicará la justicia

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

ANTES DE QUE acabe el mes y tome 
protesta la próxima Presidenta de la Re-
pública, las y los diputados de Morena, PT 
y PVEM buscarán aprobar cuatro reformas 
constitucionales más.

Será en la sesión plenaria de este miér-
coles cuando los legisladores del bloque 
de la Cuarta Transformación arrancarán 
el trámite parlamentario para sacar ade-
lante las reformas en materia de pueblos 
indígenas y Guardia Nacional (GN). 

Para la próxima semana se alista la 
aprobación de la reforma para que los 
salarios mínimos no sean menores a la 
inflación, así como la relativa a los apoyos 
a jóvenes.

Entre las previsiones para la discusión 
de este 18 de septiembre, la reforma en 
materia de seguridad es la que se avizora 
polémica, pues persigue el objetivo de 
que la GN quede al mando de la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena).

 “Habrá que esperar cómo se va dando 
el proceso legislativo para, con base en 
eso, deliberar, pero de entrada sí ya hay un 
foquito rojo que es pretender dictaminar 
con la misma prontitud que sucedió con 
la reforma al Poder Judicial, sin dar el es-
pacio para la deliberación para el análisis 
por parte de los nuevos legis-
ladores”, declaró Noemí Luna, 
coordinadora de la bancada del 
PAN en San Lázaro.

La legisladora espera que el 
bloque guinda admita regresar 
el dictamen de Guardia Na-
cional a comisiones para que 
sea analizado nuevamente y 
se puedan tomar en cuenta 
propuestas de su grupo parla-

mentario con las que pretenden mejorar 
el sistema de seguridad mexicano.

“La incorporación de la Guardia Nacio-
nal a la Sedena no nos va a permitir, y lo 
decimos pues con pruebas, que el país se 
pacifique. En los hechos, los resultados 
de la Guardia Nacional han dejado mu-

chísimo que desear”, comentó 
Noemí Luna a La Razón.

Entre los planes de la banca-
da blanquiazul está replicar a 
nivel nacional estrategias como 
las que implementó Yucatán, 
estado gobernado por su parti-
do, como garantizar remunera-
ciones mínimas, prestaciones, 
pensiones, becas a los policías, 
entre otros.

condiciones de competencia equitativa, 
sino también un tercer poder y que con 
las elecciones se determine el Legislati-
vo y el Ejecutivo, pero que haya un poder 
independiente que imparta justicia, que 
también esté atento a que los otros po-
deres del Estado cumplan con sus obli-
gaciones constitucionales”.

Insistió en que, con la reforma que ya 
se ha publicado en el Diario Oficial de la 
Federación (DOF) y entrado en vigor, se 
“enterrará la democracia”, y manifestó 
que no puede quedarse callado “cuando 
la República está en riesgo”.

“Aún antes de tomar la Presidencia, 
tomé una decisión de no intervenir en 
la política de mi país. Me convertí en un 
estudioso y un opinador de la economía 
internacional, pero cuando veo que la 

República está en riesgo, no puedo que-
darme callado”, sostuvo.

De igual manera, se lanzó contra el ex-
ministro Arturo Zaldívar, al asegurar que 
“ese señor le faltó el respeto a la Corte y 
se comportó de la manera más indigna 
cuando fue ministro y presidente de la 
Corte; fue uno de los instigadores de este 
ataque al Poder Judicial”.

Al referirse a Claudia Sheinbaum, el 
expresidente señaló que deberá tomar 
una decisión. “Una opción: ella puede 
ser el rostro, sin ningún poder, de un ré-
gimen de partido, de una tiranía; o ella 
puede ser, yo creo que ella tiene la ca-
pacidad de ser la primera Presidenta de 
una República democrática, progresista, 
y donde se construye y se respete el Es-
tado de derecho”, mencionó.

P O LÉMI C A P O R AVA L
R E F O R M A  A L  P J

LA DIPUTADA 
Dolores Padierna 
(Morena) aseguró 
que la reforma 
en materia de los 
pueblos indíge-
nas será integral.

EN SU PARTICIPACIÓN en 
la Asociación Internacional 
de Abogados, Ernesto Ze-
dillo aseguró que la reforma 
al PJ fue aprobada por el 
“escandaloso regalo”.
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TRAEN A ZE-
DILLO a decir 

de que ya es una 
dictadura México, y 
es de risa, hacen el 
ridículo, pero no pasa 
de ahí (…) No es una 
dictadura, no es dic-
tablanda, ni tampoco 
es oligarquía, como 
era antes”

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

 hvives@itam.mx  /  @HVivesSegl

POR HORACIO VIVES SEGL

Tras la amarga experiencia de la semana pasada, en la que, fi-
nalmente, terminó por fracturarse el precario dique opositor 
y se aprobó en el Senado la nefasta reforma al Poder Judicial, 
los partidos enfrentan situaciones muy complejas de cara al 
inicio del nuevo Gobierno, la apabullante agenda de refor-
mas de la actual Legislatura y el régimen que se asoma. Así, 
los costos en reputación para los partidos se distribuyen de 
distintas maneras ante estos aniversarios clave.

El PRI cumple 95 años. Partido con vocación de poder y 
que fuera, con todos sus vicios, lo que hoy se pretende calcar: 
la “dictadura perfecta” o la “monarquía sexenal absoluta”. De 
ser el partido hegemónico y articulador de la vida política en 
el país, fue lo suficientemente dúctil para mantenerse como 
actor político fundamental durante los dos gobiernos pa-
nistas e, inclusive, recuperar la Presidencia de la República. 
Y, luego, la debacle. El Revolucionario Institucional nunca 
había sido más débil que ahora.

Acción Nacional debió conmemorar este fin de semana 
patrio 85 años de existencia. Y como no hay mucho que cele-
brar, los festejos fueron suspendidos. Nada para tirar pirotecnia, 
pues. La reciente coyuntura del caso de los Yunes, los resul-
tados de la última elección y el proceso de renovación de su 
dirigencia ponen en un profundo dilema al que fuera el histó-
rico partido de oposición del siglo XX. Tras haber alcanzado la 
Presidencia, con Vicente Fox y Felipe Calderón, entre 2000 y 
2012, y su mejor posición en el federalismo electoral mexicano 
en esos años, el retroceso ha sido contundente. Dado el mo-
mento político que vive el país, el PAN está llamado a volver 
a desempeñar el rol institucional de sus orígenes: ser la oposi-
ción que combata al régimen, a pesar del desolador panorama. 
Una reedición de la “brega de eternidades” gomezmoriniana.

El caso del Partido de la Revolución Democrática es, sin 
duda, el peor. Articulador de la energía política y social del 
frente de partidos que postuló a Cuauhtémoc Cárdenas en 
las elecciones presidenciales en 1988, su fundación, al año 
siguiente, fue crucial para avanzar en el proceso de transi-
ción a una democracia pluralista. Muchas de las agendas y 
conquistas que fueron sus banderas, hoy se ven traicionadas 
por la camarilla que, a lo largo de poco más de una década, 
fue dinamitando al partido hasta reventarlo desde adentro, 
y hoy se encuentra en el poder con otras siglas. A 35 años de 
su fundación, el PRD perdió el registro como partido político 
nacional y queda relegado a procurar que no corra la misma 
suerte en los estados en los que aún tiene alguna presencia 
como actor local.

Por contraste, apenas a 10 años de haber obtenido su re-
gistro, vemos a Morena como esa aplanadora concentrada en 
destruir la institucionalidad de la democracia pluralista de las 
tres décadas previas —el único período de democracia cons-
titucional en la historia del país, junto con los dos años del 
gobierno de Madero— para regresar a un régimen populista, 
demagógico, hegemónico y autoritario. Las semanas previas 
y, en particular, el 11/S en el Senado, lo dejan más que claro.

2024 es particular para los partidos 
políticos mexicanos, ya que en 

este año se cumplen aniversarios im-
portantes para aquéllos que formaron 
parte de la transición mexicana a la de-
mocracia —hoy en franco retroceso—, 
y también del que surge como nuevo 
hegemónico, en un retorno a la histo-
ria del autoritarismo mexicano.

PARTIDOS POLÍTICOS 
MEXICANOS

ENTRE COLEGAS

EL PRESIDENTE López Obrador, ayer, en conferencia de prensa.

Acusa proceder ilegal de 
jueces contra la reforma
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

 
TRAS ASEGURAR que no hay funda-
mentos legales para “tirar” la reforma 
judicial, el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador frontalizó en contra de los 
jueces que intentaron detener el proceso 
de publicación en el Diario Oficial de la Fe-
deración (DOF) con dos suspensiones, lo 
cual, dijo, se trató de un “muy lamentable 
proceder de ilegalidad” con carácter emi-
nentemente político.

Sostuvo que la reforma judicial no 
debe preocupar a nadie, e incluso a los in-
versionistas extranjeros, y confió en que 
va a funcionar bien porque es un auténti-
co Estado de derecho, no hay influyentis-
mo, tampoco corrupción, ni amiguismo, y 
menos nepotismo.

“Ahora un juez, o dos, or-
denan que se detenga todo el 
proceso de reforma a la Cons-
titución que tiene que ver con 
la reforma judicial, ellos, como 
juez y parte, pero, además, sin 
ningún fundamento; muy la-
mentable ese proceder de ilega-
lidad”, indicó.

Agregó que como no es un 

asunto jurídico sino eminentemente po-
lítico, los impartidores de justicia son me-
recedores de juicios políticos, “pero, ¿para 
qué?, es mejor que se sepa cómo están 
actuando y ojalá cambien”.

En conferencia, reiteró que todo el Po-
der Judicial era una asociación delictuosa, 
de componendas y complicidades; tan es 
así, abundó, que los jueces, magistrados 
y ministros se sentían tan poderosos que 
aun cuando se empiezan a hacer las de-
nuncias, en lugar de cambiar su actuación, 
de llevar a cabo reformas, por el contrario, 
se corrompieron más.

“Llegó la nueva presidenta (de la Corte, 
Norma Piña) y dijo: ‘los jueces son autóno-
mos y pueden hacer lo que quieran’, todo 
esto para ganarse la simpatía de los jueces, 
tener una base de apoyo a partir de esta re-

lación mafiosa, y a partir de ahí 
a liberar delincuentes y crecie-
ron los sabadazos”, aseguró el 
mandatario.

Comentó que hace poco 
leyó que uno de los asesores 
de la ministra Piña Hernández 
es Federico Reyes Heroles, 
“que se reúnen los jueves. Que 
se busque otro, la está perjudi-
cando”.

No vivimos en dictablanda ni oligarquía, afirma

“De risa”, declaraciones 
de Zedillo, dice AMLO

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

 

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador calificó ayer como 
“de risa” los señalamientos del 
exmandatario Ernesto Zedillo, 

de que México ya es una dictadura, con 
lo que, aseguró, “hacen el ridículo”.

Dijo que sus adversarios se enojan 
mucho con él, lo calumnian e insultan, 
pero no pasa de ahí y no existe ningún 
problema, al contrario, agradeció su com-
portamiento respetuoso.

“Traen a Zedillo a decir de que ya es 
una dictadura México, y es de risa, ha-
cen el ridículo, pero no pasa de ahí. No 
llama a que se lleve a cabo una huelga 
de pago de impuestos, por ejemplo. Si 
le hicieran caso, a lo mejor podría causar 
algún problema, una disminución en la 
recaudación y eso nos afectaría, pero no, 
no, actúa en ese sentido de manera res-
ponsable”, afirmó.

El mandatario federal exhibió en la 
mañanera un tuit del youtuber Poncho 
Gutiérrez —presente en Palacio Nacio-
nal— donde realiza diversos cuestiona-
mientos relacionados con el expresiden-
te Zedillo Ponce de León.

“¿Quién eliminó las pensiones? Zedi-
llo. ¿Quién reprimió en Acteal? Zedillo. 
¿Quién expulsó a ministros? Zedillo. 
¿Quién hizo el Fobaproa? Zedillo. ¿Quién 
tuvo el error de diciembre? Zedillo. 
¿Quién es el nuevo héroe de la oposición 
más inteligente de la historia?”, leyó.

Sin embargo, López Obrador indicó 
que, en el caso de los ministros, él agre-
garía: “que los maiceó muy bien (…) y 
también ¿quién traicionó a Salinas? Zedi-
llo, eso lo digo yo. Falta: ¿quién privatizó 
los ferrocarriles? Zedillo. ¿Quién se fue a 
trabajar con una empresa ferrocarrilera? 
Zedillo”.

Consideró que Zedillo tiene todo 
su derecho de manifestarse porque en 
nuestro país se vive, ahora, una auténti-
ca democracia; “no es una dictadura, no 
es dictablanda, ni tampoco es oligarquía, 
como era antes”.

Luego de señalar que Zedillo es un 
claro ejemplo de los que representan a la 
oposición, subrayó que su Gobierno en 
México no es una fachada de democracia.

“Que (Enrique) Krauze diga que ya se 
acabó la República y que se va a estable-
cer una monarquía también es de risa, 

EL PRESIDENTE señala que 
al decir que México es una dic-
tadura, el exmandatario “hace 
el ridículo”; defiende derecho 
del priista a manifestarse; ac-
túa responsablemente, dice

¿no? Que (Héctor) Aguilar Camín diga 
que ya hay una dictadura en México, 
imagínense el ridículo que hace alguien 
que hizo su doctorado en historia en el 
Colegio de México, de pena ajena, por-
que no hay rigor teórico. Es mucha la 
deshonestidad intelectual”, ironizó.

Destacó que los oligarcas, los conser-
vadores, se sentían superiores en los go-
biernos neoliberales, por lo que lanzó las 
arengas de “muera la corrupción, muera 
la avaricia” durante el pasado Grito de In-
dependencia.

Por eso, añadió, “el Grito de la noche 
del 15: ‘muera la corrupción, muera la 
avaricia’. Como no se entiende lo sufi-
ciente lo que es el clasismo, por eso usé 

‘muera la avaricia’, pero es también ‘mue-
ra el clasismo’. Lo que sí se entiende es 
‘muera el racismo y muera la discrimina-
ción’. Y esas cuatro cosas, la corrupción, 
la avaricia, el racismo y la discriminación, 
¿a quiénes caracterizan?”.

López Obrador se lanzó también 
contra medios de comunicación esta-
dounidenses como el New York Times, 
Washington Post, Wall Street Journal y 
Financial Times, cuyos artículos, afirmó, 
“no los leen mucho”, por lo cual no han 
hecho mella en su Gobierno.

“Además, nos han ayudado también a 
clarificar de que la prensa internacional 
es igual o peor de falsaria que la nuestra”, 
finalizó.

EL EJECUTIVO felicitó al 
presidente del Senado, Ge-
rardo Fernández Noroña, por 
actuar con “mucho respeto 
frente al desparpajo” de la 
oposición al votar la reforma.

EL PRESIDENTE 
destacó que ya 
sólo encabezará 
10 conferencias 
mañaneras más 
antes de dejar la 
Presidencia.
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Evelyn fortalece la seguridad en Guerrero
mdp; y el Tribunal Superior de Justicia, 
que recibió 10 mdp.

Estos fondos se han utilizado para 
equipar al personal de dichas institucio-
nes, mejorando sus capacidades.

Salgado destacó que su Gobierno se 
alineó desde el principio con la Estrategia 
Nacional de Seguridad, coordinándose 
con instituciones nacionales y municipa-
les para garantizar una ejecución transpa-
rente y eficiente de los recursos. 

| Redacción

PARA FORTALECER el sistema de 
seguridad y procuración de justicia en 
Guerrero, la gobernadora Evelyn Salgado 
Pineda entregó equipamiento correspon-
diente del Fondo de Aportaciones para la 
Seguridad Pública (FASP) 2024, con una 
inversión estado-Federación de 328.5 
millones de pesos (mdp), atendiendo las 
prioridades de la estrategia de seguridad 

nacional con el objetivo de ofrecer resulta-
dos palpables a las familias guerrerenses.

Para 2024 se convino un total de 328.5  
mdp, de los cuales 65 mdp provienen de 
aportaciones estatales. Estos recursos 
han sido destinados al fortalecimiento de 
instituciones claves, como la Secretaría 
de Seguridad Pública, que recibió más de 
209 mdp; el Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Estatal de Seguridad Pública, con 
más de 62 mdp; la Fiscalía del Estado, 47 

LA GOBERNADORA Evelyn Salgado, 
ayer, durante la entrega de equipo.

Piden al PAN 
una postura  
firme contra 
“dictadura”
| Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

EXPRESIDENTES, exgobernadores y re-
conocidos militantes pidieron al Consejo 
Ejecutivo Nacional (CEN) del PAN, dejar 
de ser “apáticos y timoratos” y dejar de 
replicar fórmulas y estrategias fracasadas, 
ante el “avance en la implementación de 
una dictadura” en el país.

En un posicionamiento, Fernando Ca-
nales Clariond, Juan Carlos Romero Hicks, 
Vicente Fox, Patricio Patrón Laviada, 
Marcelo de los Santos, Alberto Cárdenas, 
Francisco Barrio, Marco Antonio Adame, 
Ernesto Ruffo Appel, Carlos Medina Plas-
cencia y Ramón Corral Ávila aseguraron 
que el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, Morena y sus partidos “paleros”, 
pretenden apoderarse de la nación.

“El PAN tiene la responsabilidad histó-
rica de impedirlo. El PAN debe asumir el 
liderazgo en la defensa de nuestras insti-
tuciones republicanas y democráticas. El 
PAN debe convocar a otros partidos polí-
ticos y a la sociedad civil a unirnos en la 
reconstrucción de México”, dijeron.

En el documento señalaron que “es la 
hora de luchar”, para preservar los postu-
lados escritos en la Constitución de 1917, 
que emanó de la Revolución Mexicana, 
además de trabajar unidos para lograr un 
desarrollo social, económico y ambiental, 
a fin de tener una vida digna. 

También destacaron la necesidad de 
construir un sistema de salud, seguridad y 
educación, que potencie la gran capacidad 
del país, así como el uso de herramientas 
tecnológicas para ello. Asimismo, luchar 
por contar con un Gobierno que respete a 
todos por igual, y que sepa vivir en armo-
nía con todos los países del mundo.

Exigieron recuperar sus principios, 
elecciones internas libres y democráticas 
con apertura y participación ciudadana; y 
que los legisladores trabajen de manera 
congruente con los principios de libertad 
y democracia, a fin de evitar la destruc-
ción del Poder Judicial.

Cámaras de seguri-
dad se instalarán al 

final del año

1,100

EL PAN cerró este martes su 
proceso de registro para la 
dirigencia nacional. Los dos 
aspirantes, Jorge Romero y 
Adriana Dávila, entregaron 
las firmas respectivas.
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TRABAJADORES 
DEL PJ se manifes-
taron ayer contra 
la enmienda 
presidencial en las 
inmediaciones de 
la Suprema Corte.

Ministros evitan pronunciarse sobre reforma

Jueces y magistrados extienden su 
paro; SCJN reanuda sus actividades

| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

Los jueces y magistrados del Poder 
Judicial de la Federación (PJF) de-
terminaron extender, por tiempo 
indefinido, el paro de labores que 

mantienen desde el 21 de agosto pasado 
en protesta contra la reforma en la mate-
ria, por lo que seguirán atendiendo sólo 
los casos urgentes, mientras que los mi-
nistros de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) decidieron levantarlo y 
reanudar sus actividades.

La Asociación Nacional de Magistrados 
de Circuito y Jueces de Distrito (Jufed) 
anunció que, tras una votación unánime 
de sus líderes, resolvió seguir la suspen-
sión de actividades, salvo para los casos 
que anteriormente se definieron con ca-
rácter de impostergables.

“La prórroga se mantendrá al menos 
hasta que el Consejo de la Judicatura Fe-
deral (CJF) instale una mesa de trabajo 
con el comité de diálogo, con miras a de-
finir las estrategias necesarias para prote-
ger los derechos laborales que asisten a 
las personas que trabajamos en el seno de 
tribunales y juzgados”, estableció en un 
comunicado.

Los juzgadores reiteraron que los legis-
ladores de la mayoría en el Congreso de 
la Unión, donde se aprobó la reforma la 
semana pasada, “desatendieron” las peti-
ciones de diálogo del Poder Judicial, por lo 
que el proceso legislativo fue “desaseado”.

Anunciaron que acudirán a instancias 
internacionales para revertir la reforma, 
la cual ordena que a partir del 2025 se 
celebren comicios populares para elegir 
a jueces y magistrados, e integrantes de 
la Suprema Corte, además de un nuevo 
Tribunal de Disciplina Judicial para san-
cionar a juzgadores.

En el mismo pronunciamiento, la Jufed 
indicó que continuará las acciones nece-
sarias para defender legalmente al Poder 
Judicial contra la reforma publicada el 
pasado domingo 15 de septiembre en el 
Diario Oficial de la Federación (DOF).

“Lo anterior no es óbice para que la Ju-
fed realice las acciones pertinentes para 
garantizar la defensa legal del gremio 
contra la reforma, ni para continuar con el 
ejercicio de los derechos de reunión y aso-
ciación y de libre manifestación de ideas”, 
apuntó la asociación.

La suspensión de labores en el PJF 
comenzó el pasado 21 de agosto, cuando 
titulares de juzgados y tribunales del país 

LA JUFED ASEGURA que la prórroga segui-
rá hasta que el CJF instale una mesa de trabajo 
con el comité de diálogo; acudirán a instancias 
internacionales para revertir la enmienda, dicen

Trabajadores dicen que 
seguirán manifestándose
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

TRAS LA PUBLICACIÓN de la reforma 
judicial en el Diario Oficial de la Federa-
ción (DOF), trabajadores del Poder Judi-
cial (PJ) mantendrán el paro de labores 
y continuarán manifestándose contra el 
proyecto del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador; el primer acto de protesta 
se efectuó ayer a las afueras de la Corte, 
donde más tarde los ministros sesiona-
rían de manera privada para determinar 
el rumbo de los trabajadores de esa área.

Patricia Aguayo, vocera de los tra-
bajadores del PJ, reiteró su rechazo a la 
reforma, pues insistió que su contenido 
los afecta de manera contundente, por 
lo que no dejarán de expresarse en su 
contra; señaló que las manifestaciones 
continuarán hasta el primero de octubre, 
fecha de la toma de protesta de 
la Presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo.

Aguayo detalló que, tras la 
publicación en el DOF de la 
reforma, buscarán promover 
los medios legales para que 

se sumaron a las movilizaciones iniciadas 
por trabajadores un par de días antes.

Al contrario de lo que decidieron los 
jueces y magistrados, en medio de pro-
testas y sin tocar el tema de la reforma al 
Poder Judicial, ayer los ministros de la Su-
prema Corte volvieron a sesionar, aunque 
sólo lo hicieron durante menos de cinco 
minutos, con la promesa de retomar la se-
sión el próximo jueves en el edificio sede 
de este órgano.

La primera sesión del pleno posterior a 
la entrada en vigor de la reforma al Poder 
Judicial tuvo lugar sin que se realizara un 
pronunciamiento en particular sobre el 
tema, por parte de su presidenta, la minis-
tra Norma Lucía Piña Hernández.

Durante la sesión de trabajo, la ministra 
Loretta Ortiz Ahlf retiró su proyecto de la 
acción de constitucionalidad 201/2023, 
que fue promovida por legisladores de 
Tamaulipas en contra del decreto 65-626 
del Ejecutivo estatal, con el que se refor-
maron diversas leyes de la entidad.

La propuesta de retiro se aceptó por 
el pleno, únicamente con la ausencia del 
ministro Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena; la 
ministra presidenta de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN), Norma 
Piña, concluyó la sesión y convocó para la 
próxima, el jueves 19 de septiembre.

Al concluir la sesión, a las 13:21 horas de 
este martes, la ministra Lenia Batres Gua-
darrama posteó un mensaje en su cuenta 

de X, en donde explicó que el pleno de la 
SCJN resolverá la implementación de la 
reforma y no una comisión, como ella lo 
había propuesto, la semana pasada.

La ministra Yasmín Esquivel Mossa 
dijo que los pasos que tendrán que se-
guirse rumbo a las elecciones judiciales 
del próximo año deberán ser claros y ad-
virtió que desde esta semana las sesiones 
del máximo tribunal constitucional serán 
públicas.

Además, en entrevista televisiva apun-
tó que los 11 ministros acordaron seguir 
trabajando de manera normal, como se ha 
hecho desde hace varias décadas; es decir, 
organizados en dos salas especializadas y 
en el pleno.

los efectos de la reforma judicial no los 
alcancen “en el entendido de que quien 
esté legitimado para promoverlos, podrá 
llevarlo a cabo”.

Mientras tanto, ayer, desde las 9:00 
horas, unos 200 trabajadores del Poder 
Judicial se manifestaron a las afueras de 
la Corte de Justicia lanzando consignas 
como: “El poder judicial no va a caer”, o 
“no somos acarreados, somos abogados”.

Aguayo señaló a La Razón que esto es 
parte de la serie de movilizaciones que se-
guirán haciendo y adelantó que las y los 
trabajadores del PJ quieren participar en 
la “redacción o en la aprobación” de las le-
yes secundarias a la reforma judicial con el 
objetivo que sus derechos laborales sean 
contempladas en éstas.

“Queremos que nuestros derechos la-
borales sean contemplados en las leyes 
secundarias y es preciso ese momento 

ahora”, concluyó la vocera de 
los trabajadores.

Asimismo, integrantes del 
Poder Judicial se manifesta-
ron alrededor de las 11:30 en las 
oficinas de la ONU en Alejandro 
Dumas # 165.

LA SUPREMA CORTE de Justicia de 
la Nación (SCJN) condenó el intento de 
agresión física contra la ministra Loretta 
Ortiz Ahlf hace unos días en Nuevo León, 
además de otros actos de violencia que se 
han registrado en los últimos días durante 
las protestas contra la aprobación de la 
reforma judicial.

El fin de semana pasado, medios locales 
de NL reportaron que trabajadores del Po-
der Judicial lanzaron un pastel a la ministra 
cuando asistió al Congreso Estatal; éste no 
logró darle, pero la Corte repudió los actos.

La tarde de este martes, los trabajado-
res que se encontraban afuera de la Corte 
abuchearon a la ministra cuando llegó a la 
sede del máximo tribunal de justicia.

“Nos pronunciamos por el estricto 
respeto a la libertad de expresión y mani-
festación de cualquier persona, en contra 
o a favor de la reforma al Poder Judicial 
Federal”, señaló la Corte.

Reiteraron que las manifestaciones que 
han realizado diversos trabajadores del 
Poder Judicial, tanto a nivel estatal como 
en diversas entidades federativas del país, 
tienen que apegarse a ser pacíficas, así 
como a “respetar a todas las y los integran-
tes de este Poder Judicial”.

Claudia Arellano

CONDENAN AGRESIÓN 
A LORETTA ORTIZ

EN REDES SOCIALES, 
la Jufed criticó los efectos 
tan lesivos a los derechos 
humanos que generó la 
publicación de la reforma 
judicial en el DOF.
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Trabajadores del PJ 
se manifestaron en 

las inmediaciones de 
la SCJN

200
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“LA PRÓ-
RROGA se 

mantendrá al menos 
hasta que el Consejo 
de la Judicatura 
Federal (CJF) instale 
una mesa de trabajo 
con el comité de 
diálogo, con miras a 
definir las estrategias 
necesarias para pro-
teger los derechos 
laborales”

JUFED
Comunicado
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ASEGURA que estas ligas se confirman con la detención de El Mayo.
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| Por Sergio Ramírez
sergio@ramirez@razon.com.mx

En medio de la reforma judicial, y 
a 13 días de que Andrés Manuel 
López Obrador deje la Presiden-
cia de la República, este martes 

reapareció Genaro García Luna, exsecre-
tario de Seguridad Pública federal, acusó 
al Gobierno mexicano de tener supues-
tos vínculos con líderes del crimen or-
ganizado y de intentar “destruir el Poder 
Judicial” de México para beneficiar a cri-
minales.

Por medio de una carta escrita con su 
puño y letra, desde la cárcel de Brooklyn, 
Nueva York, y difundida por sus aboga-
dos, encabezados por César de Castro, 
insistió en su inocencia, a unos días de co-
nocer su sentencia el próximo 9 de octu-
bre, ya que fue acusado “sin pruebas”, con 
dichos contradictorios o inventados por 
supuestos criminales, e información falsa.

Sostuvo que los mismos testigos que 
declararon en su contra también han re-
velado los vínculos del actual Gobierno 
de México con la delincuencia organizada.

Señaló “los contactos, videos, audios, 
fotografías, registro de comunicación y 
gestión entre el actual Presidente y sus 
operadores con los líderes del narcotrá-
fico y sus familias, en particular con los 
narcotraficantes que fueron utilizados 
como testigos en mi contra durante el 
juicio, quienes inclusive durante el juicio 
imputan al Presidente López Obrador y a 
sus operadores de estar vinculados con 
ellos y el narcotráfico”.

Asimismo, descalificó las declaraciones 
de los criminales que atestiguaron como 
testigos en su juicio, al señalar que fueron 
detenidos, encarcelados y extraditados en 
el mismo periodo en el que fungió como 
secretario de Seguridad.

“No pudieron negar la legitimidad y 
existencia de las pruebas que acreditaban 
las falsas declaraciones de los testigos, y 
lo más sorprendente es que los fiscales 
fueron totalmente omisos en verificar o 
corroborar un solo dato o información 
aportada por el Gobierno de México y los 
testigos-criminales”, subrayó.

Expuso que, luego de ser arrestado por 
personal de la Administración de Control 
de Drogas (DEA, por sus siglas en inglés), 
le ofrecieron un acuerdo con la Fiscalía 
de Nueva York para declararse culpable 
por delitos relacionados con el narcotrá-
fico a cambio de un breve periodo de seis 
meses en la cárcel, así como beneficios 
económicos.

Sin embargo, mencionó que no aceptó 
este acuerdo porque implicaba imputar 
personas e instituciones “para debilitar el 
desarrollo, así como la paz pública e insti-

El 9 de noviembre se le dictará sentencia

En carta desde prisión, GGL
liga al Presidente con narco

EL EXTITULAR de Seguridad Pública federal lanza, sin pruebas, señalamientos contra el 
Gobierno federal; asegura que la captura de Ismael El Mayo Zambada corrobora sus dichos

tucional” de México. “Evidentemente no 
acepté y la reacción fue explosiva”.

Indicó que en los registros oficiales de 
México y EU hay pruebas de los vínculos 
de los operadores de Morena con grupos 
criminales. Añadió que la detención de Is-
mael El Mayo Zambada pone en evidencia 
al Gobierno de la República sobre sus vín-
culos con grupos del narcotráfico.

“Estos hechos son corroborados con 
la reciente captura del narcotraficante 
Ismael Zambada, la carta emitida por él, 
donde señala los vínculos del actual Go-
bierno con él y el narcotráfico; la posición 
del Gobierno de México ante la captura 
del capo y el desmantelamiento del Poder 
Judicial de México (jueces, magistrados, 

ministros, ministras, Corte), cuyos princi-
pales beneficiarios son los criminales, he-
chos ratificados con la pausa-suspensión 
de relaciones oficiales entre México y EU 
decretada por el Presidente de México de-
bido a la postura de EU ante estos hechos”, 
aseguró.

García Luna afirmó que sus abogados 
apelaron la sentencia de culpabilidad y 
que está sujeta a la revisión de un tribunal 
colegiado de la Corte de ese país, toda vez 
que no se presentó ninguna prueba en su 
contra, sólo los testimonios de los testigos 
protegidos.

Al referirse a su estancia en el Centro 
de Detención Metropolitano (MDC) de 
Brooklyn, refirió que lo mantienen en 

EL EXSECRETA-
RIO García Luna, 
en una audiencia 
de su juicio, en 
2021.

condiciones “infrahumanas” y ha recibido 
amenazas “sistemáticas a su integridad”.

“Fui segregado casi un año a las celdas 
de castigo sin haber violado alguna norma 
o falta al reglamento y sin tener un regis-
tro de mal comportamiento”, agregó.

Reveló que en dos ocasiones le asigna-
ron compañeros de celda que lo grabaron 
por “más de dos mil horas” por órdenes de 
un fiscal, en las que trataron de involucrar-
lo en narcotráfico u otros delitos.

No obstante, el juez a cargo del caso 
rechazó los audios, por no contener lo 
que señalaba el fiscal. Asimismo, expli-
có que no se celebraron audiencias para 
analizarlos.

El pasado 7 de agosto, el juez instructor 
del caso, Brian Cogan, denegó la solicitud 
de García Luna para realizar un nuevo jui-
cio, ante nuevas pruebas presuntamente 
exculpatorias recabadas por su defensa.

En un escrito de 16 páginas, el juez 
estimó que ninguno de los argumentos 
fueron “suficientes” para llevar a cabo un 
proceso nuevo. “Muchas de las nuevas 
pruebas consisten en hechos conocidos 
o accesibles para el acusado antes del jui-
cio”, precisó en el documento.

A pesar de la negativa a un nuevo jui-
cio, García Luna afirmó en su carta que 
agotará todos los recursos legales hasta 
lograr su libertad: “Mi honor está intacto, 
yo no he cometido ningún delito”.

ISMAEL El Mayo Zambada 
permanecerá detenido en 
el Centro de Detención Me-
tropolitano de Brooklyn, en 
Nueva York, donde también 
está recluido García Luna.

Meses lleva García 
Luna preso en una 

cárcel de NY

58

ESTÁ EN 
los registros 

oficiales en México 
y EU, los contactos, 
videos, audios, 
fotografías, registro 
de comunicación 
y gestión entre el 
actual Presidente de 
México, Andrés Ma-
nuel López Obrador, 
y sus operadores, 
con los líderes del 
narcotráfico y sus 
familias”

GENARO  
GARCÍA LUNA 
Exsecretario  
de Seguridad  
Pública federal
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LA PRESIDENTA 
electa, Claudia 
Sheinbaum, ayer, 
en conferencia.

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

La Presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo, anunció que 
el organismo Seguridad Alimen-
taria Mexicana (Segalmex) se fu-

sionará con su filial, Diconsa, para dar paso 
a una nueva unidad denominada Alimen-
tación para el Bienestar.

En conferencia de prensa, la próxima 
mandataria federal dio a conocer que, 
como parte de esta reestructuración, se 
creará esta última área interna, que vin-
culará a los productores agropecuarios 
directamente con Diconsa, y que quedará 
a cargo de la actual titular de la Secretaría 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), María Luisa Albores.

“Vamos a fusionar lo que sería Segal-
mex con Diconsa para hacer una sola uni-
dad; tuvo sus problemas que ya conocen 
algunos y otros también se derivan de que 
son tres unidades. Entonces, la vamos a 
concentrar en una sola, en donde estén 
todas las Tiendas Diconsa, que ya no les 
vamos a llamar Tiendas Diconsa, sino 
Tiendas del Bienestar”, dijo.

A Albores González la destacó por te-
ner “muchísima experiencia” en el campo, 
particularmente con la pequeña produc-
ción: “Ella viene de una cooperativa que 
se llama Tosepan, una organización en 
Puebla; bueno, ella es originaria de Chia-
pas, pero trabajó muchos años ahí y cono-
ce muchísimo”.

Aunado a esto, esta fusión se vinculará 
con el programa Sembrando Vida, para 
que productos como el café, frijol, miel y 
cacao se comercialicen.

Como parte de los nombramientos 
faltantes en su gabinete, anunció que el 
último titular de Segalmex, Leonel Cota 
Montaño, asumirá la Subsecretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), de-
pendencia a cargo de Julio Berdegué.

“Esto es algo importante y estamos tra-
bajando en ello y va a ser algo muy bueno, 
porque se va a fortalecer el vínculo entre 
la comercialización y el productor, parti-
cularmente para algunos productos como 
café, frijol, cacao, miel. Y se va a vincular 
también con la producción de Sembrando 
Vida, para que pueda tener también un ca-
nal de comercialización”, recalcó.

En otro punto, también anunció que 
Columba López, quien estuvo en la Co-
misión de Recursos Naturales y Desarrollo 
Rural en la capital, también se sumará a su 
gabinete para quedar como coordinadora 
de los Programas Territoriales.

La encabezará María Luisa Albores

Sheinbaum fusiona Segalmex 
y Diconsa para crear nueva área 
PRESIDENTA ELECTA anuncia Alimenta-
ción para el Bienestar; Leonel Cota va a Sader 
como subsecretario; Tiendas para el Bienestar 
operará precios de garantía de los productos 

Se declara lista para 
asumir cargo en 14 días 
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

 A DOS SEMANAS de asumir el cargo 
como la primera mujer Presidenta del 
país, Claudia Sheinbaum Pardo se dijo 
preparada para asumir tal responsabili-
dad, a partir del 1 de octubre.

Con ambas manos en alto y los puños 
aseguró estar “lista” y reconoció al Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador el 
espacio que le brindó en su gira por el país, 
así como en distintos eventos.

“¡Lista! Ha sido una gira extraordinaria, 
histórica y de mucha generosidad del Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador, 
hay que decirlo, porque el que me per-
mitiera, por ejemplo, el 13 de septiembre 
la conmemoración de los Niños Héroes, 
poder estar en el mismo vehículo donde 
está él, pues es de mucha generosidad, la 
verdad”, dijo.

Reiteró que habrá continuidad del mo-
vimiento de la Cuarta Transformación, 
pero bajo su “estilo… pues no somos la 
misma persona. Él es un hombre muy 
generoso, en todo el sentido de la palabra. 
Y en ese en ese sentido, evidentemente, 
he aprendido muchísimo en todo este 
periodo, platicando con él, escuchándolo; 
viendo los programas, qué desde su pers-

pectiva avanza, qué se queda pendiente. 
Y, sobre todo, creo que frente al pueblo 
de México, el que se vea que realmente 
la continuidad va a existir, que es un mis-
mo proyecto; continuidad con mi estilo, 
con mi proyecto, pero continuidad en la 
Cuarta Transformación, pues no somos la 
misma persona”. 

Negó que haya división o diferencias 
con planteamientos hechos por el man-
datario federal, como asegura que lo han 
deseado opositores al Gobierno: “Hay 
un deseo de nuestros adversarios de que 
haya un rompimiento, pero no puede ha-
berlo si venimos construyendo juntos con 
muchos otros este proyecto… Hay conti-
nuidad porque hay convicción”.

Anunció que rumbo a la última semana 
del sexenio, acompañará a López Obrador 
a las inauguraciones de distintas obras y 
proyectos en el país, hasta el 29 de sep-
tiembre. Negó que vaya a estar presente 
en la última conferencia que ofrecerá el 
Ejecutivo federal, porque ése es un evento 
de él y ella hará lo propio hasta que asuma 
el nuevo cargo. 

En cuanto a su toma de protesta, negó 
que haya tensión política sino más bien 
“democracia” porque sí hay quienes no 
están de acuerdo debido a que no todos 
piensan igual.  

Al ser consultada sobre el resto de 
nombramientos que faltan, dijo que los 
presentará en los próximos días.

Adelantó que habrá algunos funcio-
narios de la actual administración que se 
quedarán hasta que acabe este año, pues 
además, ya trabaja en un proyecto de re-
estructuración de la Ley Orgánica de la 

Administración Pública para disminuir di-
versas áreas por medio de la eliminación 
de duplicidad de funciones y una reorga-
nización de las secretarías de Estado, para 
que puedan mejorar su funcionamiento.

“Es muy difícil hacer el cambio de la 
Ley Orgánica a partir de octubre o de no-
viembre. Entonces, será a partir de enero y 

muchos de los actuales servidores se que-
dan hasta diciembre y algunos ocuparán 
algunas otras áreas en lo que ya viene la 
nueva estructura orgánica del Gobierno 
federal. Y ya se los estaremos informan-
do”, comentó.

En materia de relaciones exteriores, 
adelantó que ya se trabaja en eficientar 
los trámites no sólo al interior del país, 
sino en el exterior.

“Con todo el programa de digitaliza-
ción que vamos a hacer, nos va a ayudar 
también para los consulados. Los cónsu-
les tienen que ser, sean de carrera diplo-
mática o no, muy cercanos a la ciudada-
nía, cercanos a las mexicanas y mexicanos 
que viven allá”, recalcó.

HAY UN 
DESEO de 

nuestros adversa-
rios de que haya un 
rompimiento, pero 
no puede haberlo si 
venimos constru-
yendo juntos con 
muchos otros este 
proyecto… Hay 
continuidad porque 
hay convicción”

CLAUDIA 
SHEINBAUM
Presidenta electa

LA MANDATARIA electa 
subrayó que aunque irá a 
algunos eventos internacio-
nales que considere impor-
tantes, porque su prioridad 
es “gobernar México”.

LA OPINIÓN del expresidente Erneto 
Zedillo en contra de la reforma judicial 
representa al régimen corrupto, consideró 
la presidenta electa Claudia Sheinbaum.

“Zedillo es un representante del viejo 
régimen, es un representante del régimen 
de corrupción y privilegios, y como tal 
opina. Y qué bueno que opine, para eso 
somos un país democrático. No coincido”, 
dijo la próxima mandataria.

El fin de semana el exmandatario 
calificó la enmienda como una “atrocidad”, 
que “enterrará la democracia” traerá el 
autoritarismo.  Al respecto, Sheinbaum 
reiteró que las modificaciones sólo buscan 
dar más poder de decisión al pueblo. 

“¿Cómo que eso significa autoritarismo? 
Que ‘ahora resulta que Morena va a poner 
a los jueces’. No, los va a poner el pueblo 
de México. Y va a haber un Comité de cada 
Poder que va a seleccionar a quiénes van 
a participar en esa elección y al mismo 
tiempo, cada quien con su autoridad 
moral”, dijo.

Yulia Bonilla

“ZEDILLO REPRESENTA 
EL VIEJO RÉGIMEN” 
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SEGALMEX se 
fusiona con Diconsa 

para crear Ali-
mentación para el 

Bienestar, que será 
un organismo de la 

Sader. 

A CARGO de 
Alimentación para 
el Bienestar estará 

María Luisa Albores, 
actual titular de 

Semarnat. 

LEONEL COTA 
Montaño, último 

titular de Segalmex, 
será subsecretario de 

Sader.

COLUMBA LÓPEZ 
Gutiérrez, extitular 
de la Corena, será 

coordinadora de Pro-
gramas Territoriales.

Fusión de de-
pendencias y 

nombramientos 
anunciados. 

ALISTAN 
AJUSTES 
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DULCE MARÍA Sauri Riancho, exdirigente del PRI, en una imagen de archivo.
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Empresa de autopartes se 
amplía en Aguascalientes

| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

Luego de que la Comisión de Pre-
rrogativas y Partidos Políticos del 
INE dio un revés a la intención re-
eleccionista de Alejandro More-

no al frente del PRI, Dulce María Sauri dijo 
que ahora este partido se encuentra sin 
dirigencia y que es importante urgir a los 
priistas a seleccionar a su nuevo dirigente.

Advirtió que se debe designar una di-
rigencia provisional, en espera de lo que 
resuelva el Tribunal Electoral sobre las 
impugnaciones a la Asamblea Nacional 
del tricolor, las modificaciones estatuta-
rias y la reelección del Comité Ejecutivo 
Nacional.

“La convocatoria para elegir una diri-
gencia provisional debe suceder cuanto 
antes para garantizar que el partido tenga 
una base sólida con miras al futuro. La fal-
ta de liderazgo podría afectar gravemente 
la capacidad del PRI de consolidarse como 
una fuerza política relevante en México”, 
señaló Sauri a La Razón.

Según la propuesta presentada por la 
Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y 
Partidos Políticos, la Comisión del INE ha 
rechazado las reformas estatutarias que 
permitirían la reelección del líder priista 
por dos periodos más, es decir, hasta por 
un total de ocho años.

“La convocatoria para elegir una diri-
gencia provisional debe suceder cuanto 
antes para garantizar que el partido tenga 
una base sólida con miras al futuro. La fal-
ta de liderazgo podría afectar gravemente 
la capacidad del PRI de consolidarse como 
una fuerza política relevante en México”, 
señaló Sauri en entrevista con este diario.

La exdirigente dijo que si el PRI como 
partido, como organización política, acu-
de al tribunal, debe ser el partido quien 
va a firmar la solicitud, es decir, “va a ser 
el representante del PRI ante el Consejo 
General del INE, porque el presidente del 
partido y la secretaria general concluye-
ron su función el 29 de agosto”.

Aclaró que la determinación del INE 
restituye la legalidad para el PRI, ya que la 
asamblea nacional del 7 de julio fue decla-
rada inválida porque se hizo en un perio-
do prohibido por la ley que reformen los 

Llama a nombrar dirigencia provisional 

Sauri dice que 
Alito ya no es 
líder del PRI 
TRAS REVÉS a reelección de Alejandro Moreno, la expresiden-
ta del partido advierte que designación debe ser cuanto antes; 
fallo del INE restituye legalidad en ese instituto político, declara

| Redacción

LA GOBERNADORA de Aguascalientes, 
Tere Jiménez, visitó las instalaciones de la 
empresa Minth en Aguascalientes, donde 
los directivos de esta compañía china con-
firmaron sus planes de expansión en esta 
entidad para los próximos tres años.

“Gracias por confiar en Aguascalientes; 
cuenten con nosotros para que Minth siga 
creciendo en nuestro estado; nosotros 
trabajamos todos los días para generar las 
condiciones que los inversionistas requie-
ren, sobre todo en materia de seguridad y 
Estado de derecho”, les dijo Tere Jiménez.

William Chin, director general de Minth, 
reconoció el respaldo del Gobierno del es-

tado para que esta empresa continúe con 
sus proyectos de crecimiento y se manten-
ga como líder en la fabricación de autopar-
tes; dijo que, como parte de dichos planes, 
se prevé la generación de un importante 
número de empleos, por lo que las puertas 
de Minth están abiertas para todas aquellas 
personas que están en busca de una opor-
tunidad laboral. 

Destacó que Minth se dedica a la fabri-
cación de autopartes exteriores y estruc-
turales para automóviles; comentó que 
actualmente esta empresa opera 77 plan-
tas y cuatro unidades de negocios en 14 
países alrededor del mundo, que dan em-
pleo a más de 22 mil 300 personas. Entre 
sus principales clientes se encuentran 70 

partidos sus documentos básicos.
“Siguen vigentes los estatutos en los 

términos de antes del 7 de julio, particu-
larmente el candado que impide la reelec-
ción de la dirigencia nacional”.

Pese a que dice aun es incierto el pano-
rama para el Revolucionario Institucional, 
la expresidenta de la Cámara de Dipu-
tados aseveró que no dejará al partido y 
pretender seguir trabajando por 
éste, aunque aseguró que ahora 
se mantiene a la espera de los 
siguientes pasos que habrá de 
ejecutar el partido que durante 
años vio ser líder en este país.

“Yo no voy a dejar al PRI, es 
una opinión personal, no puedo 
responder por otras personas y 
sus propias circunstancias, pero 
sí me preocupa mucho todos 
los que nos están dejando, to-

dos los que se fueron e hicieron al PRI la 
institución que es hoy en día”, señaló.

De acuerdo a la expresidenta del insti-
tuto, uno de los mayores errores que tiene 
el Revolucionario Institucional es que se 
ha entendido erróneamente el concepto 
de “disciplina partidista”, pues dijo que le-
jos de ayudar al partido, lo han dañado al 
aceptar el silencio y no construir consen-

sos a partir de la crítica.
Asimismo, Sauri Riancho 

recordó que desde el pasado 
viernes el grupo que le ha he-
cho frente a Moreno dijo: “Ale-
jandro Moreno ya no es presi-
dente nacional del PRI y debe 
abandonar el cargo”, esto en 
una opinión conjunta firmada 
por los exdirigentes, Pedro Joa-
quín Coldwell, Enrique Ochoa 
Reza y Manlio Fabio Beltrones.

marcas de autos, como Cadillac, Jeep, Ford, 
GMC, Chevrolet, Buick, Lincoln, Chrysler, 
entre otras.

En su visita, la gobernadora realizó un 
recorrido por la planta y conoció los pro-
cesos de producción de la empresa Minth, 
además de que entregó reconocimientos a 
los mejores empleados.

TERE JIMÉNEZ, gobernadora de Aguas-
calientes, y William Chim (izq.), ayer.
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@guerrerochipres

POR SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

El “miembro sustantivo” del gobierno de Felipe Calderón 
tuvo éxito al convertirse nuevamente en nota de primera 
plana. Fracasa, al terminar representando, por su propia 
inhabilidad o mojigatez táctica, lo mismo que atribuye a 
la Fiscalía de Nueva York: sigue como un actor carente 
de pruebas o renuente a presentar evidencias de sus di-
chos, según los cuales operadores de esta administración 
están vinculados con el narcotráfico. 

La garcialunés del autor afecta su credibilidad: ni 
indicios ni aportaciones a los apuñalamientos y homi-
cidios que dice haber presenciado o a las condiciones 
infrahumanas que alega enfrentar, las cuales, de existir 
en Estados Unidos probablemente palidezcan respecto 
de muchas prevalecientes en los centros de reclusión, 
que ayudó a poblar, con justicia o sin ella, con algunas 
centenas de mexicanos. 

Ojalá hubiera generado su mensaje con detalles ver-
daderamente disruptivos y así contribuir ejemplarmente, 
si eso pudiera esperarse de una persona como él —extra-
ñamente enriquecida por asesorías locales o internacio-
nales mediocres, con pagos exorbitantes provenientes 
de facturas del erario, controlado por priistas y panistas 
del sexenio posterior al 2012—, al crecimiento democrá-
tico de la opinión pública. 

Sin la claridad temporal, lógica o la precisión ortográ-
fica y sintáctica demandada por ocasión tan importante, 
García Luna anima las trivialidades de nuestro debate. 
Revuelve las aguas de nuestra disposición de tomar 
posiciones entre las víctimas de la persecución jurídi-
ca —como le gusta autorrepresentarse al panismo en la 
capital nacional y en Madrid— y el bloque político gober-
nante, al cual no le son del todo ajenas las acusaciones 
sin evidencia.  

García Luna se presenta como víctima con oportu-
nidad de probar su inocencia en la antesala de cumplir 
cinco años detenido ante la verosimilitud, no necesaria-
mente la verdad, según su argumento, de acusaciones 
infundadas en su contra. De ahí su crítica a la “explosi-
va” supuesta presión del Gobierno mexicano desatada 
hacia él, en uno de los episodios de mayor afectación a 
la imagen del PAN, la única oposición visible y de alguna 
relevancia actual. 

“La inducción del Gobierno de México” es colocada 
por García Luna en el banquillo de unos acusados odia-
dos por la Marea Rosa y otros mareados en sus marchas 
y candidaturas como la de Xóchitl Gálvez, quienes inten-
taron en la campaña enlodar a la Presidenta electa con ca-
lificativos de la misma calidad intelectual que la exhibida 
por sus autoras y autores, y por el mismísimo “miembro 
sustantivo”.

El preso Genaro García Luna si-
guió la recomendación de su 

equipo legal, sus amigos de partido 
en México, en Madrid y de personas 
de la administración estadouniden-
se, para comunicarse con la opinión 
pública mexicana en un momento 
clave de la transición entre el Go-
bierno del Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador y la Presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum Pardo. 

GARCÍA LUNA, 
“MIEMBRO SUSTANTIVO” 

CIVITAS

MIGUEL BARRUETA, líder 
del PRI en Tabasco, reiteró 
que Alito es su dirigente 
nacional, por lo que confía en 
que se les dé la razón tras las 
impugnaciones pertinentes.

LA CONVO-
CATORIA 

para elegir una 
dirigencia provisional 
debe suceder cuanto 
antes para garantizar 
que el partido tenga 
una base sólida con 
miras al futuro”

DULCE MARÍA 
SAURI
Exdirigente del PRI
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Se cubrirán los gastos funerarios, afirma

| Redacción 
 

La gobernadora del Estado de 
México, Delfina Gómez Álvarez, 
hizo un llamado a la población 
afectada por las recientes lluvias 

en la comunidad de San Luis Ayucan, 
Jilotzingo y en la colonia La Raquelito, 
Naucalpan, para trasladarse a los alber-
gues y evitar riesgos. 

“Ahorita tenemos lo de Naucalpan que 
es el más cercano, nos reportan que son 
seis fallecidos; lamentablemente es una 
familia muy humilde, la casa era de lámi-
na y eso provocó que no pudiera resistir 
el deslave. 

“En el caso de Jilotzingo, afortunada-
mente la gente sí tuvo una buena dispo-
sición de moverse, incluso algunos están 
preguntando si es necesario que se mue-
van; están en esa disposición, y en Nau-
calpan vamos a ver este proceso”, señaló 
la gobernadora. 

La mandataria estatal sostuvo que el 
gobierno del Estado de México cubrirá 
los gastos funerarios de las seis personas 
que lamentablemente perdieron la vida 
en Naucalpan, y continuará con los apo-
yos en el resto de los municipios afecta-
dos por las lluvias. 

“Toda nuestra solidaridad, ahorita, 
insisto, vamos a ir para allá, se les está 
apoyando con todos los gastos funera-
rios porque lamentablemente le toca a 
la gente más necesitada, a la gente más 
pobre”, indicó. 

De igual manera, la mandataria esta-
tal instruyó al Secretario de Educación, 
Ciencia, Tecnología e Innovación a que, 
en coordinación con Protección Civil 
estatal, supervisen y tomen las medidas 
adecuadas en apoyo a la Escuela Prima-
ria Emiliano Zapata, que también resultó 

LA GOBERNADORA del Edomex pide a familias afectadas 
por las lluvias que asistan a albergues; se construirán casas en 
Tejupilco, en Chalco un túnel y en Toluca un proyecto preventivo

SLP asegura a personal de Guardia Civil
| Redacción

EL GOBERNADOR de San Luis Potosí, 
Ricardo Gallardo Cardona, realizó la his-
tórica entrega de seguros de defunción 
por un millón de pesos y una vivienda 
a familiares de personal operativo de la 
Guardia Civil Estatal (GCE), donde re-
frendó su compromiso de brindar más 
apoyo en equipamiento, capacitación e 
incentivos únicos, en agradecimiento a 
su entrega y valor. 

Durante un encuentro con más de 
300 elementos operativos, en la plaza de 
la Lealtad, el mandatario estatal destacó 
que a través del equipamiento, bonos, 
preparación táctica e incentivos como 
dotar de un seguro de vida y una casa a 

los deudos de elementos operativos de 
la Guardia Civil Estatal, su gobierno se 
solidariza y reconoce el trabajo diario 
de los elementos estatales; además de 

que cumple con brindar total apoyo en 
seguridad y certeza a las familias de los 
elementos caídos. 

El titular del poder Ejecutivo estatal 
entregó de manera simbólica el seguro 
de vida por un millón de pesos y una casa 
a la viuda de Pedro Aarón Reyes Santiago, 
Angélica María Rodríguez Bravo, al dar su 
vida al cuidado de la sociedad, como un 
acto de responsabilidad moral y obliga-
ción institucional por velar por los inte-
reses de las familias potosinas. 

Anunció que a los alicientes se suma 
la integración de todos los elementos 
en activo de la GCE al Plan de Seguridad 
Alimentaria que pondrá en marcha el 
Gobierno del Estado, así como incentivos 
que no existen en alguna parte del país. 

afectada por el desgajamiento del cerro 
en Naucalpan. 

En el caso de Tejupilco, precisó que 
se está evaluando un terreno para cons-
truir casas en espacios dignos. En Chalco 
se entregarán enseres y se presentará el 
proyecto para la construcción de un tú-
nel; en Coacalco se realizan jornadas de 
limpieza; y en Toluca iniciará un proyec-
to preventivo para el Río Verdiguel. 

La maestra Delfina Gómez Álvarez 
agradeció a las instancias de los tres ór-
denes de Gobierno, quienes han estado 
colaborando con acciones de atención, 
limpieza y seguridad en las zonas afecta-
das por las lluvias. 

Las dependencias que han brindado 
apoyo en estas contingencias provocadas 
por las intensas lluvias son las Secretarías 
de Gobernación, la Defensa Nacional (Se-
dena), Marina (Semar), Guardia Nacional 
(GN), Secretarías estatales, General de 
Gobierno, Seguridad, Salud, Bienestar, 
del Agua y Movilidad; y la Fiscalía Gene-
ral de Justicia del Edomex (FGJEM). 

También Protección Civil nacional, es-
tatal y municipales; Comisión Federal de 
Electricidad (CFE); Cruz Roja Mexicana; 
Servicio de Urgencias del Estado de Mé-
xico (SUEM); Policía estatal y municipal; 
la Comisión del Agua del Edomex; y la 
Junta de Caminos estatal. 

RICARDO GALLARDO, gobernador de 
SLP, ayer en la plaza de la Lealtad.

LA GOBERNADORA Delfina Gómez, ayer en su visita a Naucalpan, Estado de México.

“Se deja a nuevo 
Gobierno sólida 
base en seguridad”
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

EN EL PRESENTE Gobierno, los homici-
dios dolosos disminuyeron 19 por ciento 
de diciembre del 2018 a septiembre de 
este año, destacó la titular de la Secreta-
ría de Seguridad y Protección Ciudadana 
(SSPC), Rosa Icela Rodríguez, tras subra-
yar que se atendieron las causas que ori-
ginaron la violencia en México, al detener 
a más de ocho mil 500 objetivos priorita-
rios, entre ellos Ovidio Guzmán y Rafael 
Caro Quintero.

Asimismo, afirmó que los avances lo-
grados en materia de seguridad sientan 
“una sólida base para el gobierno de la 
Presidenta electa, Claudia Sheinbaum. 
GraciaS Presidente, porque nos ha ense-
ñado la cultura de la paz, por encima de la 
cultura de la guerra”, declaró.

Al presentar un corte de caja en materia 
de seguridad e incidencia delictiva, me-
diante un video, agregó que el secuestro 
disminuyó 77 por ciento en este sexenio, 
al igual que el feminicidio, 41.6 por ciento; 
robo de vehículo, 48.7; robo de hidrocar-
buros, 94.2, y el robo total, 30.2 por ciento.

Señaló que el homicidio doloso se re-
dujo por las diferentes acciones que se 
implementaron, como la identificación, 
en agosto del 2021, de los 50 municipios 
que concentraban el mayor índice de este 
delito; lo que llevó a reforzar la seguridad 
en estados prioritarios: Guanajuato, Mi-
choacán, Chihuahua, Jalisco, Guerrero, 
Sonora, Zacatecas y Quintana Roo.

Resaltó que, por instrucción presiden-
cial, para evitar bajas y reducir víctimas 
colaterales se dio prioridad a las activida-
des de inteligencia en contra de las organi-
zaciones delictivas y objetivos generado-
res de violencia.

Expuso que se realizaron más de mil 
800 búsquedas y procesamientos de 
restos óseos; más de 11 mil ciberinvestiga-
ciones para atender delitos como robo de 
autotransporte, amenazas, desaparición 
forzada, fraude, pornografía infantil, trata 
de personas, emitiendo más de 238 dictá-
menes a autoridades judiciales.

Dijo que se han atendido casi 300 mil 
incidentes de ciberseguridad y se ha for-
talecido el Servicio de Protección Federal.

ROSA ICELA Rodríguez, titular de la SSPC, ayer en conferen-
cia de prensa en Palacio Nacional.

AYER por la mañana se 
registró un nuevo derrumbe 
en la colonia San Francisco 
Chimalpa, en Naucalpan, Es-
tado de México; un bombero 
resultó herido. 

ROSA ICELA Rodríguez 
sostuvo que México cuenta 
con más de 301 puestos de 
rescate humanitario que 
recuperaron a más de cinco 
millones de migrantes.

Por ciento disminu-
yó el secuestro en la 

actual administración
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Delfina brinda apoyo a 
Naucalpan y Jilotzingo
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LA MÁS PELEADA

LA CANTANTE Taylor Swift y su novio, Travis Kielce, en imagen de archivo.

Hoy, artistas de talla internacional y 
que podrían representar muchos votos 
para alguno de los candidatos, están 
apoyando abiertamente a quienes con-
sideran los mejores.

Justo después del pasado debate 
presidencial entre la demócrata Kamala 
Harris y el republicano Donald Trump, 
Taylor Swift, la cantante de pop más 
influyente a nivel mundial, publicó en 
sus redes sociales que daba su apoyo a 
Kamala Harris.

En su cuenta de Instagram dio un 
mensaje de respaldo para la demócrata 
y su compañero de fórmula, Tim Walz, 
y aseguró que está de acuerdo con su 
comportamiento y sus políticas, en las 
que incluye el derecho al aborto, la igual-
dad de género, el respeto a la comunidad 
LGBTQ+, entre otros temas.

Swift es la cantante de mayor influen-
cia entre los jóvenes estadounidenses 
que pueden emitir su voto, pues sólo en 
Instagram tiene cerca de 284 millones de 
seguidores. Y su relación con uno de los 
futbolistas de la NFL más destacados del 
momento, Travis Kelce, ha hecho que sus 
mensajes tengan todavía más potencia.

Evidentemente,  el respaldo de Swift a 
la candidata demócrata no le cayó nada 
bien a Trump, quien incluso dijo: “I hate 
Taylor Swift (odio a Taylor Swift)”, y des-
de su equipo de campaña se comenzó a 
tratar de desprestigiar a la cantante en 
redes sociales, con noticias falsas e in-
teligencia artificial, haciendo creer a la 
gente que Taylor se había retractado de 
su apoyo a Kamala Harris.

Swift ya desmintió las noticias falsas 
y dijo que en tiempos de elecciones es 
mejor aclarar por quién se va a votar, por-
que hay muchos personajes que están 
abiertamente con Donald Trump, como 
Brittany Mahomes, esposa del jugador 
de la NFL, Patrick Mahomes, quien hace 
campaña a favor del republicano.

Hoy, Swift no sólo reconoce que está 
de acuerdo con las ideas de los demó-
cratas, sino que pide a sus seguidores 
ser conscientes de lo que está en juego 
en las próximas elecciones. Ya en la cam-
paña del 2021 expresó abiertamente su 
apoyo a la dupla Biden-Harris.

Además de Taylor Swift, la candidata 
demócrata a la presidencia de Estados 
Unidos tiene de su lado a Ariana Grande, 
Cardi B, John Legend, Charli XCX, Be-
yoncé, Demi Lovato, Katy Perry y Lizzo.

Otros artistas que también apoyan a 
Kamala Harris son: Barbra Streisand, Ca-

Faltan menos de dos me-
ses para las elecciones en 

Estados Unidos y la contien-
da cada día se cierra más.

La Sedena 
detiene a 21 
en Sonora
| Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

LA SECRETARÍA de la Defensa Nacio-
nal (Sedena) logró la detención de 21 per-
sonas, asegurando armamento, vehícu-
los y equipo táctico en los municipios de 
Sonoyta y San Luis Río Colorado, Sonora. 
Según medios locales, los detenidos for-
man parte de la organización identificada 
como Plebada 74.

De acuerdo a la institución, efectivos 
militares, al efectuar reconocimientos 
terrestres, fueron agredidos con disparos 
de armas de fuego por parte de presuntos 
integrantes de la delincuencia organizada.

Ante las amenazas, el personal mili-
tar repelió las agresiones conforme a lo 
establecido en la Ley Nacional sobre el 
Uso de la Fuerza, resultando 21 presuntos 
delincuentes detenidos, a los que se les 
aseguraron 44 armas de fuego de alto po-
der, 399 cargadores, 23 mil 899 cartuchos, 
ocho artefactos explosivos improvisados, 
11 dispositivos detonantes artesanales, 13 
vehículos, incluido uno con blindaje de 
agencia, y diverso equipo táctico.

Los detenidos y el material asegurado 
fueron puestos a disposición de las auto-
ridades.

En tanto, la Fiscalía General de la Re-
pública (FGR), inició una carpeta de in-
vestigación en contra de los detenidos, 
por su probable responsabilidad en la 
comisión del delito de violación a la Ley 
Federal de Armas de Fuego y Explosivos.

La FGR informó que luego de los en-
frentamientos, en el lugar se localizaron 
dos cuerpos sin vida, y realiza “los trá-
mites legales correspondientes para el 
esclarecimiento de los hechos” y definir 
la situación jurídica de los detenidos.

DETENIDOS y armas aseguradas, ayer.

role King, Patti LaBelle, los Foo Fighters, 
Bon Iver, Moby y Questlove.

Trump también tiene quien lo apoye, 
por ejemplo, Nicky Jam, uno de los can-
tantes de música urbana más influyentes 
entre la comunidad latina, que tiene más 
de 21 millones de seguidores en Insta-
gram, acompañó a Trump a un evento 
en Las Vegas.

El cantante de reguetón llevaba una 
gorra roja con la leyenda: “Make Ame-
rica Great Again (Hagamos que Estados 
Unidos vuelva a ser grande)”.

Después de que Nicky Jam apoyara a 
Trump, Maná, el famoso grupo, anunció 
que cortaba relación con Nicky Jam argu-
mentando que “no trabaja con racistas”.

En un comunicado, el grupo mexica-
no dijo que retiró de todas sus platafor-
mas digitales la colaboración con Nicky 
para la canción “De pies cabeza”, realiza-
da en 2016, argumentando que: “Duran-
te los últimos 30 años, Maná ha apoyado 
y defendido los derechos de los latinos 
en el mundo. No existe negocio o pro-
moción que valga más que la dignidad 
de nuestra gente”.

El vocalista de Maná, Fher Olvera, es 
un abierto partidario de Joe Biden y en 
sus conciertos ha llevado camisetas 
con mensajes como: “Todos somos 
dreamers”, una referencia a los jóvenes 
latinos indocumentados que fueron lle-
vados a Estados Unidos por sus padres 
siendo niños.

Trump tiene en su lista a varios cantan-
tes latinos que lo respaldan, pues no sólo 
es Nicky Jam, también se suman Anuel 
AA y Justin Quiles. Lo mismo ocurre con 
Kanye West, Jason Aldean, Sexyy Red, Kid 
Rock, Azealia Banks, Billy Ray Cyrus, Ko-
dak Black, Lil Pump, M.I.A. y Waka Flocka.

Los cantantes no son los únicos que se 
han subido a la contienda electoral. Otras 
personalidades del mundo empresarial 
también han mostrado su apoyo abierto 
a su candidato favorito, como es el caso 
de Elon Musk, el dueño de la red social X, 
Tesla y Space X, quien es un partidario 
férreo de Donald Trump.

Otros famosos de Silicon Valley y mag-
nates estadounidenses que están con el 
republicano son Bernie Marcus, cofun-
dador de Home Depot, y Harold Hamm, 
fundador de Continental Resources. Su 
apoyo se debe principalmente a que es-
tán en contra de reglas más duras sobre 
la regulación, competencia y privacidad 
de sus creaciones o productos, además 
de que no quieren un alza de impuestos.

Por su parte, el cofundador de Linke-
dIn, Reid Hoffman, es demócrata y dio 
enormes cantidades de dinero a la cam-
paña de Biden antes de que anunciara 
que se bajaba de la contienda en junio 
pasado.

A la campaña de Harris se suman el 
dueño del equipo Washington Wizards, 
Ted Leonsis; el dueño de los Mavericks 
de Dallas, Max Cuban; el cofundador de 
Facebook, Dustin Moskovitz; el filán-
tropo Lynn Forester, de Rothschild, y el 
multimillonario puertorriqueño José 
Feliciano.

Mucho veremos en estos próximos 
días y seguramente más famosos expre-
sarán su preferencia hacia un candidato.

Lo que llama la atención es que mien-
tras Kamala Harris trabaja en su campaña 
electoral y agradece el apoyo de quien la 
sigue, sin criticar a quienes apoyan al 
candidato republicano, Donald Trump 
dice odiar a quien se muestra partidario 
de Kamala Harris.

A UNA SEMANA de la ola de 
violencia en Sinaloa, el coman-
dante de la 4.a Zona Militar, 
Vicente Mandujano, aseguró 
que Sonora está tranquilo y no 
se han presentado problemas.

bibibelsasso@hotmail.com
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Incautan armas, droga y 
cartuchos en Michoacán 
DURANTE UN PATRULLAJE realizado en el municipio de Bue-
navista Tomatlán, elementos del Ejército y de la Guardia Nacio-
nal encontraron las piezas de procedencia ilícita adentro de una 
camioneta que tenía reporte de robo. El material asegurado fue 
puesto a disposición de la Fiscalía General de la República. 

Estados

Comerciantes piden fondo de contingencia

Violencia en Sinaloa deja 
pérdidas por 4,500 mdp

| Por Cristina Ceja, Yulia Bonilla, 
Sergio Ramírez y Jorge Butrón

De acuerdo con declaraciones 
de líderes de grupos empre-
sariales de Culiacán reprodu-
cidas por medios locales, el 

cierre de negocios y la paralización de 
actividades en la capital de Sinaloa ge-
nera pérdidas de cerca de 500 millones 
de pesos diarios, por lo que en los nueve 
días que han transcurrido de la crisis, el 
costo del desfalco ha sido de aproxima-
damente 4 mil 500 millones de pesos.

La presidenta de la Cámara Nacional 
del Comercio (Canaco) de Culiacán, Gua-
dalupe Zavala Yamaguchi, explicó que 
debido a la violencia que hay en la enti-
dad las ventas de los comercios locales 
han disminuido cerca de 30 por ciento, 
por lo que la pérdida global estimada es 
de 500 millones de pesos por día. 

Por su parte, el presidente de la Unión 
de Locatarios del Centro de Culiacán, Ós-
car Sánchez Beltrán, alertó que centenares 
de medianos y pequeños comercios están 
en riesgo de cerrar de manera permanente, 
ya que la mayoría no ha podido abrir .

Explicó que el gremio que representa 
ya entregó a las autoridades estatales y 
municipales un pliego petitorio, en don-
de se plantea, entre otras cosas, la crea-
ción de un fondo de contingencia para 
apoyar a quienes no han podido abrir 
debido a la violencia.

Y el representante de la Asociación de 
Agricultores del Río Culiacán (AARC), 
Guillermo Gastélum Bon, acusó que las 
afectaciones en el sector al que pertenece 
han sido muy severas y dijo que las auto-
ridades deben garantizar “que podamos 
circular, que los negocios puedan abrir 
completamente sin ningún recato”.

Pero la crisis le pega por igual a chi-
cos y grandes. A partir de ayer, la cadena 
Cotsco empezó a cerrar sus dos tiendas 
de Culiacán a las 18:00 horas en lugar 
de las 21:00, como es habitual. En un co-
municado, la empresa informó que este 
nuevo horario se aplicará al menos hasta 
el 22 de este mes.

En este marco, el presidente munici-
pal de La Concordia, Raúl Díaz, confirmó 
que hay desabasto de diversos productos 
en varias comunidades de la sierra, debi-
do a que los camiones repartidores de 
refrescos, pan banco y galletas, y los que 
trasladan verduras y frutas, llevan varios 
días sin poder subir.

VIOLENCIA EN ASCENSO. La vio-
lencia no para. Ayer, dos personas fueron 
ejecutadas y sus cuerpos quedaron aban-
donados en una calle de terracería de la 
colonia El Barrio, a unos metros de la ca-
rretera que va a la sindicatura a Sanalona.

Además, en la madrugada se registró 
un enfrentamiento entre civiles armados 
en la sindicatura de El Dorado, el cual 
causó pánico entre la población, lo que 
se reflejó en las redes sociales.

Y en la colonia Guadalupe Victoria de 

 LA PRESIDENTA electa, Claudia Sheinbaum, sostiene que “entrar con poder de fuego” en la entidad 
provocaría “una guerra”; ayer,  ejecuciones, enfrentamientos y autos quemados en el día 9 de la crisis

la capital, en una zona conocida como 
El Atorón, amanecieron tres vehículos 
completamente calcinados y otros cua-
tro con impactos de bala.

Horas más tarde, elementos del Ejér-
cito pusieron en marcha un operativo en 
este barrio, que incluyó el cateo de diver-
sos inmuebles, sin que se sepa hasta el 
momento el resultado.

También se reportó que fue encontra-
do el cuerpo de un joven con un disparo 
en la cabeza debajo de un puente que 
conecta la carretera costera con la carre-
tera México-Nogales. Al lugar acudieron 
elementos de la Fiscalía General de Justi-
cia del Estado para realizar las diligencias 
correspondientes. 

 
“QUEREMOS LA PAZ”. En la Ciudad 
de México, la presidenta electa Claudia 
Sheinbaum Pardo advirtió que si desde 
el Gobierno se usa el poder de fuego para 
frenar la situación de inseguridad que ha 
golpeado a Sinaloa en la última semana, 
lo que se generará es “una guerra”.

En conferencia de prensa, Sheinbaum 
Pardo apuntó: “Lo que se hacía antes era 
llegar con todo el poder de fuego a seguir 
violentando, pero hay que tener mucho 
cuidado siempre en estas circunstan-
cias, de que finalmente lo que nosotros 
queremos es la paz y la tranquilidad en 

Sinaloa. Y evidentemente combatir la 
delincuencia, pero no generando más 
confrontación que genere más muertes y 
que puedan estar inclusive involucrados, 
civiles; Calderón decía: va a haber ‘vícti-
mas colaterales’”.

Y agregó:  “Entrar con poder de fuego, 
pues, generaría una guerra, que fue lo que 
pasó en el pasado, que eso no llevó a nada”.

Claudia Sheinbaum aseguró que se 
harán las detenciones necesarias y se 
aplicarán los protocolos implementa-
dos hasta ahora, para no poner en mayor 
riesgo a la población. Y reiteró que, una 
vez entrado su gobierno, se trabajará en 
las reformas para dar paso al Sistema Na-
cional de Inteligencia que anunció antes.

Por otro lado, el titular de la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena), Luis 
Cresencio Sandoval, ajustó la cifra oficial 
de muertos por la violencia en Sinaloa a 
32, dos de ellos militares, y aña-
dió que ha habido diez heridos 
y 30 detenidos.

Aseguró que desde el pasado 
fin de semana se incrementa-
ron las actividades de inteligen-
cia “para actuar contra líderes 
generadores de violencia”, con 
una presencia de más de dos 
mil 200 elementos del Ejército, 
Marina y Guardia Nacional. 

Y enfatizó: “Vamos a seguir el tiempo 
que se necesite y estarán llegando nue-
vos refuerzos, tanto personal de tierra 
como las aeronaves que tienen que estar 
apoyando a este personal y haciendo re-
conocimiento en el área”.

En tanto, el director general del Ob-
servatorio Nacional Ciudadano (ONC), 
Francisco Rivas, consideró que la ola de 
violencia en Sinaloa se debe principal-
mente a que se perdió el equilibrio, tras 
la captura de dos de los liderazgos del 
Cártel de Sinaloa. 

En entrevista con La Razón, mencio-
nó que el detonante fue la captura de Is-
mael El Mayo  Zambada, producto, pre-
suntamente, de una traición de Joaquín 
Guzmán López. 

“Lo que está pasando es lo que sabía-
mos que iba a pasar: la detención de El 
Mayo, en un contexto en donde parece 

que hay una traición de parte 
del hijo de El Chapo; esto puso 
en entredicho el equilibrio cri-
minal en el estado”, explicó. 

Francisco Rivas señaló que 
la confrontación entre gru-
pos terminó por afectar a los 
ciudadanos, debido a que hay 
balaceras masivas, secuestros, 
lesiones dolosas y personas 
desaparecidas.

Mil 200 elementos 
de fuerzas federales 

están en Sinaloa 

2

LA CADENA Cotsco redujo 
a partir de ayer el horario de 
cierre de sus dos tiendas de 
Culiacán de las 21:00 a las 
18:00 horas, ante la inseguri-
dad que prevalece.

EN EL ATORÓN, un barrio de Culiacán, aparecieron tres vehículos calcinados y otros cuatro con impactos de bala, ayer. 

EL TITULAR 
de la Sedena, 
Luis Cresencio 
Sandoval, ajustó 
a 32 el número 
de muertos en 
Sinaloa.
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 EL RÍO Tula alcanzó ayer un nivel que preocupó a las autoridades municipales.

| Por Cristina Ceja 
cristina.ceja@razon.com.mx

L a Auditoria Superior de la Fe-
deración (ASF) detectó que el 
Gobierno de Sonora provocó 
un posible daño a la Hacienda 

Pública Federal por 11 millones 982 mil 
300 pesos, mismos que estaban destina-
dos al rubro de la educación.

De acuerdo con los anexos del Informe 
del Resultado de la Fiscalización Supe-
rior de la Cuenta Pública 2023, el monto 
señalado forma parte de una partida de 
recursos federales que le fue entregada a 
la administración sonorense encabezada 
por el morenista Alfonso Durazo, como 
parte del Fondo de Aportaciones para la 
Educación Tecnológica y de Adultos.

El total de recursos por los que hay un 
posible daño al erario federal equivale a 2.3 
veces el monto destinado para este 2024 
al Consejo Estatal de Ciencia y Tecnología, 
que fue de cinco millones 165 mil 451 pesos. 

“En el ejercicio de los recursos, la enti-
dad fiscalizada incumplió la normativa, 
principalmente en materia de servicios 
personales y destino de los recursos, así 
como de la Ley de Coordinación Fiscal y la 
Ley de Disciplina Financiera de las Entida-
des Federativas y los Municipios, lo que ge-
neró un probable daño a la Hacienda Públi-
ca Federal por un importe de 11,982.2 miles 
de pesos”, precisa el reporte de la ASF.

Más de la mitad de ese monto, seis 
millones 465 mil 900 pesos, fueron uti-
lizados, según el órgano fiscalizador, en 
pagos a personal que no cumplió con el 
perfil que se requería para el puesto que 
desempeñaba.

En 2023, el Gobierno de Sonora reci-
bió recursos federales por 388 millones 
410 mil 300 pesos, de los cuales compro-
bó 369 millones 115 mil 300 pesos y dejó 
pendientes de comprobación 19 millo-
nes 294 mil 900 pesos.

Respecto a la última cantidad, la ASF 
determinó la presunción de un daño al 
erario por 11 millones 982 mil 300 pesos, 
mientras que el resto, correspondiente 
a 7 millones 312 mil 600 pesos, todavía 
está pendiente de ser aclarado.

El órgano fiscalizador detectó que el Go-

ASF encuentra hoyo financiero 

Sonora: detectan posible 
daño al erario por 12 mdp

EL ÓRGANO de fiscalización documenta irregularidades en recursos federales destinados 
al ramo educativo; la “opacidad” en el estado es recurrente, sostiene la dirigencia de la CNTE

Lanzan alerta sobre riesgo de 
desbordamiento del Río Tula
| Por Cristina Ceja 
cristina.ceja@razon.com.mx

LA DIRECCIÓN de Protección Civil 
y Bomberos del municipio de Tula de 
Allende, en el estado de Hidalgo, emitió 
una alerta debido al crecimiento del Río 
Tula, el cual presentaba, hasta el cierre de 
esta edición, riesgo de desbordamiento.

En las primeras horas de este martes, 
las autoridades locales informaron que el 
afluente presenta una alta posibilidad de 
que se salga de su caudal y de que pro-
voque inundaciones en las comunidades 
cercanas, especialmente en Dengui, San 
Marcos, La Mora y la colonia 16 de Enero.

Explicaron que el crecimiento en el río 

se da por el derrame de agua que registra 
la presa Endhó, debido a las intensas llu-
vias generadas en la Ciudad de México y 
el Estado de México en los últimos días.

Más tarde, medios locales informaron 
que la calle 3 Culturas, en la colonia 16 de 
Enero, comenzó a llenarse de agua debi-
do a que ésta se filtró por una compuerta 
que da al río, lo que dejó al menos 40 ca-
sas inundadas.

Los vecinos afectados subieron lo que 
pudieron de sus pertenencias a camio-
netas y evacuaron sus casas, por temor a 
que se presente una contingencia mayor.

Además, comerciantes de la Plaza del 
Taco y del tianguis municipal también 
vaciaron sus locales, ante la alerta lanza-

da por las autoridades respecto a un posi-
ble desbordamiento del Río Tula.

El director de Protección Civil y Bom-
beros de Tula, Eduardo Hernández Gó-
mez, dijo que ya fue informada la Co-
misión Nacional del Agua (Conagua) y 
Protección Civil del Gobierno Hidalgo, 

por lo que funcionarios de ambas depen-
dencias se dirigieron al municipio.

Por la tarde, alrededor de las 18:00 
horas, el Comité Estatal de Emergencias 
de Hidalgo activó la alerta amarilla para 
la región Tula-Tepeji, debido a las fuertes 
lluvias que se esperaban en la zona.

bierno de Sonora no presentó  documenta-
ción comprobatoria de un remanente por 
un total de un millón 94 mil 100 pesos. 

Asimismo, le falta por aclarar tres millo-
nes de pesos relacionados con el concepto 
de rendimientos financieros no reintegra-
dos a la Tesorería de la Federación. 

El informe señala que “en atención a 
los hallazgos determinados, la entidad 

fiscalizada remitió los oficios números 
DGAA-610/2024 y DGAA-613/2024 del 
31 de mayo de 2024, mediante los cuales 
se presentó información con el propósito 
de atender lo observado. 

Pero aclara que derivado del análisis 
efectuado por la unidad auditora a la in-
formación y documentación proporcio-
nada por el ente fiscalizado, “se advierte 

que ésta no reúne las características ne-
cesarias de suficiencia, competencia y 
pertinencia que aclaren o justifiquen lo 
observado”.

Al respecto, la responsable de la Direc-
ción Política de la Coordinadora Nacional 
de Trabajadores de la Educación (CNTE) 
en Sonora, Mercedes Flores Félix, dijo a 
La Razón que la Secretaría de Educación 
y Cultura de la entidad se ha caracterizado 
por el manejo “opaco” de los recursos pú-
blicos que recibe.

Mencionó que es muy recurrente la 
práctica de que las autoridades hacen des-
cuentos de recursos en su nómina a los 
profesores o empleados administrativos 
por supuestas deducciones del ISSSTE o 
del Fovissste, pero no reportan esos pa-
gos a quien corresponde y los afectados 
tardan mucho tiempo en darse cuenta.

La dirigente indicó que debido a estas 
prácticas, “los compañeros se quedan 
con una deuda, se quedan con intereses, 
y para cuando se dan cuenta, esto ya los 
llevó muy lejos, y todo, por los malos ma-
nejos que la secretaría hace de los recur-
sos del magisterio”.

Flores Félix precisó que esta situa-
ción irregular se empezó a presentar en 
el 2019, a raíz de la reinstalación de los 
maestros que fueron cesados durante el 
sexenio de Enrique Peña Nieto, pero en el 
caso de Sonora se ha extendido en lo que 
va de la administración estatal, encabe-
zada por Alfonso Durazo.

Mercedes Flores añadió que la Secre-
taría de Educación y Cultura se queda 
con los recursos que le son retenidos a 
los trabajadores del sector, por lo que no 
parece extraño que también haga un mal 
manejo de las participaciones federales, 
como lo estableció la ASF.

LA ASF determinó que la 
información que recibió 
de parte del Gobierno de 
Sonora no fue suficiente para 
solventar las observaciones 
sobre irregularidades.

EL 6 de septiem-
bre del 2021 se 
desbordó el Río 
Tula y provocó 
severas afecta-
ciones en cuatro 
municipios.

Oficios recibió la 
ASF de parte del 

Gobierno de Sonora 
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Cerca de seis millones y medio de pesos fueron destinados a pagos 
 a personal que no cumplía con el perfil requerido.

LOS FALTANTES 

Concepto Monto

Recursos entregados al Gobierno de Sonora  

Monto justificado    

Monto no justificado  

Posible daño a la Hacienda Federal    

Fondo con observaciones 

Pago a personal sin perfil necesario  

Gastos no acreditados

Remante en cuenta bancaria sin destino claro  

388,410,300

369, 115,300

19,294,900

11.982,300

 7.312,600    

6.465,900

4.419,200

1.094,100

Fuente|ASFCifras en millones de pesos
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Accidente entre camión 
y tráiler deja 18 heridos
UN TRÁILER se pasó el alto en Alzate y Circuito Interior, alcal-
día Miguel Hidalgo, y chocó contra un camión de pasajeros de 
la ruta Corredor Pantitlán, Tepito y Toreo, así como con un auto 
particular. La Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protec-
ción Civil indicó que al menos 18 personas resultaron lesionadas.

Ciudad
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

E l Jefe de Gobierno, Martí Batres 
Guadarrama, celebró que el 
Sistema Cutzamala alcanzó su 
recuperación luego de la crisis 

hídrica en la Ciudad de México; resaltó 
que para solucionar el problema de con-
taminación de agua en Benito Juárez 
hubo un trabajo interinstitucional, en el 
cual no participó la alcaldía, por lo que es-
pera las indagatorias sobre el tema.

Durante su sexto y último informe, 
el mandatario capitalino expresó que el 
Sistema de Aguas (Sacmex) rehabilitó 
los pozos del Sistema Lerma y realizaron 
obras para la recuperación de dos mil 
300 litros de agua.

“Las presas del Sistema Cutzamala ya 
tienen más agua que en 2023, ya ven uste-
des que decían que se iba a acabar el agua 
en marzo, que iba a llegar el día cero, pues 
se quedaron con las ganas, no hay día 
cero, la Ciudad de México tiene viabilidad 
hídrica en el corto, mediano y largo plazo 
y seguimos haciendo obras”, aseguró. 

Respecto al agua contaminada en Be-
nito Juárez, Martí Batres comentó que 
con la ayuda de nueve alcaldías, así como 
el Gobierno de Nezahualcóyotl, se realizó 
la limpieza de 10 mil cisternas y tinacos.

A principios de abril de este año, veci-
nos de Benito Juárez reportaron que el 
agua que salía de sus tuberías tenía olor a 
gasolina; sin embargo, las autoridades ase-
guraron que no había peligro y el líquido 
era apto para su consumo, pero después la 
secretaria de Gestión Integral de Riesgos y 
Protección Civil, Myriam Urzúa, informó 
que por un análisis de las muestras se des-
cubrió que en el agua había lubricantes y 
aceites, pero hasta la fecha no se han dado  
a conocer los estudios.

“Estamos interesados en que se inves-
tigue el tema, obviamente que nos inte-
resa mucho investigar un caso como el 
que sucedió en una alcaldía como Benito 
Juárez, con un pozo afectado desde Álva-
ro Obregón, en pleno proceso electoral, a 
unos días del debate sobre el agua, pues 
claro que nos interesa investigar a fondo 
este tema”, subrayó.

Previo a la participación del mandata-
rio, el diputado del PAN, Andrés Atayde 
Rubiolo, mencionó que el Gobierno de 
Morena fue contradictorio, pues no se re-
flejó la austeridad que presumían.

El opositor calificó la gestión como 
“un movimiento estrangulador” de quie-
nes piensan diferente, pues las autorida-
des siguen sin informar el origen del agua 
contaminada en Benito Juárez.

“Por un lado presumen inversiones 
públicas, pero por el otro siguen sin ex-
plicar por qué sale agua contaminada 
con gasolina, lo que intento mostrar aquí 
es sólo una cosa, las mentiras adoptadas 

MARTÍ BATRES destacó 
que inaugurará la rehabili-
tación de la Glorieta de los 
Insurgentes, la Línea 3 del 
Cablebús, pondrá en marcha 
49 buses eléctricos de la RTP. Rinde su último Informe de Gobierno

Chocan Batres y PAN por el 
agua contaminada en la BJ
EL MANDATARIO local reitera que no se descarta ninguna hipótesis; afirma que hay viabilidad hídrica; dice que 
oposición se quedó con ganas del “día cero”; indica que no se descarta ninguna hipótesis en caso de la alcaldía

como verdad hoy no son otra cosa que 
deudas con la verdad del día de mañana.

“Mientras en Dinamarca murieron 36 
personas por cada millón de habitantes, 
en México fueron 320 y además, nuestra 
ciudad fue de las capitales en el mundo 
con las mayores tasas de exceso de mor-
talidad”, agregó.

Atayde Rubiolo reconoció que Batres 
Guadarrama cierra el Gobierno con ini-
ciativas de ley, obras y apertura al diálogo, 
sin embargo, dijo que esta administración 
deja dos legados, el primero es que la opo-
sición fue perseguida a través de carpetas 
en la Fiscalía General de Justicia de la Ciu-

dad de México, en contra de la oposición.
Sobre el IMSS-Bienestar, Batres Gua-

darrama respondió que con éste, el 
servicio de salud es gratuito como en 
Dinamarca; además, precisó que 12 mil 
trabajadores fueron incorporados a este 
sistema de salud.

“A los Gobiernos de los conservadores 
se les ocurrió la mala idea de iniciar la pri-
vatización de los servicios de salud. Me 
da mucho gusto decirles que ahora con el 
IMSS-Bienestar se universaliza el servicio 
de salud y se vuelve gratuito, universal y 
gratuito como en Dinamarca”, dijo.

El diputado de Movimiento Ciudada-

no, Royfid Torres González, reconoció 
que durante este sexenio se alcanzó la 
cobertura más amplia de apoyos a la po-
blación, así como el aumento al salario 
mínimo, lo que provocó que redujera la 
pobreza cinco por ciento en la ciudad.

El emecista consideró que a pesar de 
que hubo algunos avances, hace falta auto-
crítica, ya 92 por ciento de los delitos que se 
cometen en la ciudad sigue sin denunciar-
se y se ha normalizado la violencia. 

Torres González compartió que uno 
de los grandes faltantes del Gobierno fue 
la planeación y consideró que no hay un 
plan de desarrollo para los próximos 20 
años, por lo que, dijo, las autoridades de-
ben reconocer los errores cometidos.

La legisladora de Morena, Xóchitl Bra-
vo, mencionó que la capital cuenta con 
los mejores servicios en materia de sa-
lud, empleo y educación, por lo que du-
rante este sexenio se consolidó el estado 
de bienestar. 

Batres Guadarrama aclaró que en 17 
días termina su gestión, la cual dijo que 
culminó contento, ya que confía ple-
namente en el trabajo de la Presidenta  
electa, Claudia Sheinbaum, así como de 
la Jefa de Gobierno electa, Clara Brugada.

“Me voy muy contento, porque la ciu-
dad seguirá siendo gobernada por el pro-
yecto de la Cuarta Transformación”, dijo.

Luego de haber estado en su peor crisis, el Sistema Cutzamala ya registra  
un llenado de casi 50 por ciento de su capacidad debido a las lluvias.

RECUPERACIÓN DE ALMACENAMIENTO

Fuente|Conagua

MARTÍ Batre 
(centro), al salir 
del Congreso de la 
CDMX, ayer.Fo
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NOS INTE-
RESA mucho 

investigar un caso 
como el que sucedió 
en una alcaldía como 
Benito Juárez, con un 
pozo afectado desde 
Álvaro Obregón, en 
pleno proceso elec-
toral, a unos días del 
debate sobre el agua, 
pues claro que nos 
interesa investigar a 
fondo este tema. No 
descartamos ninguna 
hipótesis al respecto”

MARTÍ BATRES
Jefe de Gobierno

Mil 202 fugas de 
agua reparó el Sac-
mex hasta julio de 

este año

5

833 millones de 
pesos invertidos en 

líneas de drenaje 
desde 2019

Mil

Villa Victoria El Bosque Valle de Bravo Sistema Cutzamala

Almacenamiento (Mm3) Porcentaje

83.85

45.1 69.7 40.9 49.3

141.15 161.15 386.15

16LR editar ok.indd   216LR editar ok.indd   2 17/09/24   22:3617/09/24   22:36



@LaRazon_mx
17

MIÉRCOLES  18.09.2024 • La Razón
Ciudad

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel.  5552606001 ext. 2103 y/o 5579651544

edictos@razon.com.mx

Alistan al pulque 
como patrimonio

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

EL JEFE de Gobierno, Martí Batres Guada-
rrama, anunció que en los próximos días se-
rán declarados el pulque y los alebrijes pa-
trimonio cultural de la Ciudad de México.

Durante su último Informe de Gobier-
no en el Congreso de la Ciudad de Méxi-
co, el mandatario destacó, sin precisar 
fechas exactas, que éstas serán los próxi-
mos patrimonios, como ya se hizo con la 
cultura sondear, el Tianguis del Chopo y 
las comparsas y carnavales.

“Me da mucho gusto, declaramos Pa-
trimonio Cultural Inmaterial al Tianguis 
Cultural El Chopo; y ya tenemos listas dos 
declaraciones para próximos días, ya la Se-
cretaría de Cultura me informó que tiene 
listas dos declaraciones similares de patri-
monio cultural del pulque y de los alebri-
jes en la Ciudad de México”, mencionó.

Batres Guadarrama además anunció 
que se planteará una declaratoria de 
patrimonio cultural especial para el nú-
mero 42 de la calle República de Colom-
bia, alcaldía Cuauhtémoc, donde estaba 
ubicado El Hijo del Ahuizote, periódico 
fundado en 1885.

Años han pasado 
desde que los 

alebrijes monumen-
tales se declararon 
patrimonio cultural

5

Lluvias intensas en Tlalpan

Con daños, más de 50 
casas por inundaciones
| Jonathan Castro
jonathan.castro@razon.com.mx

L a alcaldesa en Tlalpan, Alfa 
González Magallanes, informó 
que, hasta el día de ayer, más 
de 50 viviendas resultaron da-

ñadas por las inundaciones del pasado 
lunes, las cuales alcanzaron más de 60 
centímetros de altura en algunas zonas.

La funcionaria local explicó a La Razón 
que su administración lleva a cabo un 
censo para conocer el número de hogares 
afectados por las lluvias que calificó como 
atípicas y las cuales derribaron 10 árboles.

“El censo que se ha levantado es de un 
poco más de 50 viviendas que tuvieron 
afectaciones por las lluvias del día lunes.

“Estas lluvias fueron atípicas, llovió 
mucho más que en los últimos cuatro 
años, el agua, en algunos casos, superó 
los 60 centímetros de altura en las calles y 
esto no nos había pasado por lo menos en 
lo que va de la administración”, mencionó.

González Magallanes mencionó que 
las anegaciones en distintas zonas de 
Tlalpan son, además de la gran cantidad 
de agua pluvial, a causa de la basura que 
obstruye el drenaje.

La alcaldesa reconoció que esta pro-
blemática de los desechos en las colade-
ras ha ocurrido pese a los trabajos para 
limpiar éstas y evitar tapones que impi-
dan el flujo del agua de lluvia.

En mayo pasado las autoridades de 
la alcaldía Tlalpan pusieron en marcha 
el Operativo Relámpago 2024 con el ob-
jetivo de prevenir y atender las inunda-
ciones durante la temporada de lluvias.

El entonces encargado de despacho, 
Alfredo Reyes García, destacó que gra-
cias a la limpieza de pozos y tarjetas, así 
como a la construcción de resumideros, 
entre otras acciones, ayudó a reducir 50 
por ciento las anegaciones.

La funcionaria capitalina afirmó que 
desde hace tres administraciones se 
ha denunciado la problemática de las 
inundaciones en vías primarias, pero 

LA ALCALDESA Alfa González califica los recientes chubascos 
como atípicos; vías primarias como Insurgentes y Viaducto, las 
más afectadas; lamenta reducción al presupuesto del Sacmex

UN REFRIGERA-
DOR flota dentro 
de una casa inun-
dada en Tlalpan, 
el lunes pasado.

Indagan a sujeto que asesinó a policía
| Jonathan Castro
jonathan.castro@razon.com.mx

LA FISCALÍA General de Justicia de la 
Ciudad de México informó que inves-
tiga por presunto homicidio doloso al 
sujeto detenido el pasado lunes en en 
la colonia San Miguel Xicalco, alcaldía 
Tlalpan, por causar la muerte de un po-
licía, a quien agredió con una escopeta.

La aprehensión del sospechoso ocurrió 
pasado 16 de septiembre luego de que po-

licías atendieran un llamado por una riña 
vecinal. Al arribar al lugar, el ahora deteni-
do disparó en contra de los oficiales.

Derivado del ataque, un oficial resul-
tó lesionado y otro más tuvo heridas de 
gravedad; sin embargo, a pesar 
de ser trasladado por paramé-
dicos a un hospital murió.

En el lugar de los hechos, 
policías capitalinos detuvie-
ron al individuo, pero al llevar 
a cabo esta acción dos mujeres 

intentaron evitar la aprehensión, por lo 
cual también fueron detenidas por el  po-
sible delito de resistencia de particulares.

“El Ministerio Público de la Fiscalía 
de Investigación Estratégica del Delito 

de Homicidio inició la carpeta 
de investigación correspon-
diente; el detenido fue trasla-
dado, con custodia policial, a 
un hospital público por diver-
sas heridas”, agregó el órgano 
autónomo local.

no ha habido una debida atención.
“Los principales puntos donde tuvi-

mos inundaciones son vías primarias 
que es Insurgentes y Tlalpan, Viaducto 
Tlalpan, la carretera Picacho-Ajusco que 
son vías primarias. Ahí también es un 
tema de atención y de mantenimiento 
o de falta del Gobierno de la Ciudad de 
México”, agregó la mandataria local.

Además, González Magallanes criticó 
que el Sistema de Aguas de la Ciudad de 
México (Sacmex) ha tenido que operar este 
año con un presupuesto menor al de 2023.

Este diario informó en enero que el 
Congreso local avaló que el organismo 

recibiera 28.6 por ciento menos recursos 
que en 2019, pues la cifra pasó de 17 mil 
63 millones 804 mil 467 pesos a 13 mil 
266 millones 358 mil 520 pesos.

“Ellos (el Sacmex) tienen carencias de 
personal, de herramienta, pero también 
de maquinaria, o sea, hoy, por ejemplo 
que tenemos esta situación, el Sistema de 
Aguas está saturado en la ciudad y aquí en 
Tlalpan nos han enviado uno o dos hidro-
neumáticos, no más”, mencionó.

Desde el pasado lunes han circulado fo-
tos y videos de las inundaciones en Tlalpan, 
en los que se aprecia cómo los vehículos de-
jaron de circular debido a la altura del agua.

Además, en algunos casos, los vecinos 
documentaron en redes sociales cómo las 
salas de sus viviendas estaban inundadas.

Sobre los apoyos para las personas 
afectadas por las inundaciones, la alcal-
desa explicó que si bien su administra-
ción lleva a cabo el censo, será la próxima 
administración la que dé los recursos.

Fo
to

|X
|J

rn
rv

Ri
ve

ra

EN 2023, la alcaldía 
Tlalpan invirtió al menos 
171 millones de pesos en la 
contratación de pipas para 
surtir de líquido a al menos 
210 colonias.

Toneladas de ba-
sura se han retirado 
de barrancas en la 

administración

111

Trabajadores, 
al menos forman 

parte del Operativo 
Relámpago

200

ESTAS LLUVIAS fueron atípicas (...), 
el agua, en algunos casos, superó los 

60 centímetros de altura en las calles y esto 
no nos había pasado por lo menos en lo que 
va de la administración”

ALFA GONZÁLEZ
Alcadesa de Tlalpan

UN JOVEN sirve un curado de flor de cempasúchil, en 2022.
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Personas fueron 
detenidas por poli-
cías tras la agresión  

a un oficial

3

Pulquerías hay en la 
Ciudad de México, de 
acuerdo con el Inegi

67
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Negocios Gruma y CIMMYT 
impulsan  producción
LA EMPRESA y el Centro Internacional de Mejoramiento 
de Maíz y Trigo buscan alentar la sostenibilidad en la pro-
ducción intensiva del grano para consumo humano en los 
estados de Sonora y Sinaloa, a través del curso de Técnico 
Certificado en Agricultura Sustentable. 
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México capta 31.1 mil mdd de enero a junio

IED se contrae 3.2%  
en 1.er semestre por 

menor inversión nueva
BBVA destaca que en los primeros seis meses del año se recibieron mil millones de dólares me-
nos que en 2023; IP asegura que el nuevo Gobierno se debe enfocar en atraer a capitales nuevos

| Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx 

La Inversión Extranjera Directa 
(IED) en México sumó 31.1 mil mi-
llones de dólares en la primera mi-
tad del año, lo que representa una 

reducción de 3.2 por ciento o mil millones 
de dólares menos de lo recibido en el mis-
mo periodo de 2023, provocada por una 
menor llegada de capital nuevo y una baja 
en las transferencias entre compañías, ad-
virtió BBVA México. 

En entrevista con La Razón, Larry Ru-
bin, presidente de la American Society of 
México (Amsoc), afirmó que pese a que 
este gobierno ha sido “fructífero” para la 
inversión extranjera, en cuanto a atrac-
ción de nuevos inversores la administra-
ción del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador quedó a deber, pues gran parte de 
la IED fue reinversión. 

Explicó que, aunque en este sexenio 
se alcanzó un monto récord de inversión 
por 196 mil 067 millones de dólares, alre-
dedor del 70 por ciento se trató de reinver-

sión, la cual, dijo, se da prácticamente de 
forma automática y esto no quiere 

decir que no sea importante, 
pues refleja la confianza 

que tienen los inversio-
nistas que ya radican 

en el país, pero la 
oportunidad está en 

la nueva inversión.
“Definitiva-

mente creo que 
viendo hacia el 
futuro donde se 
tiene que foca-
lizar mucho la 
promoción de 
México es en Es-

tados Unidos para 
atraer inversión 

nueva y no reinver-
siones. Las reinver-

siones son muy buenas 
sin duda, pero creo que 

la gran oportunidad está en 
atraer inversión nueva. Ahí es 

donde creo, hay una gran oportuni-
dad”, comentó Rubin.

No obstante, el presidente nacional de 
la Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex), José Medina Mora, 
consideró que la menor captación de in-
versión extranjera en el primer semestre 
del año es consecuencia de la incertidum-
bre jurídica que dejó la reforma judicial, ya 
que de estos 31 mil millones de dólares, 
97.5 por ciento son por reinversión de 
utilidades y sólo 2.5 por ciento se deben a 
nuevo capital extranjero.

Adicionalmente, indicó que también la 
inseguridad, la falta de Estado de derecho 
y la poca disponibilidad de energía limpia 
y agua son otros de los factores que están 
haciendo que los potenciales nuevos in-
versores no estén considerando a México. 

“Eso es la oportunidad que estamos 
perdiendo, el estimado que tenemos es 
que habría otros 35 mil millones de dóla-
res de inversión fresca que podían llegar al 
país y que no llegan precisamente porque 
no hemos hecho nuestra tarea en estas 
tres variables especialmente en la incer-
tidumbre que trae consigo la reforma ju-
dicial”, aseveró en entrevista con medios.

Pese a la menor llegada de Inversión 
Extranjera Directa, la reinversión de uti-
lidades continúa con un avance positivo, 
al pasar de 25.5 mil millones de dólares 
a 30.3 mil mdd en los primeros seis me-
ses de 2024; es decir, 18.7 por ciento más 
a tasa anual respecto a la primera mitad 
del año pasado.

De acuerdo con el Observatorio de Co-
mercio Internacional de BBVA 
México, la manufactura sigue 
siendo el principal destino de 
la inversión extranjera segui-
do por servicios financieros, 
ya que captaron 16.7 mil mdd 
y 4.8 mil mdd, respectivamen-
te en dicho lapso, con lo entre 
ambos acumulan dos terceras 
partes del total de la IED que 
recibe el país. 

De todo el capital extranjero captado 
en la primera mitad del año, 44.1 por 
ciento proviene de Estados Unidos y otro 
13.7 por ciento es originario de Alemania, 
por lo que en conjunto ambos países acu-
mulan más de la mitad del total de la IED 
en México. 

Hasta el segundo trimestre del año, la 
IED de Estados Unidos fue 5.7 por ciento, 
mayor al monto recibido durante el mis-
mo lapso del año anterior; mientras que el 
capital alemán incrementó 63.8 por cien-
to. Por su parte, la inversión proveniente 
de Japón y de Canadá fue de 3.1 y 2.4 mil 
millones de dólares, respectivamente, y 
en ambos casos ésta aumentó en 28.2 y 
51.8 por ciento, respectivamente. 

A su vez, la IED originaria de China se 
duplicó en este lapso, al pasar de 1113.2 
millones de dólares a 235.1 mdd; no obs-
tante aunque los montos incrementaron, 
sólo aportan el 0.8 por ciento del total de 
la inversión extranjera captada “por lo 
que no se aprecia un mayor flujo de IED 
desde ese país a México”.

 
VIETNAM, UN OBSTÁCULO. Al res-
pecto, Sergio Ley López, presidente de la 
Sección Internacional para Asía y Ocea-
nía en el Consejo Empresarial Mexicano 
de Comercio Exterior, Inversión y Tecno-
logía (COMCE), comentó que en México 
se ha construido un castillo en el aire res-
pecto al nearshoring porque a través de 
este fenómeno se está dando el traslado 
de la manufactura de China a otros países 
y el principal beneficiado es Vietnam por 
su ubicación geográfica. 

“Los principales beneficiarios de este 
nearshoring es Vietnam y tenemos que 
estar conscientes de eso, porque Vietnam 
está muy cerca del centro productor y es 

parte de un centro que crea un 
environment (medioambiente) 
en el cual todos se surten de to-
dos. No es posible que se saque 
de raíz lo que ya está sembrado 
ahí, por una parte y por otra, las 
empresas establecidas en Chi-
na no se han salido de China 
porque les interesa el mercado 
chino”, explicó el integrante 
del Comce.

La industria manufacturera es el principal 

destino de la inversión extranjera.IED POR SECTORES
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Cifras en miles de millones de dólares corrientes.
Fuente|BBVA Research con datos de la SE

SECTORES

EL SECTOR de Equipo de 
Transporte captó 8.0 mil 
mdd, mil mdd más que en 
lo observado hasta el 2T23. 
La industria de Bebidas y 
Tabaco atrajo 4.1 mil mdd.

COREA DEL Sur 
fue el segundo 
país asiático con 
más IED en el 
país, con 677 
mdd, más del 
doble que China.

Millones de dólares 
captó la industria 

siderúrgica

885.6

De la IED que llegó 
en el sexenio se fue a 

la manufactura

54%
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POR ARTURO DAMM ARNAL

El fin de la economía, que debe ser el bienestar de los con-
sumidores, depende, uno, del empleo, que debe ser lo más 
productivo posible, y suficiente, para que todo aquel que 
busque trabajo lo encuentre. Dos, del ingreso, que debe ser el 
mayor posible. Tres, de los precios, que deben ser los meno-
res posibles. ¿Cómo andamos en México en estas materias? 
Centro la atención en el empleo formal, definido como el de 
los trabajadores afiliados al Instituto Mexicano del Seguro 
Social, filiación que puede ser permanente o eventual.

En agosto se crearon, en el sector formal de la econo-
mía, 58,047 nuevos empleos. Un año antes, agosto de 2023, 
111,736. Un mes antes, julio de 2024, 12,2344. Empeoramos 
en la comparación anual y mejoramos en la mensual.

Entre enero y agosto se crearon, en el sector formal de la 
economía, 365,449 nuevos empleos, un promedio de 45,681 
mensuales. Un año antes, entre enero y agosto de 2023, se 
crearon 623,979, un promedio de 77,997. Empeoramos.

En los últimos doce meses, entre agosto de 2023 y agos-
to de 2024, se crearon, en el sector formal de la economía, 
392,649 nuevos empleos. Un año antes, entre agosto de 2022 
y agosto de 2023, se crearon 760,009. Un mes antes,  entre 
julio de 2023 y julio de 2024, se crearon 446,649. Empeo-
ramos tanto en la comparación anual como en la mensual.

A agosto el empleo formal sumó 22,389,835 personas. 
86.6% fueron empleos permanentes y 13.4% eventuales. Un 
año antes, en agosto de 2023, 86.3% fueron permanentes y 
13.7% eventuales. Un mes antes, en julio de 2024, 86.6% fue-
ron permanentes y 13.4% eventuales.

Comparando con el año anterior, los resultados de agosto 
implican un retroceso en materia de creación de empleos 
formales: agosto de 2023, 111,736 nuevos empleos; agosto 
de 2024, 58,047, 53,689 menos, el 48.05%. Los resultados 
hasta agosto también: enero – agosto de 2023, 623,979 nue-
vos empleos; enero – agosto 2024, 365,449, 258,530 menos, 
el 41.43%. Los resultados para los últimos doce meses igual: 
agosto 2022 a agosto 2023, 760,009 nuevos empleos; agosto 
2023 a agosto 2024, 392,649, 367,360 menos, el 48.34%.

Los 22,389,835 empleos formales que hay en el país 
equivalen al 37.77% de la población ocupada (59,281,589 
personas) o, dicho de otra manera, el 62.23% de la población 
ocupada trabaja en la informalidad, con todas las desventa-
jas (no tener acceso a la seguridad social), y ventajas (no estar 
registrado en el SAT), que ello implica.

Según la organización México, ¿cómo vamos?, hay que 
crear 1,200,000 nuevos empleos formales al año para que 
todo aquel que busque trabajo lo encuentre, meta de la 
cual, en el sector formal, estamos cada vez más lejos. Nuevo 
empleos formales. 2019: 342,078. 2020: menos 647,710. 
2021: 846,416. 2022: 752,748, 11.07% menos. 2023: 651,490, 
13.45% menos. Proyección para 2024: 548,172, 15.86% 
menos. Sumaremos tres años con una creación de empleos 
formales cada vez menor. De mal en peor.

El fin de la economía debe ser el bien-
estar de los consumidores (que con-

tribuye al bienestar de las personas), que 
depende de la cantidad, calidad y varie-
dad de los bienes y servicios de los que 
disponen para satisfacer sus necesidades, 
la mayoría de los cuales hay que comprar, 
para lo cual hay que pagar un precio, para 
lo cual hay que generar ingreso, para lo 
cual hay que tener trabajo. Trabajo, ingre-
so, compra de satisfactores, bienestar.

 DE MAL EN PEOR

PESOS Y CONTRAPESOS

EL CONSEJO Coordinador 
Empresarial, la máxima 
cúpula empresarial del país, 
aglutina a más de dos mil 
asociaciones privadas de 
todo el territorio. 

SAT recauda 21.8 bdp; 
eficiencia crece 190.3%

| Por Daniela Gómez 
daniela.gomez@razon.com.mxr

Tras descartar que la reforma al 
Poder Judicial no encamina a 
México hacia el autoritarismo, 
el Consejo Coordinador Empre-

sarial (CCE) afirmó que el sector privado 
buscará la forma de armonizar la iniciativa 
para corregir mediante leyes secundarias 
los puntos que necesitan ser modificados.

“...Hay puntos que sí tenemos que 
buscar la manera de armonizar y sobre 
todo las convocatorias, cómo van a ser..., 
entendemos que hasta no revisar bien los 
textos, que en las convocatorias es donde 
está la oportunidad donde la sociedad, los 
diputados y el Ejecutivo mandarán”, dijo.

El presidente de la máxima cúpula em-
presarial, Francisco Cervantes, señaló que 
la Iniciativa Privada está de acuerdo en que 
México necesitaba de una reforma judicial; 
sin embargo, señaló que hay puntos de la 
iniciativa que no se pueden quedar como 
fueron aprobados por los legisladores fede-
rales y los 22 congresos locales. 

“Todos estamos de acuerdo que sí se 
necesitaba un ajuste al Poder Judicial, ya 
se hizo y vamos a ver dónde podemos 
mejorar. Hoy existe la oportunidad de 
mejorar la reforma judicial en la parte de 
las leyes secundarias y las convocatorias”.

Durante la Feria Internacional de Inno-
vación y Emprendimiento (FIIE) 2024, 
organizada por la Confederación Patronal 
de la República Mexicana (Coparmex), 
Francisco Cervantes explicó que para re-
visar a detalle qué partes de la reforma se 
necesitan cambiar se han instalado mesas 
de análisis al interior del organismo.

Pero, destacó que, aunque la revisión 
requiere tiempo, una gran ventaja es que 
se determinó que la implementación de 
la reforma al Poder Judicial sea paulatina, 
por lo que incluso algunos jueces que ya 
están en el cargo tendrán la oportunidad 
de aplicar nuevamente y permanecer en 
funciones; mientras que otras vacantes 
se llenarán rápido.

“Tenemos una mesa de análisis para 
saber el impacto que tiene la reforma 
judicial, hay puntos que no hay que alar-
marnos o le estamos metiendo demasia-
do ruido. Nos falta revisar mucho…, lo 
que finalmente sí se logró, porque iba a 
ser de repente, es que se implemente en 

Cúpulas difieren por nueva ley

IP busca  
armonizar  

reforma al PJ
MIENTRAS EL CCE asegura que sí se necesitaba una 

reforma, Coparmex señala que su aprobación carece de 
validez; México regresó a los 70, advierte

| Redacción

EL SERVICIO de Administración Tribu-
taria (SAT) informó que, en la administra-
ción actual, de diciembre de 2018 a agos-
to de 2024, gracias al Plan Maestro de 
Fiscalización y Recaudación, ingresaron 
a las arcas públicas 21.8 billones de pesos, 
lo que representó un incremento de 16.8 
por ciento y un aumento nominal de 7.4 
billones de pesos respecto del gobierno 
pasado; además, aumentó la eficiencia 
recaudatoria 190.3 por ciento. 

Entre enero y agosto de 2024, el SAT 
captó 191 mil 506 millones de pesos, un 
aumento de 133.7 por ciento respecto al 
los primeros ocho meses de 2018 y 5.9 
por ciento más que en el mismo periodo 
de 2023. 

El cobro de impuestos que se logró 
entre enero y agosto fue posible a la im-
plementación del programa de Cumpli-

miento de Obligaciones, que cobró 87 
mil 834 millones de pesos; con Vigilancia 
Profunda, 72 mil 947 millones de pesos y 
con Cobranza Coactiva, 30 mil 725 millo-
nes de pesos, dicho programas “permiten 
identificar oportunamente omisiones o 
inconsistencias en el cumplimiento de 
las obligaciones fiscales y cobrar adeu-
dos fiscales”, indicó el SAT en 
un comunicado. 

Asimismo, aseveró que en-
tre enero y agosto de 2024, el 
costo de la recaudación se ubi-
có en 24 centavos por cada 100 

pesos recaudados, “tres centavos menos 
que al mismo periodo de 2023, y el me-
nor costo alcanzado para los primeros 8 
meses desde que se tiene registro”, y que 
los resultados obtenidos son por el Plan 
Maestro que “delinea las estrategias para 
incrementar los ingresos tributarios”. 

Finalmente, el órgano desconcentra-
do agradeció a los contribuyen-
tes el pago de sus impuestos 
de forma puntual y voluntaria, 
pues así se “fortalece la cultura 
contributiva y permite el desa-
rrollo y bienestar del país”.

partes hasta el 2027, esto es muy impor-
tante para que tengamos tiempo para ir 
revisando”, comentó.

“APROBACIÓN NO FUE LEGAL”. Por 
su parte, el líder nacional de la Coparmex, 
José Medina Mora, aseveró que la aproba-
ción de la reforma al sistema de justicia 
en México no contó con la legalidad re-
querida, pues, además de que se publicó 
en el Diario Oficial de la Federación (DOF) 
pese a que había un mandato judicial que 
impedía se realizara el decreto, avanzó en 
menos de 21 horas en los congresos loca-
les, sin cumplir con el debido proceso de 
discusión y votación. 

Expresó que es lamentable que duran-
te la aprobación de una ley de tal magni-
tud no se haya escuchado ni a la oposi-
ción, ni a los expertos, ni a los jóvenes, ni 

a los trabajadores del Poder Judicial todo 
porque el partido en el poder cuenta con 
una mayoría calificada por una interpreta-
ción del Instituto Nacional Electoral (INE).

“Es una lástima que a pesar de aceptar 
que está mal el criterio y que podría inter-
pretarse un nuevo criterio, que sí le diera 
una mayoría a Morena y sus aliados, que sí 
lo ganaron, pero no una mayoría calificada 
y lo que vemos es que el uso que le han 
dado a esa mayoría calificada es de aplicar 
la aplanadora, no escuchar a la oposición”.

Aseguró que tras la publicación del de-
creto, México regresó a los años 70 cuando 
no había división de poderes y se concen-
traba en la Presidencia; “lo que hemos 
construido en estas últimas tres décadas 
en donde decidimos que queríamos de-
mocracia, hoy vemos que ha terminado y 
estamos ante un nuevo régimen”, enfatizó.

El sector empresarial mexicano continúa en desacuerdo con la iniciativa aprobada.

SIGUE SIN GUSTAR

NOS parece lamentable que en la aproba-
ción de la reforma al PJ, el partido en el poder 
no haya escuchado a la oposición, a los 
expertos, a los jóvenes ni a los trabajadores”

JOSÉ MEDINA MORA 
Presidente de Coparmex

SÍ ES UNA reforma que nos impactó de repen-
te en preocupación, pero ya, ya pasó y ahora 
vamos a incidir en cómo armonizarla y México 
es gigante, hay muchas oportunidades”

FRANCISCO CERVANTES 
Presidente del CCE

Creció la recauda-
ción en lo que va de 

2024 vs. 2018

133%
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El plan en cuestión, conforme al documento “Se-
cretaría de Economía 2024-2030”, la guía estraté-
gica es la sustitución acelerada de 40% de las im-
portaciones que Estados Unidos hace de China en 
sectores de alto valor agregado como manufactura 
de equipo de iluminación eléctrico, manufactura 
de medios magnéticos y ópticos, manufactura de 
material eléctrico, pero, sobre todo y como cereza 
del pastel: equipo de comunicación, semiconduc-
tores y equipo eléctrico asociado, y manufacturas 
para el hogar, oficina y cocina.

Además de la intervención directa de Ebrard 
en desarrollar el plan, el documento se hará en 
coordinación con la Secretaría de Relaciones Ex-
teriores, que llevará Juan Ramón de la Fuente.

La estimación proyectada por el próximo ti-
tular de Economía es que atrayendo 40% de esas 
importaciones, que EU ha reducido por la guerra 
comercial que sostiene con China, México podría 
exportar adicionalmente para su socio de Améri-
ca del Norte más de 14,800 mdd por años… o sea 
agregar sólo 20% adicional a las exportaciones que 
México ya realiza gracias al muy neoliberal T-MEC.

El plan del próximo Gobierno mexicano es 
atraer inversiones de 50 empresas que buscan relo-
calizarse y generar millones de empleos sobre todo 
en los estados norteños. Entre las empresas con las 
que se comenta que ya hay conversación para que 
se relocalicen sus fábricas de China en alguno de los 
10 corredores industriales mexicanos son el gigan-
te en electrónica Foxconn, que encabeza Liu Young-
way; el fabricante de microprocesadores Intel, que 
conduce Pat Gelsinger; la firma de mensajería DHL, 
a cargo de John Pearson; General Motors, al mando 
de Mary Barra y Mabe de José Luis Berrondo.

El objetivo explícito de la próxima política in-
dustrial pública con Claudia Sheinbaum es rem-
plazar a China, Malasia, Vietnam y Taiwán en los 
sectores estratégicos del futuro cercano como es 
electromovilidad, nueva medicina y dispositivos 
médicos, electrónicos, aeroespacial, datos y chips, 
generación y acumulación de energía.

El objetivo de lograr que empresas mexicanas 
sustituyan a la proveeduría asiática suena como 
un buen y meritorio propósito. Pero el asunto es 
el “cómo” y “cuando hacerlo”. Y vaya, dado que 

en términos porcentuales casi no ha cambiado 
la aportación de valor agregado nacional de las 
exportaciones mexicanas desde la época de Luis 
Ernesto Derbez hasta Raquel Buenrostro, signifi-
ca que los discursos sobre política industrial han 
sido sólo eso: rollos faltos de intensión política y 
presupuesto fiscal que derivan en bonitos y enun-
ciativos PDF, que presentó Tatiana Clouthier antes 
de ser removida de esa secretaría.

Un acto de magia tipo varita de Harry Potter no 
será suficiente para que México sea el nuevo taller fa-
bril de los consumidores estadounidenses… y menos 
con pleitos comerciales y regulatorios que apuntan 
no a la revisión, sino, a la renegociación del T-MEC.

PRI y la Guardia Nacional. Esa reforma constitu-
cional será discutida en el Senado de la República 
y hará dos chuzas políticas: La primera es para el 
oficialismo: tras décadas de narrativa “de izquierda” 
contra la “militarización”, ahora tendrá que instru-
mentar esa medida, que luego de 12 años de criticar 
a su villano favorito, Felipe Calderón, de desatar “la 
guerra contra el narco”, Andrés Manuel López Obra-
dor reconocerá por la vía de los hechos que la estrate-
gia “abrazos no balazos” fue un fracaso y que dejara 
un instrumento de fuerza pública para su sucesora.

La otra segunda, evidenciaría de nuevo el des-
crédito que hoy padecen la bancada del Partido 
Acción Nacional y de Movimiento Ciudadano 
luego de que sus senadores “se ausentaron” o vo-
taron a favor de la reforma judicial tras jurar que lo 
harían en contra. De acuerdo a la medición de la 
conversación digital efectuada por Xpectus, sólo 
89 % de las opiniones son adversas para el PAN 
tras la traición a manos de Miguel Ángel Yunes 
Linares y Miguel Ángel Yunes Márquez; y para 
Movimiento Ciudadano, 85% en contra, luego la 

dudosa “detención” del padre del senador Adrián 
Barreda y la ausencia en todo ese convulso mo-
mento del patriarca naranja, Dante Delgado.

La votación de la reforma de la Guardia Nacio-
nal apunta a que ambos partidos quedarán otra 
vez patas arriba.

Pero quien ha avanzado en el ánimo ciudada-
no es el Partido Revolucionario Institucional, con 
75% de positivos, luego de que Alejandro Moreno 
y los senadores tricolor fueron firmes contra la re-
forma judicial… lo que hace prever que votarán en 
contra de regresar la Guardia Nacional al Ejército, 
para así consolidarse como el real partido opositor 
ante un régimen hipercentralizado.

Taxistas, garrote vil. Lo que faltaba. Aunque el 
secretario de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes, Jorge Nuño, y el director del Aeropuer-
to Internacional de la Ciudad de México (AICM), el 
contraalmirante José Ramón Rivera Parga, abrieron 
el espacio para negociar una regulación sensata e 
incluyente para todos los servicios de transporte 
terrestre de pasajeros en los aeropuertos del país, 
el gremio de taxistas del AICM pide una policía es-
pecial para detener y multar a los autos Uber, Didi, 
CabiFy o Mi Taxi que osen afectar su monopolio.

Violatorio a la libertad ciudadana esa inadmi-
sible exigencia.

Banorte en el Ágora. La nueva es que el Banco 
Internacional de Pagos, que dirige Agustín Cars-
tens incorporó a la alianza público-privada global 
de bancos centrales para analizar y crear modalida-
des encriptadas 100% seguras para transacciones 
transfronterizas (llamado Ágora), nada menos que 
al Banco Fuerte de México. Banorte, al mando de 
Carlos Hank González, en las grandes ligas.

No hay entidad empresarial y de inversión en México o el extran-
jero que vea con pesimismo la ya vigente reforma al Poder Ju-

dicial; los más optimistas consideran que “habrá oportunidades”, 
como señaló Arturo Elías Ayub, en tanto que la mayoría empresarial 
opta por “pausar” sus proyectos hasta calar que sucederá con esa re-
forma, en tanto los pesimistas afirman que Andrés Manuel López 
Obrador cometió el “error de septiembre”. Pero la Secretaría de Eco-
nomía de Marcelo Ebrard dice tener un plan para evitar una “desace-
leración importante” en 2025.

MÉXICO: LITTLE CHINA BY HARRY POTTER
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Estiman costo de 1.4 billones de pesos

CMIC ve prioritarias 650 
obras de infraestructura

| Por Cuahutli R. Badillo 
cuahutli.badillo@razon.com.mx

La Cámara Mexicana de la Indus-
tria de la Construcción (CMIC) 
aseguró que ya presentó a Jesús 
Antonio Esteva Medina, próxi-

mo titular de la Secretaría de Infraes-
tructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT), 650 “necesidades” o posibles 
obras de infraestructura que se requie-
ren a nivel nacional y que, según sus es-
timaciones podrían costar 1.4 billones de 
pesos la realización de al menos 70 por 
ciento de las obras.  

“Hablan de necesidades de infraestruc-
tura hídrica, energía, caminos, turística, 
vivienda, edificación, de todos los rubros 
que tienen que ver con infraestructura… 
el presupuesto que debe de considerarse 
para todas las necesidades, nosotros te-
nemos identificados el 70 por ciento de 
nuestros proyectos con costos paramétri-
cos de mil 400 millones de pesos; es decir, 
1.4 billones de pesos”, indicó Luis Méndez 
Jaled, presidente de la CMIC.

Aseguró que mantienen constante 
comunicación con los próximos funcio-
narios del gabinete presidencial, pues 
la CMIC confía en que en el próximo se-
xenio se retomará la participación de la 
Iniciativa Privada (IP) en la construcción 
de las obras que necesita el país. 

“Una vez que se presente el plan de in-
fraestructura y su presupuesto, estamos 
seguros que no habrá dinero que alcance 
y hay que buscar alternativas para impac-
tar de manera positiva desde nuestro ru-
bro”, señaló el representante de la CMIC.  

Asimismo, se mostró optimista de que 
se retomen las Asociaciones Público Pri-

LA CÁMARA MEXICANA de la Industria de la Construcción 
dice que nuevo Gobierno debe impulsar más al sector, ya que 
hubo un crecimiento flojo; espera que haya más diálogo con la IP

vadas porque la Presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, “ve con buenos ojos” que la IP 
participe más en la construcción de obras 
y confío en que sean contadas las obras en 
las que participe el Ejército al asegurar que 
“no nos gustaría que se generara esa mis-
ma dinámica, lo hemos dicho siempre, el 

Ejército a cuidar la soberanía del país y los 
constructores a construir”. 

Resaltó que la CMIC está en la disponi-
bilidad de dialogar para trabajar en equipo 
cuando sea necesario y si el nuevo Gobier-
no decide llevar a cabo obras ferroviarias 
estarán disponibles para su construcción. 

También, aseveró que seguirán cola-
borando para que México crezca y con-
tinuarán defendiendo su vocación como 
empresarios constructores. 

IMPULSO A LA INDUSTRIA. El re-
presentante de los constructores señaló 
que es necesario que en la próxima admi-
nistración se invierta en infraestructura 
pública, pues el crecimiento que tuvo la 
industria de la construcción, en la actual 
administración, no fue óptimo, ya que se 
espera que el sector cierre con un creci-
miento de apenas 1.0 por ciento, cuando 
en sexenios anteriores éste fue de 2.0 por 
ciento o superior. 

“No es un crecimiento óptimo, tuvimos 
un fuerte descalabro en el tema de la pan-
demia, donde decreció, nuestro número 
fue en un -17 por ciento, tuvimos un 2023, 
de alguna manera recuperó para que no 
sea un número negativo y hemos tenido 
un cierre flojo, al final del día esperemos 
salir con un 1.0 por ciento o 1.8 por ciento 
de crecimiento y hay que decirlo, en otros 
sexenios, el crecimiento era del 2.0 por 
ciento hablando de infraestructura”, indi-
có Luis Méndez Jaled.

LUIS MÉNDEZ Jaled, presidente de la CMIC ayer, en conferencia de prensa.

SEGÚN la CMIC, 
la industria de 
la construcción 
creció alrededor 
de 2.0% durante 
administraciones 
anteriores.
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Esta reestructuración busca mejorar la comer-
cialización de productos agrícolas como café, 
frijol, cacao y miel, facilitando un canal directo 
entre productores agropecuarios y las Tiendas 
del Bienestar. Asimismo, se vinculará con el 
programa Sembrando Vida, para asegurar que 
los productos cultivados por beneficiarios del 
programa tengan un mercado sólido y accesible. 
Además, la nueva entidad gestionará los precios 
de garantía establecidos para ciertos productos, 
con el fin de proteger a los pequeños producto-
res y asegurar el acceso a alimentos de calidad a 
precios justos.

El anuncio de esta fusión se da en un contex-
to de controversias, ya que Segalmex ha estado 
bajo escrutinio tras un desfalco de 9 mil 500 
millones de pesos, ocurrido durante el actual 
sexenio, que llevó a la cárcel a varios funciona-
rios de la institución. A pesar de este escándalo, 
la creación de Alimentación para el Bienestar 

busca unificar la administración y resolver los 
problemas derivados de la dispersión de res-
ponsabilidades entre diferentes entidades, con 
el objetivo de mejorar la eficiencia y el control 
en la operación.

Automundo genera dudas. Este 2024 Auto-
mundo, de Arturo Grinberg Kreimerman, po-
dría quedarse con un contrato de 520 millones 
de pesos para proveer de vehículos al Gobierno 
federal. De obtenerlo, se trataría de uno de los 
negocios más lucrativos en la historia de esta 
firma, pues, aunque es una de las favoritas en 
entidades como Guanajuato, Nuevo León y la 
Ciudad de México, el mayor monto que facturó 
al menos desde 2018, en una contratación públi-
ca, fue por 91 millones de pesos. Esta asignación 
de casi 100 millones fue para suministrar de pa-
trullas a la Secretaría de Seguridad Pública ca-
pitalina, a cargo de Hiram Almeida, quien fuera 

nombrado por Miguel Ángel Mancera, cuando 
era jefe de Gobierno del Distrito Federal. Recor-
demos que a Arturo Grinberg se le ha vinculado 
con los hermanos Luis Ernesto y Julio César 
Serna Chávez, funcionarios del primer círculo 
de Mancera y a quienes desde 2020 se les abrie-
ron carpetas de investigación por presunto enri-
quecimiento ilícito.

Revisión Laboral. El gobierno de Estados Uni-
dos solicitó a México revisar las condiciones la-
borales en la planta de Bader de México, ubicada 
en León, Guanajuato, mediante el Mecanismo 
Laboral de Respuesta Rápida (MLRR) del Trata-
do entre México, Estados Unidos y Canadá (T-
MEC). La petición fue presentada por un trabaja-
dor despedido vinculado al Sindicato Industrial 
de Trabajadores y Empleados del Calzado y 
Comercio del Estado de Guanajuato (SITECCC-
CAT). El trabajador alega que la empresa está 
violando los derechos de los empleados a la li-
bertad de asociación y negociación colectiva, al 
establecer un comité laboral controlado por la 
empresa y al despedir a empleados por su parti-
cipación sindical. El MLRR es una herramienta 
del T-MEC que permite a los países signatarios 
abordar presuntas violaciones a los derechos 
laborales de manera rápida y directa, con el ob-
jetivo de asegurar que se respeten los compro-
misos laborales del tratado.

Acuerdo Laboral. Pero por otra parte los go-
biernos de Estados Unidos y México concluye-
ron una investigación sobre la posible denega-
ción de derechos laborales en Impro Industries 

México, utilizando el Mecanismo Laboral de 
Respuesta Rápida (MLRR) del Tratado entre Mé-
xico, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). La revi-
sión fue solicitada tras una denuncia presentada 
por trabajadores de la Liga Sindical Obrera Mexi-
cana, quienes alegaron despidos injustificados 
de empleados que participaban en actividades 
sindicales. Como resultado del acuerdo, Impro 
Industries se comprometió a reincorporar al 
trabajador despedido y adoptó nuevas prácticas 
para proteger los derechos laborales. La empre-
sa aceptó emitir una declaración de neutralidad 
sobre la libertad de asociación y negociación co-
lectiva, además de implementar una política de 
tolerancia cero hacia las violaciones de estos de-
rechos. Katherine Tai, representante comercial 
de Estados Unidos, celebró la reincorporación 
del trabajador y destacó la importancia de las 
nuevas políticas laborales de la empresa.

Voz en off. Gentera, hizo el nombramiento de 
Iván Mancillas Gabriele como nuevo director 
general de su subsidiaria Banco Comparta-
mos. Mancillas, quien anteriormente ocupa-
ba el puesto de director general adjunto en la 
misma subsidiaria, ahora reportará directa-
mente a Enrique Majós Ramírez, director de 
Gentera.

Se destaca su compromiso en continuar 
generando valor social, económico y humano, 
además de fortalecer las capacidades necesa-
rias para enfrentar los desafíos actuales y futu-
ros. La entidad subrayó su enfoque en ofrecer 
servicios financieros personalizados y digita-
les a un mayor número de clientes…

La Presidenta electa de México, Claudia Sheinbaum, anunció la 
creación de una nueva entidad denominada Alimentación pa-

ra el Bienestar, resultado de la fusión entre Seguridad Alimentaria 
Mexicana (Segalmex), y Diconsa. Esta fusión tiene como objetivo 
unificar y fortalecer la distribución de productos básicos en zonas 
rurales y vulnerables, a través de las actuales tiendas Diconsa, que 
serán rebautizadas como Tiendas del Bienestar. La operación de 
esta nueva entidad estará a cargo de María Luisa Albores, actual 
secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

FUSIÓN DE SEGALMEX Y DICONSA DARÁ ORIGEN A ALIMENTACIÓN PARA EL BIENESTAR
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO
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Un “sofisticado” ataque con loca-
lizadores —equipo de comuni-
cación obsoleto— contra Hez-
bolá dejó al menos 11 muertos 

y cuatro mil heridos en Líbano y Siria. En 
respuesta, los terroristas amagaron con 
un “castigo justo” a Israel, como presun-
to perpetrador, ante nuevas tensiones 
por la guerra en Gaza.

La mañana de ayer, mientras la pobla-
ción hacía sus compras o paseaba, una 
acción coordinada sorprendió al grupo 
islámico con estallidos sin motivo apa-
rente que resultaron ser sus dispositivos 
de mensajes o bípers en Beirut y el sur 
del país, donde la organización tiene pre-
sencia, así como en zonas de Damasco.

Dichos equipos estallaron en sus ma-
nos o bolsillos de la ropa, según videos en 
redes sociales, lo que desató miedo en la 
nación ante la cantidad de gente herida o 
ensangrentada en casas, negocios y la vía 
pública por un sospechoso calentamien-
to de los artefactos que comenzaron a 
usar este año, a raíz de la masacre en Is-
rael, pues temían que Tel Aviv hackeara 
sus celulares con tecnología avanzada, 
por ser cómplices de Hamas, pues el líder 

Acusan la “mayor violación a su seguridad”

Con localizadores dan duro 
golpe a Hezbolá, que amaga a Israel

EQUIPOS DE COMUNICACIÓN obsoletos estallan simultáneamente; terroristas los adquieren en Taiwán 
por temor a hackeo; reportan 11 muertos y cuatro mil heridos, por lo que islámicos e Irán prometen castigo a rival

de Hezbolá, Hassan Nasrallah, los consi-
deraba “espía mortal del enemigo”.

En cuestión de minutos, los hospita-
les en Líbano se llenaron de víctimas en 
busca de ayuda tras sufrir quemaduras y 
lesiones en manos, piernas, cadera o el 
rostro por portar localizadores que eran 
muy populares en los 90 o estar cerca de 
alguien con uno.

Ante la emergencia y el riesgo de ver-
se rebasados por quienes llegaban por 
su propio pie, en camillas o a bordo de 
ambulancias, mismas que no dejaron 
de llegar por casi una hora, el Ministerio 
de Salud convocó a todo su personal, in-
cluso fuera de turno, para atender sin ex-
cepción a víctimas, entre ellas personas 
con amputaciones, a quienes curaron o 
vendaron incluso en el suelo por la falta 
de camas y equipo.

El titular del sector, Firas Abiad, tam-
bién pidió al público donar sangre por ca-
sos graves tras confirmar un saldo inicial 
de ocho muertos, incluyendo una niña 
de ocho años, y múltiples heridos, como 
funcionarios, hijos de combatientes y 
el embajador iraní en Líbano, Mojtaba 
Amani, pues varios fueron sometidos a 
cirugías tras las explosiones que autori-
dades ligan a una manipulación externa.

Pese al caos, Hezbolá y el gobierno 
libanés apuntaron de inmediato contra 
Israel y su Inteligencia como culpables 
de esta agresión de gran magnitud.

Terroristas calificaron lo ocurrido 
como “la mayor violación de seguridad 
hasta el momento”, y más tarde, el pri-
mer ministro, Najib Mikati, se pronunció 
en la misma tónica al tacharlo de “agre-
sión criminal israelí”, sin pruebas ni que 
ese país se atribuyera el ataque.

Hezbolá escaló la confrontación y 
amagó que el gobierno “sionista”, de Ben-
jamin Netanyahu, que recibirá un “casti-
go justo” sin anticipar represalias inme-
diatas, como recientes lanzamientos de 
cohetes, con lo que puso bajo alerta a ese 
ejército y al mundo ante el temor de otra 
escalada a más de 11 meses del conflicto 
en Medio Oriente.

Y es que sin claridad del origen del 
ataque, rivales insistían en culpar a Israel. 

La principal teoría de expertos de 
seguridad en Medio Oriente es que los 
equipos que se adquirieron a través de 
Taiwán fueron intervenidos antes de lle-
gar a manos de Hezbolá, evidenciando 
nuevas tácticas de la inteligencia.

Dicha versión fue reforzada por fuen-
tes árabes, consultadas por Sky News, 
que dijeron que las baterías fueron al-
teradas por el Mossad, pues no descar-
taban la colocación de explosivos para 
que se calentaran y hacerlo pasar como 
un fallo, pero otra versión recabada por 
el diario New York Times sugiere que los 
explosivos en los bípers, entre plásticos o 
compuestos químicos, fueron activados 
con un mensaje, lo que se asocia con la 
simultaneidad, aunque al cierre de esta 
edición Israel no se pronunció sobre ello. 

En tanto, Estados Unidos se desmar-
có de cualquier relación con los hechos 
o que tuvieran conocimiento de tales 
planes, al tiempo que instó a Irán a no 
intensificar la tensión, pues dicho régi-
men se sumó al llamado de Hezbolá para 
castigar a Tel Aviv por los “mártires” cau-
sados, al referir que el gobierno que mató 
a un mando de Hamas hace meses en su 
territorio merece “persecución, juicio 
y castigo penal”, según información de 
agencias. En tanto, la Organización de las 
Naciones Unidas reconoció su preocupa-
ción ante la visible escalada que podría 
detonar más muerte en la región.

Semanas antes 
Israel asesinó a un 
mando de Hamas 

en Irán

7

Días después de la 
guerra en Gaza ocu-

rre este incidente

347

MANDOS pidieron a la 
población no difundir datos 
sin corroborar al acusar que 
ello sólo fomenta la llamada 
“guerra psicológica” de Israel 
y que usa contra Hamas.
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UN NIÑO de 12 años atacó con un arma punzocortante a 
varios compañeros, entre ellos cinco niñas, en una escuela 
en Portugal antes de ser detenido. Autoridades dijeron que 
una víctima fue atacada directo en el pecho, pero está fuera 
de peligro tras un acto que admiten es inusual para la nación.

Menor hiere a seis 
alumnos a puñaladasMundo

LOCALIZADORES fueron alterados antes  
de llegar de Taiwán a manos de terroristas

EL MOSSAD colocó explosivos en las baterías 
de esos equipos de comunicación

FUERZAS ISRAELÍES activaron explosivos 
en los bípers mediante un mensaje de texto

Expertos de seguridad, citados  
por medios, revelan posibles versiones 

sobre lo ocurrido.

POSIBLES TEORÍAS

1. AMBULANCIAS trasladan 
a decenas de víctimas tras la 
ofensiva de la que culpan a 
Israel, ayer.

2. EL DISPOSITIVO de una 
persona estalla mientras se 
encontraba en un negocio.

3. INCLUSO EN EL SUELO, 
personal médico atiende a 
pacientes heridos por los 
estallidos.

4. CIUDADANOS responden 
al llamado para donar sangre 
de manera masiva.

Cientos de dispositivos  
de comunicación  

estallaron de manera 
simultánea en  

varias regiones de Líbano  
y hasta en Siria.

AGRESIÓN 
INUSUAL
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Maduro tilda a españoles de terroristas
| Redacción

EL PRESIDENTE de Venezuela, Nicolás 
Maduro, tachó de terroristas a los dos es-
pañoles detenidos en su país por su pre-
sunta implicación en un complot para 
asesinarlo y desestabilizar al país.

El chavista justificó el arresto de An-
drés Martínez y José María Basoa al recal-
car que no son turistas inocentes. En su 
programa Con Maduro+ ironizó que ahora 
se le llame a esos actos “turismo de aven-
tura” y criticó airadamente cómo se puede 
defender a visitantes que “vienen a poner 
bombas y matar gente”, al reiterar que se 
trata de agentes encubiertos al servicio de 
intereses extranjeros.

Sin embargo, su gestión sigue sin pre-
sentar pruebas de los supuestos delitos 

cometidos, como solicitó previamente 
el gobierno español, aunque la dictadura 
sostiene que ambos ya confesaron sus 
supuestos planes. 

Incluso, el futuro ministro del Interior, 
Diosdado Cabello, aseguró que ambos 
cumplían supuestas instrucciones de la 
Agencia Central de Inteligencia de Esta-
dos Unidos (CIA, por sus siglas en inglés), 
potencia que prometió respaldar a la 
oposición para restablecer la democracia.

En tanto, Madrid respondió a las 
nuevas acusaciones de Maduro Moros 
y rechazó que se trate de terroristas a la 
espera de medidas para ayudarlos.

En tanto, esa nación mantiene su arro-
po a los críticos de la dictadura, pues ayer 
mismo el ministro de Exteriores español, 
José Manuel Albares, se reunió con el lí-

Busca engrosar lista de cargos

Florida investiga por su  
cuenta ataque a Trump
| Redacción

Florida adelantó que investigará 
el más reciente atentado con-
tra el expresidente y candidato 
republicano a la Casa Blanca, 

Donald Trump, a la par de la indagatoria 
que lideran el Departamento de Justicia 
y el Buró Federal de Investigación (FBI, 
por sus siglas en inglés).

El gobernador, Ron DeSantis, notificó 
en conferencia de prensa que al tratarse 
de un tema de interés nacional la entidad 
abrió su propio caso para que la Fiscalía  
de Florida y corporaciones de seguridad 
busquen y sigan pistas que permitan fin-
carle cargos a Ryan Wesley Routh bajo la 
ley estatal, con lo que evidencia su soli-
daridad y apoyo al líder conservador.

Quien también aspiró a la candidatu-
ra insistió que harán que el sospechoso 
rinda cuentas, según un decreto, al orde-
nar total transparencia tras el intento de 
éste de disparar contra el empresario en 
un campo de golf en West Palm Beach el 
pasado 15 de septiembre.

Esto a la espera de otras audiencias e 
interrogatorios, pues hasta el momento 
se desconoce por qué acampó por casi 
mediodía para dispararle al magnate, 
acto que no concretó por la intervención 
del Servicio Secreto, que frustró sus pla-
nes y provocó su huida.

El anuncio de DeSantis parece una crí-
tica al gobierno federal al recalcar que “no 
esperamos a que el gobierno federal ac-
túe”, pues se rige por otras normas, luego 
de que sólo le imputaran dos cargos por 
posesión de armas al sospechoso de 58 

RON DESANTIS, gobernador y aliado republicano, detalla 
que seguirán sus propias pistas contra el atacante Ryan Wes-
ley; revelan que Kamala Harris ya se comunicó con el magnate

años, quien se confirmó no disparó por-
que nunca tuvo en línea de tiro a Donald 
Trump. Además, la investigación alterna 
genera sospechas en medio de cruces 
entre demócratas y republicanos sobre 
la violencia y retórica política en el país 
a sólo siete semanas de la elección en la 
que el republicano enfrentará a la vice-
presidenta Kamala Harris.

Sin embargo, hasta el mo-
mento no hay nuevas pistas 
ni en la entidad ni por parte 
de las autoridades federales 
sobre el segundo intento de 

magnicidio contra el magnate, mientras 
medios se concentran en los anteceden-
tes del detenido y de quien había alertas 
al describirlo como un “obsesionado con 
la guerra en Ucrania”, por lo que indagan 
a fondo su actividad en línea en colabo-
ración con redes sociales en las que era 
muy activo. Al respecto, un exsoldado 
reveló a Reuters que conoció a Ryan 
Wesley Routh cuando intentó convertir-
se en voluntario para pelear contra Rusia 
y hasta promovió reclutar a afganos para 
luchar contra el invasor.

Y a tres días del segundo atentado 
que sufre Trump en dos meses se reveló 
que igual que el presidente Joe Biden la 
número dos de EU se comunicó con él. 

Pese a las fuertes críticas que 
se lanzaron en el pasado deba-
te presidencial, Harris le dijo al 
magnate que está aliviada de 
saber que él salió ileso y prác-
ticamente no estuvo en riesgo.

AGENTES DEL FBI mantienen labores de vigilancia y rastreo en el campo de golf que 
usó el atacante como escondite, ayer.

EL PRIMER atentado contra 
Trump, en el que recibió un 
impacto de bala, provocó 
la salida de la directora del 
Servicio Secreto tras compa-
recer ante el Congreso.

 vlopezvela@gmail.com  /  @ValHumanrighter

POR VALERIA LÓPEZ VELA

El rango de edad de los agresores iba de los 26 a los 73 
años, de distintas profesiones: bombero, militar, enfermero, 
periodista, guardia de prisiones o concejal municipal; las 
agresiones en contra de Gisele iniciaron cuando ella tenía 
58 años, tres hijos y varios nietos.

La historia es monstruosa, bárbara, incivilizada y, lamen-
to escribirlo, común. La cultura de la violación se encuen-
tra normalizada, asumida, pero —¡eso sí!— cubierta bajo el 
manto de la moralina machista y de la corrección política 
de los días del pos-MeToo.

La narrativa de los hechos genera incomodidad y cierta 
sorpresa entre los lectores. Una pregunta común que apa-
rece en las redes sociales es ¿cómo puede haber ocurrido 
algo así?

La respuesta puede explicarse con el principio de la 
escoba de Ockham propuesta por Daniel Dennet. En 2013, 
el filósofo estadounidense publicó el libro Bombas de intui-
ción y otras herramientas de pensamiento; en él, planteó una 
ampliación al famoso principio conocido como la navaja 
de Ockham que propone la economía en las explicaciones 
científicas: mantener el mínimo necesario de conceptos 
para explicar una teoría, o que frente a dos explicaciones 
para un fenómeno deba preferirse siempre la más simple.

A esto, Dennet añadió la figura de la escoba de Ockham 
que es un reclamo para quienes esconden deshonestamen-
te las fallas y los errores de los procesos, las teorías o los ex-
perimentos: aquellos que “barren por debajo de la alfombra 
los hechos inconvenientes”. Así, tenemos subregistros de 
casos, burocratización, falta de atención o simplemente 
mirar hacia otro lado. Dennet considera que ésta es una ac-
titud anticientífica y anticivilizatoria.

Pues bien, muchas personas notaron que Dominique 
Pelicot no era un hombre decente. Se dieron cuenta los mé-
dicos que le dieron las recetas de Temesta —el ansiolítico 
de venta restringida con el que drogaba a su mujer—; lo no-
taron los vecinos que veían entrar a hombres extraños, sin 
razón alguna, al domicilio familiar. Lo percibieron también 
los médicos de Gisele cuando le encontraron enfermedades 
venéreas y trastornos de personalidad de los que no podía 
dar razón. Todos ellos prefirieron barrer por debajo de la al-
fombra esas señales de alarma.

La literatura feminista ha insistido en que los casos  
de violencia sexual no son —como quisieran los defensores 
de la cultura de la violación— un conflicto entre particula-
res. Se trata de un problema comunitario que puso a prueba  
el talante moral de todos los implicados, pero, una vez  
que el caso llegó a los juzgados, los eticistas tenemos poco 
que decir.

La abogada de Gisele Pelicot lo ha expresado puntual-
mente: “Los abogados no sabemos nada de ética ni de 
moral; la moral no es la justicia. Y no estamos aquí para juz-
gar cuestiones morales, sino hechos, infracciones penales”.

El 2 de septiembre inició el juicio 
en contra de Dominique Pelicot: 

el hombre de 71 años que desde 2011 
drogó a su esposa para que la violaran 
extraños a los que contactaba a tra-
vés de la red. Se estima que Gisele, la 
víctima, padeció hasta 92 violaciones  
—varias de ellas, grupales— por parte 
de 83 hombres.

EL CASO PELICOT:  
COMUNIDAD Y LA ESCOBA 
DE OCKHAM

ACORDES INTERNACIONALES
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EL LÍDER OPOSITOR venezolano (der.), 
Edmundo González, dialoga ayer con el 
canciller español, José Manuel Albares.

der disidente asilado, Edmundo Gonzá-
lez, para externarle su apoyo y compartir 
su visión sobre la democracia y libertad 
que hace falta en Caracas a más casi dos 
meses del fraude electoral.
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Años tenía el primer 
agresor del magnate, 

quien fue abatido

20

ESTOY ASIGNANDO este caso sobre 
el intento de asesinato del expresidente 

Donald Trump a la Oficina del Fiscal Estatal 
(…) He ordenado a las agencias estatales que 
actúen con rapidez y brinden total transparen-
cia al público”

RON DESANTIS
Gobernador de Florida 
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Todo indica que la Eurocámara se 
encamina a reconocer a Edmundo 
González como presidente electo 
de Venezuela en un gesto que no 
tiene ningún valor legal, pero sí 
simbólico y que supone una ma-
niobra de presión del Parlamento 
Europeo para que las cancillerías 
europeas emprendan el mismo 
camino.

Hasta el momento, ningún go-
bierno europeo ha reconocido a 
Edmundo González como legítimo 
vencedor de los comicios que tu-
vieron lugar en julio, a pesar de que 
la Unión Europea tampoco ha dado 
este paso respecto a Nicolás Madu-
ro, al considerar que se ha produ-
cido un pucherazo después de que 
el régimen chavista no haya entre-
gado las actas de las elecciones 
presidenciales. Observadores in-
ternacionales como los del Centro 
Carter no han validado estas elec-
ciones al considerar que no se han 
adecuado a los parámetros demo-
cráticos.

La votación sobre el reconoci-
miento de González se producirá 
este jueves y los partidos políticos 
están acercando posturas. El Parti-

do Popular Europeo está negocian-
do con los  Conservadores y Refor-
mistas de Giorgia Meloni y el grupo 
del primer ministro húngaro Viktor 
Orban, Patriotas por Europa, para 
la votación de una propuesta con-
junta en la que se considere a Gon-
zález como «presidente legítimo y 
democráticamente elegido de Ve-
nezuela» y a Corina Machado 
«como líder de las fuerzas demo-
cráticas de Venezuela». Aunque en 
un primer momento parece que los 
socialistas europeos también eran 
partidarios de este reconocimien-
to, han preferido rebajar su posi-
ción y prefi eren esperar al desarro-
llo de los acontecimientos.

El grupo de los liberales de Re-
new, que cuenta entre sus fi las al 
PNV, también son partidarios de 
subir el tono contra el régimen cha-
vista, si bien no se sabe si acabarán 
apoyando el texto común del Par-
tido Popular Europeo y las fuerzas 
de extrema derecha de la Eurocá-
mara. En principio, estos grupos 
suman  375 escaños de un total de 
720 asientos. No se sabe si la vota-
ción de esta resolución tendrá al-
gún impacto en las capitales euro-
peas que prefi eren esperar antes de 
dar pasos en falso. En los pasillos 
comunitarios aún se recuerda 

►Los socialistas europeos rechazarán en    
el Parlamento Europeo la declaración del 
opositor como «presidente de Venezuela»

El PPE pacta con 
Meloni y Orban 
para reconocer     
a Edmundo

como el reconocimiento mayorita-
rio de Juan Guaidó como «presi-
dente encargado de Venezuela» no 
consiguió restar poder a Maduro  y 
llevó al país caribeño a un callejón 
sin salida.

El máximo representante de la 
diplomacia comunitaria, Josep Bo-
rrell, ha subido el tono en las últi-
mos días al describir al gobierno de  
Nicolás Maduro como «dictatorial 
y autoritario». Tras la pausa vera-
niega, los ministros de Asuntos 
Exteriores de los Veintisiete, reuni-
dos en la capital comunitaria, no 
tomaron ninguna decisión sobre 
Venezuela y prefi rieron seguir ana-
lizando la situación. Según explicó 
Borrell, el margen de maniobra 
para imponer sanciones también 

El candidato opositor venezolano, Edmundo González, a su llegada al Congreso de los Diputados en Madrid

Mirentxu Arroqui. BRUSELAS

EFE

En los últimos días, la represión 
del régimen chavista ha ido in cres-
cendo. Edmundo González se ha 
visto obligado a refugiarse en Espa-
ña, después de haber sido perse-
guido por el chavismo y dos ciuda-
danos españoles han sido 
arrestados tras haber sido acusa-
dos de intentar conspirar para ase-
sinar a Maduro como miembros 
del CNI. Una afi rmación que Espa-
ña ha desmentido.  Aunque el Con-
greso español sí ha reconocido a 
González como vencedor de las 
elecciones, el presidente del Go-
bierno, el socialista Pedro Sánchez, 
prefiere esperar hasta finales de 
año cuando debe producirse el 
traspaso de poder tras los comicios 
del 28 de julio.

resulta limitado ya que práctica-
mente toda la cúpula chavista se 
encuentra ya sancionada por los 
Veintisiete con la prohibición de 
visado y la congelación de sus bie-
nes en suelo europeo. De momen-
to, parece difícil incluir entre los 
castigados al propio Nicolás Madu-
ro, ya que esto supondría romper 
cualquier puente de diálogo con las 
autoridades venezolanas.

El reconocimiento no 

es vinculante, pero 

marcará una línea a 

seguir por los socios 

europeos en el país

Figueira
de Foz

Oporto

São Vicente
da Beira

São Pedro
de Cova

Senhorim

Penalva
do Castelo

Vila Boa

SoutoVilela

Azedo

Covela

Águas
Frias

Pinheiro Novo

Sampriz

Anais

Valmaior

Aveiro

Caldas da Felgueira 

Coímbra

Más de 100 
municipios en 

riesgo máximo

O
LEADA DE INCENDIOS EN PORTUGAL

Las llamas devoran Portugal y dejan cuatro muertos

►El Gobierno luso 
eleva la alerta y pide 
ayuda a la UE para 
sofocar los cerca de 
50 incendios

«¡Tuvimos tanto miedo!», relata con 
lágrimas en los ojos Maria Ribeiro, 
una jubilada residente en Alberga-
ria-a-Velha, una localidad de Por-
tugal amenazada por los vastos 

Levi Ferndandes. ALBERGARIA

incendios forestales que han deja-
do cuatro muertos y que arrasaron 
cerca de 10.000 hectáreas. El país 
ha movilizado más de 3.700 bom-
beros después de que el lunes pi-
diera ayuda a varios gobiernos 
europeos para controlar los incen-
dios que destruyeron en tres días 
más superfi cie que todos los sinies-
tros registrados durante el verano, 
según un balance de protección 
civil. De momento, los incendios 
activos dejaron hasta ayer cuatro 
muertos y al menos 40 heridos, en-
tre ellos 33 bomberos, según el úl-
timo balance de las autoridades. El 

fuego ha golpeado especialmente 
la zona Centro del país y en menor 
medida el Norte, arrasando en 
unos días tanto terreno como el 
que había ya sido consumido 
el resto del año. El primer mi-
nistro, Luís Montenegro, 
llamó la atención sobre la 
coincidencia en la apari-
ción simultánea de tantos 
focos en localidades cerca-
nas. El Instituto Portugués 
del Mar y de la Atmósfera 
(IPMA) informó de que son 
más de cien las localidades en 
peligro máximo de incendio. Los 

incendios más grandes golpearon 
la región de Aveiro y fueron espe-
cialmente destructivos en aldeas 
cercanas al municipio de Alberga-
ria-a-Velha. «Se quemaron todas 
mis tierras (...) tuve la suerte que 

mi casa no fue afectada», relató 
con lágrimas Ribeiro, una mu-
jer de 82 años que vive en el 
pueblo de Busturenga, que 
depende de la municipali-
dad de Albergaria a Velha. 
«Tuvimos mucho miedo, 
nadie vino a socorrernos», 
afi rmó. En todo el país, hay 

cerca de 50 focos activos y cer-
ca de 1.000 vehículos moviliza-

dos y una veintena de aviones y 
helicópteros (Afp). 
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DETECTAN ANIMALES CON HANTAVIRUS EN SAN DIEGO. Autoridades de California dieron 
a conocer que dos ratones estaban infectados con hantavirus, un virus potencialmente mortal que 
puede transmitirse a humanos al inhalar partículas del excremento, saliva u orina de roedores. 

@LaRazon_mx
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ES EL PRIMERO EN SU TIPO TRANSMITIDO POR GARRAPATAS

Así es el nuevo virus que se  
adhiere al cerebro y deja en coma

EL DESCUBRIMIENTO, conocido como el virus de los humedales (WELV), ya ha infectado a casi dos 
docenas de personas; el virus se detectó en una especie peculiar de garrapatas en un parque de hu-
medales en Mongolia Interior, China. Tras el caso inicial, los investigadores realizaron un análisis ex-
haustivo de casi 14,600 garrapatas, que reveló que aproximadamente el 2% de las muestras de ga-
rrapatas dieron positivo para material genético de WELV, siendo las especies Haemaphysalis concinna 
las portadoras más frecuentes. Es importante señalar que tanto el paciente inicial como los afectados 
posteriormente se encuentran bien y se recuperaron después de un tratamiento de máximo 15 días.

Gráficos|Julio Loyola y Roberto Alvarado

PREVENCIONES 

Usar camisas de manga 
larga, pantalones y botas al 

aventurarse en áreas boscosas, 
herbosas o humedales.

Aplicación de repelentes de 
garrapatas que contengan 
DEET o lcaridina en la piel y 

la ropa.

Revisar si hay garrapatas 
después de pasar tiempo 

al aire libre y eliminarlas 
inmediatamente.

Ducharse dentro de las dos 
horas siguientes al haber 

estado al aire libre para eliminar 
cualquier garrapata suelta.

Evitar la degradación de los 
humedales, que pueden 

ser un hábitat para las 
garrapatas.

Ya adherido en el cerebro 
Los estudios señalaron que la 
persona que lo portaba mostró 
un alto nivel de glóbulos blancos 
alrededor del cerebro y la médula 
espinal, y además puedieron causar 
infecciones graves del sistema 
nervioso.

Dentro del organismo
Esta bacteria viaja a través 
de la sangre, adquiriendo 
nutrientes del entorno que 
la rodea para alimentar su 
crecimiento.

EL CASO 
Se detectó por primera vez en un paciente de 61 años hospitalizado 

que fue tratado en la ciudad de Jinzhou en junio de 2019.

LUGAR 
En esta ciudad fue descubierto por 

primera vez el virus.

El virus 
también puede 

propagarse entre 
humanos a través de 

fluidos corporales o entre 
pacientes hospitalizados, 

si el equipo médico no 
está debidamente 

esterilizado.

Años tiene la 
primera persona que 

adquirió el virus en 
China 

61

I N F O
G R A
F Í A

La picadura 
La garrapata perfora la piel 
con una especie de puntas
parecidas a tijeras, y luego 
impulsa un tubo de succión
para tomar la sangre.

Infección del  animal 
Normalmente estos 
animles portan distintos 
virus y organismos que son 
complejos .

TRATAMIENTO

1

2

4

5

Epidermis

Dermis

Hipodermis

China 

Ciudad de 
Jinzhou

Nervio

Vasos 
sanguíneosMúsculos 

Grasa

Grasa, colágeno y 
microplastos 

La infección
Mientras se alimenta de 
sangre, junto con la saliva
que secreta, transmite el 
virus WELV entre otros que 
tambien son peligrosos para 
el humano.

La identificación
Los médicos le 
recetaron antiobióticos. 
Sin embargo, se dieron 
cuenta de que el 
paciente no padecía 
ningún tipo de infección 
bacteriana, sino de una 
infección vírica. Un tipo 
de virus desconocido 
por la ciencia.

Complicación
El hombre  entró en 
coma y mostró un 
alto nivel de glóbulos 
blancos alrededor del 
cerebro y la médula 
espinal.

La recuperación
El paciente se recuperó tras  

15 días de medicamentos 
antivirales, antibióticos y terapia 

de inmunoglobulina.

Las garrapatas  que dieron positivo con 
más frecuencia fueron esta especie que se 

clasifica como garrapata roedor originaria de 
Rusia, Japón, China, Alemania y Francia.

Aún no existe mucha información 
sobre el mismo virus y por ello 

tambíen sólo se sabe que después 
de quince días de medicamentos 
antivirales, antibióticos o terapia 

de inmunoglobulina los pacientes 
mejoran su salud en un 100%.

Los síntomas
El paciente ingresó 

con fiebre, dolor 
de cabeza, falta de 

apetito, infección de 
los ganglios linfáticos 

y vómitos.

3

1 2

3

4

OTROS SÍNTOMAS 
Fiebre
Dolor de cabeza
Mareos
Dolores musculares
Falta de apetito
Vómitos
Diarrea
Dolor abdominal
Síntomas neurológicos 
Manchas en la piel
Aumento del tamaño de los ganglios 
linfáticos
Niveles bajos de glóbulos blancos y 
plaquetas
Niveles elevados de d-dímero y lactato 
deshidrogenasa en la sangre

LA ESPECIE
Haemaphysalis concinna. 
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LA CANTANTE colombiana, en la pasada 
edición de los VMAS.
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Karol G y 
Bad Bunny 
lideran Latin
Grammy
| AP

LA 25 EDICIÓN de los Latin Grammy será 
un duelo de dos astros de la música urbana 
latina, Bad Bunny y Karol G, los segundos 
artistas más nominados con ocho mencio-
nes cada uno, anunció ayer la Academia 
Latina de la Grabación.

La cantante compite en la actual edi-
ción en los campos de Álbum del Año y 
Mejor Álbum de Música Urbana por Maña-
na será bonito (Bichota Season), Canción y 
Grabación del Año por “Mi ex tenía razón”, 
Mejor Canción Urbana por “Qlona” con 
Peso Pluma, Mejor Fusión/Interpretación 
Urbana por “S91”, así como Mejor Interpre-
tación de reguetón 
por “Qlona” y por 
“Labios Mordidos” 
con Kali Uchis.

Bad Bunny com-
pite por el Premio a 
la Grabación del Año 
por “Monaco”, Mejor 
Álbum de Música 
Urbana por Nadie 
sabe lo que va a pa-
sar mañana, Mejor 
Canción de Rap/Hip 
Hop por “Teléfono 
nuevo” con Luar La L y “Thunder y Light-
ning” con Eladio Carrión, Mejor Fusión/
Interpretación Urbana por “Nadie sabe”, 
Mejor Interpretación de Reguetón por 
“Perro negro” con Feid y por “Un preview” 
y por el Video de “Baticano”.

Por segundo año consecutivo, el pro-
ductor y compositor mexicano Edgar 
Barrera es el más nominado de los Latin 
Grammy, con nueve menciones. Compite 
en Productor y Compositor del Año.

Este año debuta la categoría de Mejor 
Álbum de Música Mexicana Contemporá-
nea. El primer gramófono se decidirá entre 
Natanael Cano por Nata Montana, Danny-
Lux por Evoluxion, Grupo Frontera por 
Jugando a que no pasa nada, Carín León 
por Boca Chueca, Vol. 1, Michelle Maciel 
por Trastornado y Peso Pluma por Génesis.

Por tercera ocasión en su historia y lue-
go de su salida a Sevilla, los Latin Grammy 
se celebrarán en Miami, Estados Unidos, el 
próximo 14 de noviembre.
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colaboradores@razon.com.mx 

C
asi el paraíso, la novela es-
crita por Luis Spota llega a 
la pantalla grande medio 
siglo después de su publi-
cación con el director Edgar 
San Juan, quien retoma esta 

historia en la que el clasismo, el racismo, la 
corrupción y el engaño definen el actuar de 
la sociedad política mexicana. 

En una entrevista con La Razón, el di-
rector de cine mexicano expuso algunos 
de los obstáculos, aprendizajes y viven-
cias que experimentó durante el proceso 
de rodaje y producción del largometraje. 
En primer lugar, la necesidad de lograr una 
adaptación temporal de la historia con el 
objetivo de situarla en el presente.

“Trayendo la obra al siglo XXI, pudimos 
quitarnos esa ‘camisa de fuerza’ que impli-
caba el machismo social que tenía lugar 
en los años cincuenta. En la película, los 
personajes femeninos, que estaban opri-

midos, lograron desenvolverse y 
florecer. Creo que se vuelven de-
terminantes, críticos, muy agu-
dos y muy inteligentes. Y eso es 
lo que permite que en esta pues-
ta al día de la novela, la trama 
sea muy interesante y sea equi-
librada en términos de lucha de 
sexos”, declaró el guionista y di-
rector nacido en Ciudad Satélite.

Además de buscar reivindi-
car el rol de la mujer dentro de 
la obra de Luis Spota, Edgar San 
Juan habló de otros temas que 
forman parte de su interpretación de esta 
historia. Estos tópicos, según el propio 
director, siguen presentes hoy como par-
te fundamental de la sociedad mexicana. 
“Son elementos que se debieron haber 
quedado en el siglo XX, no sólo el machis-
mo, sino el racismo, el clasismo y la vora-
cidad de nuestros políticos. Creo que la 
adaptación que hicimos toca esos temas. 
Nos encantaría que abriera una conversa-
ción sobre lo que nos invita a reflexionar”, 
dijo el realizador. 

Casi el paraíso sigue la historia del con-
de italiano Ugo Conti, interpretado por 
Andrea Arcangeli, quien al llegar a México 
supo que había encontrado el paraíso, al 
encontrarse con una alta sociedad mexi-
cana que se rindió a sus pies. 

Para el cineasta Edgar San Juan, embar-
carse en esta película, que llegó a los cines 
del país desde el pasado 12 de septiembre, 
fue uno de los retos más ambiciosos de su 
carrera fílmica.

“Casi el paraíso es la película 
más ambiciosa, pero también 
más hermosa que hecho en mi 
vida. Es como un sueño. Tengo 
una gran urgencia por compar-
tirla con la audiencia mexicana 
para recibir críticas y generar 
conversación y ver qué opina la 
gente. Aspiramos a que encuen-
tre un lugar entre las películas 
mágicas y hermosas que hemos 
visto en México”, externó el tam-
bién productor del filme Mal de 
ojo, de Isaac Ezban.

Finalmente, sobre el actor protagónico, 
Andrea Arcangeli, comentó: “Siento que 
es el mejor actor de su generación. Ese pri-
mer frente de actores, el cual se completa 
con artistas de la talla de Enrique Arreola, 
Alberto Estrella y Yuridia del Valle, por 
nombrar algunos, forma un elenco de lujo 
en el que todos propician un área creativa 
impecable. Creo que esa química llega a la 
pantalla y se puede ver”.

EL DIRECTOR Edgar San 
Juan trae esta historia que ex-
plora el clasismo, el racismo y 
la corrupción; “en la película, 
los personajes femeninos, 
que estaban oprimidos, lo-
graron desenvolverse”, dice 

DIEZ AÑOS 
tardó el director 
en realizar la 
adaptación de la 
novela homóni-
ma del escritor 
y periodista Luis 
Spota.  La obra se 
publicó en 1956.
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Sean Diddy Combs 
se declara inocente
EL RAPERO se dijo inocente luego de escuchar las 
acusaciones en su contra de delitos sexuales, coac-
ción y abuso de mujeres. Los fiscales calificaron al 
magnate de la música como “peligroso” e instaron a 
que fuera encarcelado sin derecho a fianza. 

Desfile

LOS LATIN 
GRAMMY 
inaugurarán la ca-
tegoría de Mejor 
Interpretación 
de Música Elec-
trónica Latina. El 
mexicano Deorro 
está nominado.

ANDREA Arcangeli, 
sentado al centro, en el 
póster de la película.

ALGUNOS fotogramas de la película basada 
en la novela del periodista Luis Spota.

Llega a los cines de México 
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| Por Adriana Góchez y Armando Armenta

l Museo Nacional de Antropología, que celebra 60 
años de existencia, alberga una de las más importan-
tes colecciones de arqueología y etnografía, que lo 
hacen único y uno de los más visitados del mundo. 
Sin duda recorrer sus 22 salas se convierte en toda 
una experiencia y es habitual observar a los asisten-

tes embelesados por algunas figuras en particular, como la Pie-
dra del Sol, símbolo de la cultura mexica y que es admirada con 
detenimiento, incluso por varios minutos, o uno de los objetos 
predilectos para tomarse selfies. 

Otra de las figuras que es emblema del recinto es la Coatlicue, 
monumento monumental que, de acuerdo con Enrique Vela, 
“sintetiza no sólo las habilidades artísticas de los mexicas, sino 
su concepción del mundo y sus criaturas” y que posee “una de 
las grandes obras de la época prehispánica”. 

También se encuentran el monolito de Tláloc, que da la bien-
venida al recinto, además del Chac mool, la Máscara del Dios 
Murciélago, la Máscara de Pakal y la Vasija de Mono de Obsidiana.

EL RECINTO exhibe en 22 salas cerca de 
ocho mil piezas arqueológicas, de las cuales 
resaltan la Piedra del Sol y la Cloaticue; alber-
ga una de las colecciones más importantes 

PIEDRA DEL SOL
Hallazgo: 17 de 
diciembre de 1790 
Material: basalto
Temporalidad: 
Posclásico Tardío, 
1325 a 1521 
Ubicación: 
Sala Mexica

MONOLITO DE TLÁLOC
Material: roca silícea

Temporalidad:  
Clásico temprano o tardío 

Ubicación: exterior del museo
Aunque no hay un  

consenso, se dice que re- 
presenta al dios de la lluvia.  

Pesa 168 toneladas.

ATLANTE
Material: roca 

basáltica
Temporali-

dad: Epiclásico 
Ubicación:  
Sala Tolteca

Estas altas  
esculturas ser-

vían para soste-
ner los templos 

ubicados en la 
parte superior 

de las pirámides.

VASIJA DE PAQUIMÉ
Material: cerámica

Temporalidad: Posclásico 
Ubicación: Sala de Culturas del Norte

Se usaba como objeto ceremo- 
nial, como ofrenda ritual o mortuoria.

CHAC MOOL 
Material: diversas piedras

Temporalidad: Periodo Posclásico 
Ubicación: Sala Maya 

Se cree que era empleada como mesa 
de ofrendas, como recipiente de corazo-

nes o como piedra de sacrificios.

CRÁNEO 
Material: mosaico de oro, turquesa, 

jades y conchas
Temporalidad: Posclásico Temprano 

Ubicación: Sala Maya
Evoca a los dioses guardianes  

y a los ancestros.

60 aniversario

Veinte signos de los 
días del mes náhuatl 

rodean la figura central, entre  
ellos: águila, muerte, 

serpiente, flor,  
conejo, venado...

Alrededor 

se encuentran los 

cuatro soles: Jaguar, 

Viento, Agua y   

Lluvia, relacionados 

con eras de creación  

y destrucción.

El estado  
actual del mo-
nolito impide 
que se pueda 

identificar con 
certeza a quién 

representó.

Algunos 
identifican los 
12 agujeros de 

su boca como la 
representación 
de una deidad 

femenina.

En sus m
anos, 

el “S
eñor d

e la 

Turquesa” tie
ne dos 

corazones humanos. 

La deidad es la 

personificación del 

fuego y el calor.

El r
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MÁSCARA DEL DIOS  
MURCIÉLAGO

Material: jade verde oscuro y cás-
cara del molusco strombus 

Temporalidad: Preclásico Tardío
Ubicación: Sala de Oaxaca 

Representa una cara humana y 
encima de ella la imagen del Dios 

Murciélago.

ESCULTURA DE  
XOCHIPILLI

Material:  
piedra volcánica
Temporalidad: 
Posclásico Tardío 
Ubicación:  
Sala Mexica

Era considerado 
dios de la nobleza.

CABEZA DE XIUHCÓATL
Material: basalto

Temporalidad: Posclásico 
Tardío 

Ubicación: Sala Mexica
Es una mítica serpiente 

de fuego que también se ha 
representado  

en la Piedra del Sol.

MONO DE OBSIDIANA
Material: Obsidiana negra 

Temporalidad:  
Posclásico Tardío

Ubicación: Sala Mexica
Fue elaborada con distintas 

técnicas de trabajo

CABEZA OLMECA
Material: piedra  
volcánica
Temporalidad: Preclásico
Ubicación: Culturas del 
Golfo de México
Está inconclusa y se trabajó 
con premura.

EL ACRÓBATA
Material: cerámica

Temporalidad: Preclásico 
Ubicación: Sala Preclásico  

en el Altiplano Central
Representa a un hombre  

en trance y está relacionado 
con ritos religiosos.

MÁSCARA DE MALINALTEPEC
Material:  

amazonita, turquesa y concha
Temporalidad:  
Periodo Clásico 

Ubicación: Culturas de Guerrero
Fue encontrada al interior  

de una gran olla de barro, asociada  
a un bulto funerario.

DINTEL 26  
DE YAXCHILÁN

Material: roca caliza
Temporalidad: Perio-

do Clásico 
Ubicación: Sala Maya

Solían colocarse  
en la parte superior de 

puertas y ventanas. 

Veinte signos de los 
días del mes náhuatl 

rodean la figura central, entre  
ellos: águila, muerte, 

serpiente, flor,  
conejo, venado... Los cuatro  

puntos cardinales 

están representados 

en forma de haces 

con forma de  

triángulo o rayos 

solares.

Inscritos 

en la m
ism

a circun-

ferencia, los rayos  

se ven acom
pañados 

de m
anera sim

étrica 

por las púas del 

sacrificio.

El astro 

está rodeado por 

dos serpientes de 

fuego o Xiuhcóatl, 

quienes se encargan 

de llevarlo por el 

firm
am

ento.

El m
onolito  

es un gran altar de 

sacrificio  inconcluso 

por una fractura  

en la roca. Pudo 

haberse usado en 

cerem
onias.

Para tallarla  
se utilizaron otras 
piedras com

o cin-
celes y arena com

o 
abrasivo. Se cree  

que fue m
andado 

hacer en 1479.

5

6

7

8

9

ORIGINALMENTE, 
la escultura estaba 
pintada en tonos 

rojo intenso y ocre, 
poniendo énfasis en su 
carácter solar.

COATLICUE 
Material: andesita o basalto 
Temporalidad: Posclásico

Ubicación: Sala Mexica 
Este monumento representa a la diosa 

decapitada y parcialmente desmembrada, con 
atributos que la relacionan con la muerte y los 
seres sobrenaturales 

del cielo nocturno.

DISCO DE  
MICTLANTECUHTLI

Material: andesita y pigmento rojo
Temporalidad:  
Periodo Clásico 

Ubicación: Sala Teotihuacan
La escultura fue hallada  

en la Pirámide del Sol, está relacio-
nada con el sacrificio humano.

MÁSCARA  
DE PAKAL

Material: jade  
y obsidiana

Temporali-
dad:  

Posclásico 
Tardío 

Ubicación:  
Sala Maya

Representa 
al décimo señor 

del reino maya 
de Palenque.

La figura, 
decapitada, 

la forman dos 
serpientes 

entrelazadas, 
simbolizando  

la fertilidad  
de la sangre.

Representa  
al dios mexica 
de la muerte 
en forma de 

rostro humano 
descarnado.

Lleva un collar 
 de corazones 

humanos y un 
cráneo adorna 

el cinturón.

Su tocado, 
a manera de 
resplandor, 

asemeja un tipo 
de papel plisa-

do. Original-
mente era una 
circunferencia 

completa.

La pieza original tenía  
más de 300 teselas de jade 

de al menos 6 diferentes 
tonos de verde.

Los ojos son dos discos 
de obsidiana y pintados 

con pigmento negro para 
simular las pupilas

PINTURAS MURALES
Al interior y en algunas partes 
del exterior se muestran 
reproducciones de murales 
desde rupestres hasta de algu-
nas culturas como la maya.

REPRODUCCIONES
La pirámide de Quetzal-
cóatl de Teotihuacan o 
el interior de templos 
mayas son recreados en 
algunas salas.

CÓDICES
El museo y 
su biblioteca 
tienen a su 
resguardo 
varios originales 
de este tipo de 
documentos.
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LO HACE MÁS FÁCIL. Dreame trae a México su aspiradora 
inteligente Dreame H14 que aspira y trapea al mismo tiempo 
con su mágica función “aspiradora en seco y húmedo”.La Razón +
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El primero del mundo en su tipo

MATE XT, 
EL NUEVO TELÉFONO DE 
HUAWEI CON TRIPLE 
PANTALLA PLEGABLE
| Por Laura Corona
laura.corona@razon.com.mx

Fue el 9 de septiembre cuando 
Apple daba a conocer su nuevo 
iPhone, con innovaciones que 
volvían loco a todo el mundo. 

Sin embargo, la marca no contaba con 
que esa misma semana, el gigante chino 
Huawei presentaría un modelo de telé-
fono que llegaba a hacerle competencia 
directa: el Mate XT Ultimate Design.

Y lo más curioso de todo -o quizá lo 
más estratégico- fue presentarlo única-
mente en China, en donde antes de su 
salida a la venta, ya acumula 4 millones 
de preventas. Su cualidad: es el primer 
teléfono con triple pantalla plegable en 
el mundo, lo que lo hace atrayente para 
los consumidores de smartphones.

Doble bisagra, triple estructura que 
hace que este teléfono pase de las 6.3 a las 

LA COMPETENCIA del iPhone 16 llegó más pronto de lo esperado al merca-
do; el sistema operativo es exclusivo de China; el pliegue interior fue reducido

10.2 pulgadas en un concepto que parece 
indicarnos que el teléfono móvil se pue-
de convertir, en segundos, en una tablet. 
Eso sí, no será nada fácil conseguirlo.

TRES PARTES SIMÉTRICAS. El Mate 
XT tiene una pantalla especial fabricada 
con un panel OLED que ocupa una dia-
gonal total de 10.2 pulgadas, plegable 
en tres partes simétricas gracias a dos 
bisagras especiales que, además de todo, 
protegen la mayor parte del panel cuan-
do está cerrado y evita que los pliegues 
sean muy evidentes cuando está abierto.

Una de las mayores cualidades del 
Huawei Mate XT es que tiene 12.8 mm 
de grosor, un tamaño que es considera-
do hasta compacto, tomando en cuenta 
que con esa triple pantalla. Cuando está 
totalmente abierto, el teléfono alcanza 
3.6 mm. Es definido por los expertos 
como un modelo premium, pues tiene 
una parte trasera fabricada 
con cuero vegano en colores 
negro o rojo, con detalles dora-
dos que lo hacen lucir todavía 
mucho más elegante.

El pliegue interior fue re-
ducido 25 por ciento y de 
acuerdo a Huawei, se utiliza 
un vidrio UTG más grande 
que el que se usa en la indus-

tria móvil, lo que le ofrece el doble de 
resistencia ante cualquier impacto. La 
pantalla se puede usar de tres maneras: 
modo único, que es como si se usara un 
teléfono convencional; el modo dual, 
cuando la pantalla crece a 7.9 mm, y el 
modo triple, cuando la pantalla aumen-
ta a esas 10.2 pulgadas, con una resolu-
ción 3K. Al final, su peso no supera los 

298 gramos, algo sumamente 
ligero para tener tres panta-
llas en su totalidad.

UN SISTEMA OPERATIVO 
DE ENVIDIA. Este modelo 
de Huawei usa el sistema ope-
rativo HarmonyOS 4.2 y tiene 
herramientas que usan la Inte-
ligencia Artificial en la edición 
de texto, traductor y otras fun-

ciones más. No hay servicios de Google 
por obvias razones, es una ventaja que 
también le da sobre sus competidores, 
pues tiene un sistema operativo que sólo 
es consumido en China.

Su memoria RAM es de 16 GB y su 
procesador es un Kirin 9010 5G. Y la cá-
mara, opta por su conocida tecnología 
XMAGE con un sensor principal de 50 
megapíxeles y un angular de 12 mega-
píxeles, algo que seguramente dejará 
contentos a los consumidores de este 
elegante teléfono. El zoom también ha 
dado de qué hablar, pues es un zoom óp-
timo de 5.5 aumentos, con un periscopio 
de 12 megapíxeles y un gran angular de 
12 megapíxeles, una apuesta sobre todo 
para aquellos consumidores a los que 
les encantan las selfies.

Sin duda, hace honor al rumor: un 
teléfono de alta gama para usuarios 
premium y muy exigentes.

LA BATERÍA es 
de 5.600 mAh 
con carga rápida 
de 66W y una 
carga inalámbri-
ca de 15W.

UNO DE LOS MODELOS usarán en su 
proceso de electrificación. 

SEV Y DIDI anunciaron su alianza desde este 2024 hasta el 2030.

SEV, uno de los proveedores en electrificación
| Por Laura Corona
laura.corona@razon.com.mx

ALREDEDOR de 100 mil vehículos eléc-
tricos serán parte del proceso de electrifica-
ción de DiDi y todos ellos serán provistos 
por Autos SEV, una empresa 100 por cien-
to mexicana, cuyo objetivo es impulsar la 
electromovilidad, un concepto al que nos 
tenemos que acostumbrar si queremos ser 
amigables con el medioambiente.

Dicen que imitar hábitos adquiridos en 
Asia podrían venir bien para nuestra cultu-
ra; tan sólo hay que ver que en los últimos 
5 años, se logró un gran avance en cuanto 
a electromovilidad se refiere. El 57% de los 
traslados de las aplicaciones se realiza en 
vehículos eléctricos, en China. Eso podría 
pasar pronto en México con esta alianza. 

Autos SEV será proveedora de los autos 
eléctricos que DiDi use en los años por ve-
nir, con el objetivo de repetir en México lo 

que ocurrió en China. Se invertirán 58 mdd 
que se usarán en la adquisición de esos ve-
hículos eléctricos de aquí hasta el 2030. 

UNA ALIANZA SOSTENIBLE. Con 
este cambio, pretenden que los conducto-
res tengan ahorros del 60 por ciento en su 
operación, comparado con los costos del 
combustible, que representan 204 millo-
nes de dólares hasta el 2030, así como una 

reducción del 70 por ciento en la emisión 
de gases de efecto invernadero, equivalen-
tes a 500 mil toneladas de CO2.

“En SEV compartimos con Didi ese sue-
ño de tener nuestra sociedad libre de gases 
de efecto invernadero y el uso de energías 
sostenibles, por ello estamos impulsando 
la electromovilidad en México con mode-
los eficientes, cómodos, de alta calidad y 
gran manejo, que estamos seguros serán 

del agrado de los clientes y los conducto-
res de la plataforma de Didi. Además, ofre-
cemos los equipos cargadores junto con 
soluciones sostenibles con paneles solares 
para permitir que la energía consumida 
provenga de una fuente completamente 
renovable”, comentó Juan Manuel Cerdei-
ra, director general de Autos SEV.

La nueva planta que se construye en 
Durango jugará un papel importante, dán-
dole  a México una participación en la fabri-
cación de autos y partes eléctricas.

Años son los que 
durará este proceso 
de DiDi a través de 

Autos SEV
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El bicampeón suma 
segundo triunfo al hilo
EL AMÉRICA vence al Atlas y al parecer comienza a desper-
tar después de que entró en un bache en el que se rumora-
ba hasta el cambio de entrenador. Con marcador de 3-0 en 
el Estadios Ciudad de los Deportes, los dirigidos por André 
Jardine llegan a 12 puntos y se situan entre los 10 primeros.

Deportes

OSMAR OLVERA luce sus dos preseas 
ayer enel reconocimiento del mandatario.

| Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

 

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador entregó los estímu-
los económicos a los medallistas 
mexicanos en los pasados Juegos 

Olímpicos y Paralímpicos de París 2024, en 
una ceremonia que se llevó a cabo en Pala-
cio Nacional, donde el mandatario aseguró 
que gracias a estos logros hubo avances en 
el deporte nacional durante su sexenio.

En el evento efectuado en el Salón Te-
sorería del monumental recinto, López 
Obrador reconoció a los atletas que con-
siguieron preseas para el país en las dos 
justas realizadas en la capital de Francia. 
También reconoció la labor de los entre-
nadores de los deportistas.

“Agradezco su buen desempeño en 
Juegos Olímpicos y Paralímpicos de Pa-
rís. Me da gusto que estén los atletas con 
sus familias y entrenadores, esto es un 
trabajo colectivo y al concluir nuestro 
mandato, podemos decir que se avanzó 
en el deporte”, aseguró López Obrador.

El Presidente de la República también 
hizo una mención especial a Ana Gue-
vara, a quien le agradeció y reconoció su 
gestión al frente de la Comisión Nacional 
de Cultura Física y Deporte.

“Nos ayudó muchísimo en todo el Go-
bierno, resistió, todo lo que resiste apoya. 
Ana Gabriela hizo un trabajo excepcional 
muy bueno. Yo le agradezco mucho que 
haya participado con nosotros”, enfatizó 
López Obrador.

Aplaude gestión de Ana Guevara en Conade

EL PRESIDENTE reconoce a atletas mexi-
canos que se subieron al podio en los pasados 
Juegos Olímpicos y Paralímpicos; Prisca Awiti 
agradece apoyos en nombre de sus compañeros

Por su parte, la exvelocista felicitó a 
los deportistas y resaltó que durante el 
Gobierno de AMLO los atletas recibieron 
el mayor más grande en los últimos años.

“Presidente, hemos cumplido y he-
mos hecho una gran página en la historia 
de toda esta gente y toda esta generación. 
Gracias a todos por hacer que las letras de 
México sigan destacando. Éste es un mo-
mento culminante para el deporte mexi-
cano, que marca un hito en lo que ha sido 
este proceso y ser la delegación mayor-

mente apoyada”, señaló Guevara Espino-
za, quien será reemplazada en la Conade 
por el exclavadista Rommel Pacheco.

La judoca Prisca Awiti, medallista de pla-
ta en los Juegos Olímpicos de París 2024, 
agradeció en nombre de todos los depor-
tistas tricolores los estímulos y apoyos re-
cibidos por el Presidente y por la Conade.

“Hemos regresado de la justa más im-
portante en la que entregamos nuestra 
alma y corazón, en la que dimos lo mejor 
de nosotros en París 2024. Gracias por el 

apoyo para seguir con nuestro camino”, 
indicó Awiti Alcaraz.

Cada atleta mexicano que participó 
en los Juegos Olímpicos y Paralímpicos 
de París recibió 250 mil pesos. Para los 
medallistas de oro, el premio es de 3 mi-
llones de pesos. Los que ganaron plata 
se llevaron 2 millones de pesos, en tanto 
que para los que se colgaron el bronce el 
estímulo es de 1 millón de pesos.

La delegación nacional en los pasa-
dos Juegos Olímpicos ganó cinco meda-
llas, gracias a las platas de Prisca Awiti 
(judo), Marco Verde (boxeo) y Juan Ce-
laya y Osmar Olvera (clavados sincroni-
zados) y a los bronces de Osmar Olvera 
(clavados) y del equipo femenil de tiro 
con arco (Alejandra Valencia, Ángela 
Ruiz y Ana Paula Vázquez).

En los Juegos Paralímpicos fueron 17 
los metales conquistados, tres oros, seis 
platas y ocho bronces. Sobresalieron el 
oro del paranadador Arnulfo Castore-
na y el bronce de Amalia Pérez en para 
powelifting, con lo que ambos llegaron a 
siete preseas en sus participaciones en el 
magno evento.

EL PRESIDENTE y la titular de la Conade acompañados de los medallistas en París 2024 ayer en Palacio Nacional.AMLO abraza a Ana Guevara, durante el evento de ayer.

AMLO ENTREGA ESTÍMULOS A
MEDALLISTAS Y RESALTA AVANCES

CANTIDAD: 
240 mil pesos

ESTÍMULOS 
PARA LOS 
ATLETAS 

POR 
PARTICIPAR

Medalla y  Cantidad
ORO 

3 mdp
PLATA 
2 mdp

BRONCE 
1 mdp

PREMIOS 
PARA 

MEDALLISTAS 
SEGÚN LO QUE 

GANARON

Nombre  Medalla Premio Deporte
HAIDEÉ ACEVES Dos platas 4 mdp Natación
ÁNGEL CAMACHO 2 bronces y 1 plata 4 mdp Natación
JUAN PABLO CERVANTES Oro  3 mdp Atletismo
ARNULFO CASTORENA Oro  3 mdp Natación 
GLORIA ZARZA  Oro  3 mdp Atletismo
LUIS NÁJERA  Plata  2 mdp Taekwondo
EDGAR FUENTES Plata  2 mdp Atletismo
GILDA COTA  Plata  2 mdp Atletismo
JESÚS GUTIÉRREZ Bronce  1 mdp Natación
AMALIA PÉREZ  Bronce  1 mdp Powerlifting
ROSA MARÍA GUERRERO Bronce  1 mdp Atletismo
OSIRIS MACHADO Bronce  1 mdp Atletismo 
JUAN GARCÍA  Bronce  1 mdp Taekwondo
JOSÉ CASTILLO  Bronce  1 mdp Powerlifting

ESTÍMULOS PARA MEDALLISTAS PARALÍMPICOS

Nombre Medallas Premio Deporte
OSMAR OLVERA Plata y bronce 2 millones y medio de pesos Clavados
MARCO VERDE Plata  2 mdp  Boxeo
PRISCA AWITI Plata  2 mdp  Judo
JUAN CELAYA Bronce  500 mil pesos Clavados
ALEJANDRA VALENCIA Bronce  333 mil pesos Tiro con arco
ÁNGELA RUIZ Bronce  333 mil pesos Tiro con arco
ANA PAULA VÁZQUEZ Bronce  333 mil pesos Tiro con arco

MEDALLISTAS OLÍMPICOS Y PREMIOS

*Los premios de las preseas conjuntas se dividen entre los participantes
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